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новости | Премьер Венгрии заверил Владимира 
Путина, что антироссийские санкции  
уже не удастся продлить автоматически —3

новости | Дмитрий Каменщик не исключает,  
что может стать обвиняемым по делу  
о теракте 2011 года в Домодедово —5

Таблетка  
рубль бережет
ФАС предлагает увеличить 
регулируемые цены  
на самые дешевые лекарства

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС)  предлагает 
увеличить цены на дешевые 
 лекарства: как следует из пись-
ма ведомства в правительст-
во, предлагается провести разо-
вую индексацию регулируемых 
цен всех препаратов из списка 
ЖНВЛП стоимостью до 50 руб.— 
на 5 руб. по каждому из списка. 
Без этого российские произво-
дители снимут самые дешевые 
лекарства с производства — как 
указывает ведомство, уже сей-
час отечественные компании пе-
рестали выпускать 197 наимено-
ваний лекарств этого сегмента.

В ближайшее время с россий-
ского рынка могут уйти около 300 
препаратов отечественного произ-
водства, следует из письма ФАС, на-
правленного в правительство в но-
ябре 2015 года (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). Их выпуск в текущей си-

туации, несмотря на их дешевизну, 
оказался нерентабельным.

Как следует из текста письма 
ФАС, вопрос о необходимости под-
держать производителей дешевых 
отечественных лекарств обсуждал-
ся в правительстве еще в 2014 году. 
В конце 2014 года Минздрав, ФАС, 
Минпромторг, ФСТ, Минэкономики 
и Минфин разработали проект по-
становления правительства, пред-
полагающий разовую индексацию 
цен на препараты из нижнего цено-
вого сегмента жизненно необходи-
мых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП) на 30%. В мар-
те 2015 года он был внесен в пра-
вительство, но не был одобрен из-
за «необоснованно большого разме-
ра увеличения». При этом Минпро-
мторг и большинство российских 
производителей выступали за ин-
дексацию на 80% или полную отме-
ну ценового регулирования в этом 
сегменте. Осенью 2015 года ведом-
ство провело анализ российского 
рынка лекарств и выяснило, что та-
кие препараты постепенно исчеза-
ют из продажи.

Исходя из данных Росздравнад-
зора и результатов опроса 31 рос-
сийской фармкомпании ФАС уста-
новила, что 197 препаратов из спи-
ска ЖНВЛП стоимостью до 50 руб. 
уже сняты с производства, 160 пре-
паратов прекратят выпускать в бли-
жайшее время.

экономическая 
политика — с2

Все пересофтится, все перемелется
Реестр российского ПО для чиновников оказался нерабочим

Как стало известно ”Ъ“, установленный 
правительством РФ режим импортоза-
мещения софта в госорганах оказал-
ся неработающим. С января 2016 года 
госструктуры обязаны закупать россий-
ское программное обеспечение (ПО), 
информация о котором хранится в спе-
циальном реестре отечественного ПО, 
а зарубежный софт могут приобретать 
в случае отсутствия российских ана-
логов или их недостаточной функцио-
нальности. Но из-за отсутствия необ-
ходимых подзаконных актов чиновники 
продолжают свободно закупать зару-
бежный софт.

Минкомсвязь не опубликовала в уста-
новленные сроки подзаконные акты, регу-
лирующие выполнение требований поста-
новления правительства «Об установлении 
запрета на допуск программного обеспече-
ния, происходящего из иностранных госу-
дарств, для целей осуществления закупок 
для обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд», которое было подписа-
но премьер-министром Дмитрием Медве-
девым 16 ноября 2015 года. Согласно поста-
новлению, с 1 января 2016 года госорганы 
обязаны закупать российское ПО, инфор-
мация о котором хранится в реестре оте-
чественного ПО, а зарубежный софт могут 
приобретать в случае отсутствия россий-
ских аналогов в реестре или их недостаточ-
ной функциональности.

В двухмесячный срок с момента под-
писания постановления, то есть до 16 ян-
варя, Минкомсвязь должна была утвер-
дить положение об экспертном совете, 
который принимает решение о включе-
нии софта в реестр отечественного про-
граммного обеспечения, а также класси-
фикатор программ для ЭВМ и баз данных, 
содер жащий характеристики софта, по ко-
торому его относят к определенному клас-
су ПО. Кроме того, в утвержденных поста-
новлением «Правилах формирования 
и ведения единого реестра российских 
программ для ЭВМ и баз данных» говорит-
ся, что Минкомсвязь должна назначить 
официальный сайт реестра отечественно-
го ПО и компанию-оператора, которая бу-
дет ответственна за ведение реестра. Вы-
боры компании должны осуществлять-

ся в соответствии с требованиями закона 
о  госзакупках.

• По данным Национальной ассоциации 
участников электронной торговли, в 2014 

году самым востребованным разработчи-
ком ПО в российском госсекторе была ком-
пания SAP, ее решений закупили на 5,6 мл-
рд руб. Следом идут Oracle (4,6 млрд руб.), 
IBM (3,3 млрд руб.), Microsoft (3,05 млрд руб.) 
и Cisco (1,9 млрд руб.). По данным Минком-
связи, сейчас доля импорта клиентских и мо-
бильных ОС составляет 95%, серверных ОС — 
75%, систем управления базами данных — 
86%, средств управления облачной инфра-

структурой и виртуализацией — 93%, а поль-
зовательского офисного ПО — 97%.
В начале декабря прошлого года Мин-

комсвязь публиковала на государственном 
портале regulation.gov.ru проект приказа об 
определении официального сайта операто-
ра реестра, а также проект классификатора 
программного обеспечения. Оба докумен-
та на сегодняшний день так и не были заре-
гистрированы и опубликованы. На офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации publication.pravo.gov.ru с 16 ноября 
размещено десять приказов Минкомсвязи, 
ни один из которых не касается работы ме-
ханизма закупок ПО госорганами. Собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к министерству, и источ-

ник на IT-рынке утверждают, что докумен-
ты были отправлены на регистрацию в Ми-
нюст с нарушениями, а потому не были за-
регистрированы, и сейчас Минкомсвязь 
исправляет допущенные в них ошибки. На 
сайте госзакупок за это же время Минком-
связь объявляла 62 тендера, ни один из ко-
торых не касался выбора компании—опе-
ратора реестра ПО. В Минкомсвязи не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“, в Минюсте сообщили, 

что приказы об утверждении классифика-
тора и определении официального сайта 
реестра поступили в министерство на реги-
страцию лишь вчера вечером.

Из-за отсутствия данных документов со 
стороны Минкомсвязи введенный поста-
новлением режим импортозамещения соф-
та в госорганах по факту не работает. Так, 
пресс-служба Минкомсвязи 13 января сооб-
щила о запуске реестра отечественного ПО 
по адресу reestr.minsvyaz.ru. Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что в отсутствие вышеука-

занных документов данный сайт не явля-
ется законным реестром. С ними согласен 
и советник юридической фирмы Herbert 
Smith Freehills Станислав Григорьев: «Если 
сайт не утвержден каким-либо подзакон-
ным актом, приказом Минкомсвязи или 
постановлением правительства, то офици-
альным реестром он не будет». Кроме того, 
в отсутствие положения об экспертном со-
вете действующий сейчас экспертный со-
вет также не является законным, отмечают 
источники 

”
Ъ“.
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В Минкомсвязи, возглавляемой 
 Николаем Никифоровым, пока  
не нашлось слов для регистрации  
реестра отечественного софта   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Украину начнут судить 
Высоким судом
РФ подала иск о взыскании с Киева $3 млрд

Россия потеряла надежду договорить-
ся с Украиной об условиях возврата 
$3  млрд, предоставленных прежнему 
руководству этой страны. Вчера Мин-
фин РФ подал иск в Высокий суд Лон-
дона о взыскании с Киева суммы долга, 
невыплаченных процентов и предстоя-
щих судебных расходов. По прогнозам 
юристов, шансы России выиграть про-
цесс велики, но добиться исполнения 
решения суда будет сложно. Понимая 
это, в Минфине РФ говорят о готовности 
к  параллельным с судом переговорам.

«К сожалению, Украина оказалась не го-
това вести переговоры в духе доброй во-
ли, к чему ее призывали не только мы, но 
и МВФ. Поэтому единственное решение во-
проса — обращение в суд, что и было сдела-
но»,— объявил вчера министр финансов РФ 
Антон Силуанов. Позже его ведомство уточ-
нило, что в Высоком суде Лондона Россия 
будет требовать от украинских властей воз-
врата не только задолженности по облига-
циям, но и суммы не осуществленного в де-
кабре 2015 года купонного платежа в разме-

ре $75 млн и процентов, набежавших после 
этого отказа, а также возмещения предстоя-
щих судебных расходов.

Напомним, речь идет о займе $3 мл-
рд в виде облигаций, размещенных на Ир-
ландской фондовой бирже и выкупленных 
Россией в декабре 2013 года, когда Украи-
ной еще руководил Виктор Янукович. День-
ги для займа были выделены из Фонда на-
ционального благосостояния РФ. Срок по-
гашения по бондам наступил 20 декабря 
2015 года. Киев настаивал на реструктуриза-
ции долга на условиях, на которые согласи-
лись частные держатели украинских гособ-
лигаций (списание 20% суммы кредита и об-
мен бумаг на новые со сроками погашения 
в 2019–2027 годах).

17 декабря МВФ поддержал позицию РФ, 
признав российский кредит суверенным 
долгом (это означает, что на него не распро-
страняются «частные» условия реструктури-
зации), но при этом сохранил возможность 
дальнейшего финансирования Украины.

экономическая политика — с2

Ветхое стало заветным
Константин Ильковский  
поплатился за аварийное жилье постом

Президент Владимир Путин досрочно от-
правил в отставку губернатора Забай-
кальского края Константина Ильковского 
и объявил выговор главе Карелии Алек-
сандру Худилайнену из-за того, что их 
регионы не выполнили обязательств по 
переселению из аварийного жилья. Уво-
ленного губернатора проводили дружной 
критикой не только его политические оп-
поненты-единороссы (господин Ильков-
ский до избрания губернатором был де-
путатом ГД от «Справедливой России»), 
но и должностные лица. Вице-премь-
ер Дмитрий Козак назвал отставку и вы-
говор главе Карелии «первым звонком» 
для остальных губернаторов-штрафни-
ков. Эксперты объясняют отставку Иль-
ковского политическими мотивами. Врио 
главы Забайкалья назначена спикер зак-
собрания, единоросс Наталья Жданова.

Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков отставку Константина Ильковского и вы-
говор Александру Худилайнену объяснил 
«проблемами финансовой дисциплины», от-
метив, что Забайкалье и Карелия получали из 
федерального Фонда ЖКХ деньги на расселе-

ние людей из аварийных домов, но они шли 
на другие цели. «Одно дело — вы по ветхому 
жилью работать не можете, потому что у вас 
нет денег, но когда выясняется, что эти день-
ги перечислялись», но «эти средства исполь-
зовались для других целей — это уже совсем 
другая ситуация», заявил он. Вслед за господи-
ном Песковым ряд федеральных чиновников 
высказались по поводу отставки губернатора. 
Так, вице-премьер Дмитрий Козак назвал от-
ставку главы Забайкалья и выговор главе Ка-
релии «первым звонком» в применении мер 
к региональным руководителям, не выпол-
няющим федеральные задачи. Отметив, что 
оба региона взяли «обязательства по исполь-
зованию субсидий на ликвидацию аварийно-
го фонда», господин Козак сообщил, что они 
«не выполнили их уже в течение двух лет, на-
числено одному региону 400 млн руб. штра-
фа, другому — 300 млн руб.». Вице-премьер 
объяснил, что если «взыскивать эти штрафы, 
то это ляжет нагрузкой на население», поэто-
му принято решение об отставке главы За-
байкалья и выговоре главе Карелии.

новости—с4

мировая политика | Против президента  
Турции единым фронтом могут  
выступить курды трех государств —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В Москве сократилось число увезенных  
на штрафстоянки автомобилей, а водителей,  
не оплативших парковку, стало больше —5

07  Рекламе дали паузу  
Чиновники уступили рынку 
четыре года без ГОСТа 

07  НПФ пропишут 
финустойчивость 
Резервы на потери заменят 
достаточностью капитала

07  «Евро-4» 
до осени не доживет 
Правительство не видит смысла 
продлевать его оборот на фоне 
сокращения потребления

08  Банки 
переоценили капитал 
Послабления ЦБ  
помогли крупным игрокам  
не нарушить норматив

09  Калий не продается 
Основные потребители 
сокращают закупки удобрений

10  Капкан 
для «Доброго медведя» 
Водки «Статус-групп»  
могут лишиться 
производственных площадок 

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 18 февраля 2016 №28   l   Коммерсантъ

Минэкономики подготовило за-
конопроект о введении преду-
преждений вместо штрафов 
для малого бизнеса, впервые 
 допустившего правонаруше-
ния. По оценкам предпринима-
телей, при ставках штрафов в 
30–500 тыс. руб. инициатива сэ-
кономит им миллиарды. Впрочем, 
норма станет актуальной лишь 
в 2019 году после отмены нынеш-
него моратория на плановые про-
верки малого и среднего бизнеса.

Минэкономики официально объя-
вило о начале работы над поправками 
к КоАП, которые заменят штрафы для 
добросовестных предпринимателей 
на предупреждения,— информация 
вчера была размещена на regulation.
gov.ru. Текст документа был представ-
лен на совещании в Минэкономики 
11 февраля: по нему за впервые совер-
шенные административные правона-
рушения малый и средний бизнес бу-
дут наказывать только предупрежде-
ниями — «в случае добровольного ис-
полнения ими предписания об устра-
нении допущенного нарушения» и до 
вынесения постановления по делу.

У участников совещания в Мин-
экономики, согласно его протоколу 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), нашлось 

много претензий к тексту проекта 
— они требовали прежде всего раз-
решить «ряд концептуальных вопро-
сов», в частности, дать определение 
субъектам правонарушений, их од-
нородности и повторности, тяжести, 
описать сроки давности, формы вины 
и т. д. Кроме того, на совещании гово-
рилось о «необходимости внесения 

”
точечных“ изменений, направлен-

ных на закрепление в КоАП общей 
нормы» — без этого закон работать не 
будет. При этом на regulation.gov.ru 
планируемый срок вступления зако-
на в силу указан как «июль 2017 года», 
хотя требование законодательной за-
мены первичных штрафов на преду-
преждения — одно из поручений Вла-
димира Путина по итогам январского 
форума «Опоры России» «Малый биз-
нес — национальная идея?», его над-
лежит выполнить к июню 2016 года.

Чаще всего бизнес сталкивается с 
проверками Роспотребнадзора, МЧС, 
Роструда, реже — Ростехнадзора, Рос-
сельхознадзора, Ространснадзора, 
Росздравнадзора. «В 90% случаев на-

кладываются штрафы. Затем чинов-
ники повторно приходят с внепла-
новой проверкой»,— отмечает глава 
центра экспертизы «Опоры России» 
Иван Ефременков. По оценкам «Опо-
ры», больше 1 млн проверок в год за-
качивается штрафами — от 30 тыс. 
(их немного) до 0,5 млн руб. и выше. 
Так, средний штраф Роспотребнадзо-
ра, две трети проверок которого вне-
плановые, составляет 25–30 тыс. руб. 
за одно нарушение, притом что нахо-
дят инспекторы несколько. Средний 
штраф пожарного надзора — 150 тыс. 
руб., Роструда — 150–200 тыс. руб. Рас-
ходы бизнеса на их уплату в «Опоре» 
оценивают в «миллиарды рублей». В 
«Опоре» рады начавшемуся обсужде-
нию законопроекта, хотя и отмечают, 
что Минэкономики в будущем столк-
нется с явным противодействием со 
стороны контрольных и надзорных 
органов. Однако пока в контролиру-
ющих ведомствах ссылаются на «над-
зорные каникулы», которые нача-
лись в январе и продлятся до конца 
2018 года. «Утвержденный план пла-
новых проверок на 2016 год в целом 
сокращен на 32% по сравнению с 2015 
годом, а малый и средний бизнес из 
плана исключен»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Роспотребнадзора.
В «надзорные каникулы» допусти-

мы внеплановые проверки, напо-
минают в «Опоре». «Мы фиксируем 
рост внеплановых проверок»,— го-
ворит первый вице-президент «Опо-
ры» Владислав Корочкин. Он над-
еется, что к 2018 году заработает но-
вый закон о контроле и надзоре, ко-
торый ликвидирует плановые про-
верки. Пока же Минэкономики сво-
им проектом должно сменить идео-
логию — чтобы «у инспекторов бы-
ла цель не сбор штрафов, а нормаль-
но работающее предприятие»,— го-
ворит господин Корочкин.

Сегодня Минэкономики прове-
дет совещание по еще одному пору-
чению президента — борьбе с ано-
нимными жалобами, по которым 
ведутся внеплановые проверки. 
Как отмечают в «Опоре», поручение 
«сложновыполнимо» — тема подни-
малась два года назад, но тогда «не 
смогли придумать технологию про-
верки, является ли неанонимный за-
явитель реально пострадавшим».

Дарья Николаева

Предупрежден — 
значит разоружен
Минэкономики готовит  
одноразовую замену штрафам

«Основной причиной прекраще-
ния производства является низкая 
рентабельность или убыточность 
производства из-за увеличения за-
трат на сырье и материалы»,— объ-
ясняют авторы письма. При этом, 
как указывает ведомство, часть из 
этих препаратов не имеет аналогов с 
фиксированной ценой — лекарство 
со схожими характеристиками мо-
жет стоить дороже в четыре раза. Из 
трех вариантов выхода из ситуации 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“) наилучшим в ФАС 

считают разовое увеличение регули-
руемых цен дешевых (до 50 руб.) ле-
карств в списке ЖНВЛП на 5 руб.

В ближайшее время свои предло-
жения по поддержке производите-
лей отечественных лекарств должен 
обнародовать и Минпромторг — со-
ответствующее поручение на прош-
лой неделе дала вице-премьер Оль-
га Голодец. Как пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в соцблоке правительства, ве-
домство выступило с предложени-
ем выдавать субсидии тем россий-
ским компаниям, которые произво-
дят убыточные лекарства из списка 
ЖНВЛП. Как сообщили 

”
Ъ“ в ФАС, 

если правительство захочет рассма-
тривать такой вариант, Минпром-
торгу придется обеспечить «четкую 
взаимосвязь между предоставляе-
мыми субсидиями и сохранением 
объемов производства низкорента-
бельных и убыточных препаратов», 
иначе у компании появится возмож-
ность и получать бюджетные средст-
ва, и продолжать сокращать объемы 
производства.

Минздрав, со своей стороны, счи-
тает предпочтительным именно ва-
риант субсидирования — глава ве-
домства Вероника Скворцова вче-
ра заявила, что для того, чтобы со-
хранить ассортимент и представ-
ленность дешевых препаратов по 
тем производствам, которым тяже-

ло сейчас, определенную помощь 
этим предприятиям должен предус-
мотреть Минпромторг. «Нельзя сей-
час поднимать цены и индексиро-
вать цены на нижний стоимостной 
сегмент с учетом того, что еще не 
произошла окончательная индекса-
ция пенсий у людей пожилого возра-
ста»,— отметила министр.

Ни один из тех вариантов, кото-
рые планируют обсудить в прави-
тельстве, не является удачным — 
предлагаемая индексация цен рас-
сматривается экспертами как недо-
статочная, а если Минпромторг нач-
нет выдавать компаниям субсидии 
(что провоцирует коррупцию), ему 
придется делать это постоянно — в 
нерентабельное производство никто 
не вложится. «Единственный выход 
стимулировать производство деше-
вых препаратов — перестать регули-
ровать цены на них»,— говорит Сер-
гей Шуляк из DSM Group.

Анастасия Мануйлова

Таблетка рубль бережет

экономическая политика
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СТРАХОВАНИЕ

Страховщики  
удерживают лидерство 
по жалобам

Страховщики занимают пер
вое место по числу обращений 
граждан в службу ЦБ по защите 
прав потребителей финансовых 
услуг и миноритарных акционеров. 
На страховые компании пришлось 
78% обращений. Годом ранее они 
также занимали первую строчку, 
но с меньшим удельным участием 
в общем потоке заявителей в ЦБ — 
72%. Чаще всего (80%) на стра
ховщиков жаловались в связи  
с их поведением в ОСАГО. 

Перед последним повышением 
тарифов по ОСАГО в апреле 2015 
года ЦБ поставил страховщикам 
задачу устранить искусственный 
дефицит бланков и исключить навя
зывание дополнительных услуг при 
покупке ОСАГО. Судя по статистике 
Банка России, страховщики это тре
бование фактически проигнорирова
ли: по итогам второго квартала 2015 
года жалобы на отсутствие бланков 
составили 32% в общем потоке (в 
первом квартале — 33%), на навя
зывание дополнительных страховок 
жаловались в 38% случаев (в первом 

квартале — в 48%). Впрочем, к концу 
2015 года ситуация по этим двум 
нарушениям изменилась — лишь 
в 9% случаев автовладелец сталки
вался с необходимостью докупить 
к обязательному полису еще одни 
продукт или услугу, и лишь в 6% ему 
отказывали в заключении договора. 

Тем временем в лидеры 
нарушений вырвался некорректный 
расчет скидок и надбавок — так 
называемый коэффициент бонус
малус (КБМ). Если до весеннего 
повышения тарифов (по итогам 
первого квартала) на расчет КБМ 
жаловались лишь в 12% случаев, 
то по итогам четвертого такие 
жалобы составили 80%. 

Напомним, КБМ варьируется 
в диапазоне 0,5–2,45 в зависимо
сти от того, к какому из 14 классов 
аварийности отнесен автовладелец. 
В 2003 году, в первый год работы 
закона ОСАГО, всем автовладель
цам был присвоен третий класс 
аварийности с коэффициентом 1. 
Если в течение первого года 
действия договора страховых 
случаев зафиксировано не было, 
автовладельцу присваивали 
четвертый класс с коэффициентом 
0,95. За десять лет безаварийной 
езды можно получить 13й класс 
с коэффициентом 0,5, то есть сни
зить стоимость страховки на 50%. 
По данным Российского союза 
автостраховщиков (РСА), сейчас 
большинство водителей ездят со 
скидками: средний КБМ в стране — 
0,85. РСА предлагает изменить 
расчет КБМ, усложнив возвра
щение из аварийной категории 
к возможности получения скидки.

Татьяна Гришина
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ЖАЛОБЫ ГРАЖДАН НА СТРАХОВЩИКОВ 
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КОЛИЧЕСТВЕ ОБРАЩЕНИЙ, %)
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На следующий день Киев ввел мо-
раторий на погашение долга перед 
РФ. В январе стороны при посредни-
честве Минфина Германии безуспеш-
но пытались договориться об урегули-
ровании спора в досудебном порядке.

Вчера Антон Силуанов выразил 
надежду, что судебный процесс в 
английском суде будет «открытым 
и прозрачным». По сообщению его 
ведомства, представлять интересы 
России в разбирательстве будет ме-
ждународная юридическая фирма 
Cleary Gottlieb Steen & Hamilton LLP. 
Юристы именно этой американской 
компании представляли РФ в 2014 
году на процессе Гаагского суда о вы-
плате компенсации бывшим акцио-
нерам ЮКОСа.

«У России высокие шансы полу-
чить решение в свою пользу,— ска-
зал 

”
Ъ“ руководитель международ-

ной практики Nektorov, Saveliev & 
Partners Марат Давлетбаев.— Однако 
когда речь пойдет о приведении ре-
шения в исполнение, РФ может столк-
нуться с трудностями». Украина отка-
залась от иммунитета в связи со спо-
рами по проспекту эмиссии, но не от-

казывалась от суверенного иммуните-
та в отношении своей зарубежной соб-
ственности, а исполнить решение на 
Украине будет нереально. «В этом смы-
сле трудности, с которыми столкнется 
Россия, будут аналогичны проблемам, 
с которыми сталкиваются акционеры 
ЮКОСа, пытаясь привести в исполне-
ние решение голландского арбитража 
против РФ»,— сказал юрист.

В Минфине эту опасность осозна-
ют. По словам замглавы этого ведом-
ства Сергея Сторчака, истребовать 
средства, если суверен не захочет 
исполнять предписание суда, будет 
трудно. «Истцу придется самому ис-
кать эти активы, причем активы, не 
защищенные суверенным иммуни-
тетом. Это достаточно трудоемкая, 
напряженная работа»,— цитирует 
замминистра «Интерфакс». Так что, 
несмотря на подачу иска, в россий-
ском Минфине по-прежнему готовы 
к переговорам. «Процесс рассмотре-
ния иска и переговоры сторон могут 
идти параллельно, и в случае дости-
жения договоренностей судебный 
процесс может быть прекращен»,— 
пояснил замминистра.

Вадим Вислогузов,  
Андрей Райский

Украину начнут судить 
Высоким судом

Антикризисный план на 2016 год 
сегодня будет обсуждаться на за-
седании правительства. За по-
следние дни он дополнитель-
но подорожал минимум на 20%. 
Впрочем, говорить о его конеч-
ной стоимости можно будет толь-
ко в апреле: после правки бюд-
жета станет понятно, есть ли у 
правительства еще 160 млрд руб. 
на исполнение заявок, внесенных 
в план условно. Без них Белый 
дом потратит на план до 250 млрд 
руб. и еще 40 млрд руб.— из Фон-
да национального благососто-
яния (ФНБ). Главный риск пла-
на — готовность правительства 
впервые субсидировать процен-
ты по банковским кредитам для 
промышленности.

Антикризисный план Белого до-
ма на 2016 год сегодня будет обсу-
ждаться на заседании правительст-
ва, его представит министр эконо-
мики Алексей Улюкаев. После вне-
сения документа в правительство он 
дорабатывался в аппарате и у вице-
премьеров, последние изменения, 
по данным 

”
Ъ“, в проекте фиксиро-

вались 17 февраля.
Хотя последние версии докумен-

та, с которыми знакомился 
”
Ъ“, не-

сильно отличались от версий начала 
февраля (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля), циф-

ры в проекте менялись — в основ-
ном в пользу отраслевого лобби. 
Впрочем, в условиях низких цен на 
нефть торг за строчки антикризис-
ного плана был в значительной сте-
пени виртуальным. По состоянию 
на вчера утвержденные в бюдже-
те расходы, включенные в план, со-
ставили около 380 млрд руб. (из них 
310 млрд руб.— кредиты регионам); 
средства, на которые Белый дом точ-
но находит финансирование в 2016 
году,— около 250 млрд руб. Пример-
но 210 млрд руб. из этой суммы — 
по большей части «антикризисный 
фонд» Белого дома, 40 млрд руб.— 
субсидии РЖД из ФНБ на закупку 
подвижного состава. Таким образом, 
в «утвержденной» части план увели-
чился даже без учета расходов ФНБ 
более чем на 20%.

Еще 160 млрд руб.— это деньги 
в плане, которых по существу нет: в 
проектах Минэкономики они обо-
значены с пометкой «объем и источ-
ник финансирования будут опреде-
лены в ходе исполнения бюджета». 
На практике это означает, что в случае 
появления у бюджета внеплановых 
средств (речь при этом не идет о при-
ватизационных деньгах, они, по пла-
нам Минфина, будут замещать сред-
ства Резервного фонда и госзаимство-

вания) начнется торг в правительстве 
за приоритеты в расходовании этой 
суммы, какой бы она ни была.

Крупнейшая статья условных рас-
ходов — до 30 млрд руб.— докапита-
лизация АО ГТЛК для продвижения 
на мировых рынках лайнеров Sukhoi 
Superjet 100. С ней конкурирует про-
грамма поддержки выпуска произ-
водственных линий, станков и про-
мышленных образцов стоимостью до 
21 млрд руб. Это новая статья плана, 
по данным 

”
Ъ“, ее патронирует поми-

мо Минпромторга помощник прези-
дента Андрей Белоусов. Есть еще за-
прос Минсельхоза на развитие им-
портозамещения на 23 млрд руб. и 
Минздрава на 19,5 млрд руб. на рас-
ширение господдержки (лекарствен-

ное обеспечение) борьбы со СПИДом. 
С ними конкурируют поддержка ипо-
теки на 16,5 млрд руб. и допзакупка 
лекарств на 16 млрд руб. Все эти ста-
тьи так или иначе будут соревновать-
ся с потребностями в докапитализа-
ции ВЭБа. По данным 

”
Ъ“, твердой 

суммы, которую банк получит в 2016 
году, в плане нет, пока Белый дом 
ориентируется на 10–15 млрд руб.

Наиболее же опасная «услов-
ная» статья плана — субсидии 150 
промышленным предприятиям на 
компенсацию части затрат по упла-
те кредитов банкам на пополнение 
«оборотки» или на текущую деятель-
ность. Сумма этих субсидий невели-
ка — около 10 млрд руб., но создаю-
щийся таким образом прецедент по-
тенциально не менее разрушителен, 
чем проект 2015 года по «проектно-
му финансированию» ЦБ инвес-
тпроектов: такие субсидии сверхпо-
пулярны и в течение многих лет бу-
дут требоваться в Белом доме всеми 
промпредприятиями.

Дмитрий Бутрин

Антикризисный план  
условно создан
В нем на 160 млрд руб. расходов больше,  
чем сейчас есть у правительства

Министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев (слева) и ви-
це-премьер Аркадий Дворко-
вич (справа) в списке лидеров 
по пока не удовлетворенным 
запросам на антикризисные 
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Вчера президент России Влади-
мир Путин в Ново-Огареве встре-
тился с премьер-министром Вен-
грии Виктором Орбаном и заве-
рил его, что в середине этого го-
да Евросоюзу уже не удастся ав-
томатически продлить действие 
санкций против России. Такие 
страны, как Венгрия и сочувству-
ющие ей, а также России, не до-
пустят этого. С подробностями — 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

При взгляде на Виктора Орбана 
возникает ощущение уверенности в 
завтрашнем дне. Причем не только 
в завтрашнем дне российско-венгер-
ских отношений. А и вообще.

Обычно такое впечатление со вре-
менем подтверждается с точностью до 
наоборот.

Нет никакого секрета в том, что 
венгерский премьер все время пыта-
ется отклониться от генеральной ли-
нии Евросоюза в отношениях с Росси-
ей. Причем делает он это, по его соб-
ственному вчерашнему признанию, 
осторожно. Было, конечно, интерес-
но, на сколько от этой линии он смо-
жет отклониться (или вообще укло-
ниться) в этот раз.

Переговоры в узком составе про-
должались гораздо дольше, чем нуж-
но было, если бы оба лидера своих 
стран решили, что этого достаточно, 
чтобы их никто не заподозрил в анти-
патиях друг к другу. И даже дольше, 
чем нужно было, чтобы их заподозри-
ли. А их нельзя было не заподозрить.

После перерыва на обед, который 
при желании можно было бы считать 
переговорами в расширенном соста-
ве, состоялась пресс-конференция, 
которую можно было бы назвать даже 
импровизированной, если бы она и 
вправду была полна экспромтов. Сра-
зу следует отметить, что Виктору Орба-
ну это удалось в большей степени.

Между тем оба, конечно, заранее 
знали, о чем им следует сказать (и уже 
тем более то, о чем их могут спросить). 
Виктор Орбан, пока Владимир Путин 
произносил свое вступительное сло-
во, все время что-то подправлял в текс-
те своей речи. Возможно, он хотел как 
можно больше соответствовать рос-
сийскому президенту или, напротив, 
как можно более выгодно отличаться 
от него. Тем более странно, что когда 
он сам начал произносить речь, то ни 
разу не заглянул в ее текст. Этому мы 
обязаны несколькими хорошими его 
фразами, например такой:

— Наши контакты развиваются хо-
рошо, и это просто удивительно!

Венгерский премьер имел в виду, 
что «международная обстановка да-
леко не благоприятная». После этого 
Виктор Орбан начал зачем-то оправ-
дываться перед руководством ЕС за 
свою самостоятельность:

— Что касается моей ответствен-
ности, ситуация совершенно очевид-
на. Вы слышали, и господин прези-
дент (России.— А. К.) также сказал, 
что очень тесно переплетен энергети-
ческий экспорт России (видимо, с ме-
ждународной обстановкой.— А. К.), 
и это исключительно жизненно важ-
ный вопрос для Венгрии. И эти вопро-
сы просто отделить друг от друга нель-
зя! Без соответствующих хороших эко-
номических контактов между Росси-
ей и Венгрией венгерская промыш-
ленность будет просто недееспособна.

Премьер Венгрии так выразился о 
двусторонних отношениях:

— Я уверен в том, что Россия не 
враг Венгрии, а партнер Венгрии.

То есть и не враг, но и не друг. А так.
А жаль, что люди, даже откровенно 

хорошо относящиеся к России, долж-
ны сейчас скрывать это отношение 
или обставлять это признание таким 
количеством оговорок, что лучше бы 
даже не начинали.

— Россия нашей стране, наше-
му отечеству не угрожает, а предла-
гает хорошие партнерские отноше-
ния,— сказал Виктор Орбан.— Мы 
можем также сказать, что в между-
народных вопросах обойти Россию 
просто нельзя.

Соглашение «о расширении атом-
ной электростанции 

”
Пакш“» (модер-

низация стоит €12 млрд, и Россия гото-
ва дать €10 млрд из них в виде креди-
та) Виктор Орбан назвал «соглашени-
ем номер один нашего столетия». Из 
этих слов очевидно, что он видит его в 
топе рейтинга мировых событий это-
го столетия (которому пока еще, увы, 
конца не видно).

Вопросы венгерских журнали-
стов тоже были лояльными. Один 
спросил, будут ли венгерские ком-
пании участвовать в строительстве 

инфраструктуры к чемпионату ми-
ра по футболу-2018.

Да разве можно было сомневаться 
в том, что Россия сможет по достоин-
ству отблагодарить Венгрию за ее мяг-
кую, но твердую позицию по отноше-
нию к России?

Владимир Путин рассказал, что 
«две венгерские компании заявились 
на работу подобного рода, одна из них 
потом свою заявку сняла перед нашим 
генеральным подрядчиком, а вторая 
участвует в этой подготовительной ра-
боте»: «Исхожу из того, что не только 
она, но и другие венгерские подряд-
чики смогут принять участие в ней».

Но российский президент, конеч-
но, не только об этом хотел сказать:

— Дело в том, что мы приняли ре-
шение не прерывать уже заключен-
ных контрактов, с кем бы они ни бы-
ли заключены.

То есть хоть с чертом, хоть с дьяво-
лом, хоть с турками.

На такой встрече не могла не зай-
ти речь о набежавших в Евросоюз бе-
женцах. Владимир Путин сказал, что 
«это внутриеэсовская проблема» и что 
«мы не вмешиваемся в эти вопросы», 
но тут же добавил, что «позиция руко-
водства Венгрии и премьер-министра 
Венгрии, которая заключается в отста-
ивании европейской идентичности, 
идентичности своей страны, своего 
народа, нам симпатична».

— А что касается многих других ас-
пектов, связанных с политическим 
урегулированием на Ближнем Восто-
ке, с проведением боевых операций 
и так далее, то господин премьер-ми-
нистр придерживается позиции, ко-
торая в целом сформулирована Евро-
союзом, и мы относимся к этому с по-
ниманием,— продолжил российский 
президент.

То есть отдаем себе отчет в том, что 
Венгрия в одиночку бессильна изме-
нить ход новейшей истории или даже 
хотя бы одного заседания в Брюсселе 
по этому поводу.

Между тем Виктор Орбан, отвечая 
на этот же вопрос, даже всплеснул ру-
ками и вышел из-за трибуны: чтобы 
его было лучше видно, но не слышно. 
И оказался философски настроенным:

— Характер современной полити-
ки таков, что из меньшинства стано-
вится большинство, а из оппозиции 
правящее руководство. Так что мы в 
Европейском союзе не отказываемся 
от надежды. Потому что сегодня дей-
ствительно ситуация такова, что по са-
мым важным вопросам меньшее ко-
личество членов Европейского союза 
разделяют наше мнение. Но мы счита-
ем, что события… привлекают на на-
шу сторону все больше и больше лю-
дей, которые понимают и начинают 
разделять нашу точку зрения.

Таким образом, надо полагать, ему 
все-таки не по душе пришлось то об-
стоятельство, что Владимир Путин от-
несся к нему «с пониманием».

— Если вы позволите,— попросил 
Виктор Орбан,— венгерская граница 

отсюда далеко, и Брюссель тоже дале-
ко, поэтому хотел бы выделить и рас-
сказать вам о тех вопросах, о которых 
сейчас в Европе дискутируют.

Что он имел в виду, говоря, что 
Брюссель далеко? Что не расслышат 
следующие его слова? Или что это мы 
не можем расслышать того, о чем го-
ворят по ту сторону российско-вен-
герской границы, в Брюсселе? Или 
что он так далеко сейчас от Брюссе-
ля, что там к его словам не стоит отно-
ситься серьезно?

— Мигранты, которые толпами 
бесконтрольно проходят в Европу,— 
это хорошо или плохо? — спросил 
Виктор Орбан.— Самые крупные стра-
ны в Европе сегодня считают, что это в 
общей сложности хорошо. Я не знаю, 
удивляет ли это вас, но, во всяком слу-
чае, они считают, что это хорошо и что 
это в общей сложности не вредит Ев-
ропе, а идет ей на пользу!

Было видно, что это удивляет пре-
жде всего самого Виктора Орбана.

— А наша точка зрения такова, что 
это плохо! — воскликнул он.— Мы без 
всякого контроля по сто тысяч чело-
век пускаем к себе беженцев, и мы не 
знаем, зачем они сюда идут! Это всегда 
увеличивает угрозу безопасности, уг-
розу терроризма! И это плохо!

Виктор Орбан сейчас волновал-
ся. Похоже, что его, как почти всех, 
а вернее, всех европейских лидеров 
беда с мигрантами интересует боль-
ше всего остального и, пожалуй, вме-
сте взятого.

— Второй вопрос, который диску-
тируется в Европе: является ли ценно-
стью то, что в Европе живут нации с на-
циональной идентичностью и у них 
общие христианско-демократические 
корни, ценности, которые мы долж-
ны сохранить?! — с большим чувст-
вом произнес премьер-министр Вен-
грии, и ясно было, что для него этот 
вопрос риторический.— Кто-то счита-
ет, что это ценность, и мы относимся 
к этой группе!.. А большинство в Евро-
пе считает, что мир это уже преодолел, 
что мы подаем свой голос из темного 
средневековья, а современный мир 
уже без религиозной и национальной 
идентичности должен существовать.

Под большинством Виктор Орбан 
подразумевал, видимо, Германию. А 
сам, хотел этого или нет, олицетворял 
сейчас собою раскол Европы.

— Третий вопрос, который диску-
тируется,— нужно ли соблюдать за-
ключенные договоренности,— зая-
вил Виктор Орбан.— Мы считаем, что 
если мы подписали Шенгенское со-
глашение, все должны его исполнять. 
То есть мы, венгры, должны защитить 
свои границы, потому что наша гра-
ница — внешняя шенгенская грани-
ца! Второе: конечно, можно от этих со-
глашений, от этих договоренностей 
отказаться… И это мнение нашей оп-
позиции…

Про внутреннюю оппозицию ему, 
не такому уж одинокому сейчас в этом 
обесснеженном ново-огаревском бес-
краяньи, нельзя было не вспомнить: 
чтобы было еще больше очевидно, в 
каком она моральном, политическом 
и юридическом тупике.

— А еще есть четвертое отличие,— 
констатировал Виктор Орбан.— Если 

страна бесконтрольно пропускает на 
свою территорию миллионы неиз-
вестных, незнакомых иностранцев, 
имеет ли она право требовать распре-
делить этих людей в тех странах, кото-
рые в этом не принимали участия и 
не хотят в этом принимать участие?!! 
Завтра будет встреча премьер-минис-
тров в Европе, где будут обсуждаться 
эти вопросы. И там надо принять ре-
шение о том, может ли кто-то принять 
решение вместо венгров о том, кого 
мы хотим принимать у себя в стране!

То есть это вопросы, которые выхо-
дят за рамки политики или находятся 
над политикой. А значит, вопросы са-
мосохранения, самоидентичности на-
ции, а то и венгерского этноса. А также 
вопросы христианской добродетели. 
Таким образом, это такие вопросы, ко-
торые нельзя решать по внутрикорпо-
ративным правилам ЕС.

И сейчас Виктор Орбан уже сов-
сем не был похож на человека, кото-
рый оправдывается перед кем-то там 

в Брюсселе. Он был похож на челове-
ка, который из последних сил подби-
рает приличные слова.

— Венгрия,— заключил он,— ста-
бильно стоит на такой точке зрения, 
что все соглашения должны соблю-
даться, никого нельзя заставлять жить 
с теми людьми, с которыми они не хо-
тят. И христианские ценности (не по-
давать руки ближнему.— А. К.) явля-
ются настолько же важными в буду-
щем, как и раньше! И неконтролиру-
емая миграция причинит больше зла, 
чем пользы! Значит, вот наши карты! 
Мы их раскрываем перед всеми! И мы 
беремся за эту дискуссию!

Да он десять минут уже как взялся.
Владимир Путин предпочел доба-

вить, что главное — уничтожить пер-
вопричину волны мигрантов, то есть 
терроризм.

То есть каждый здесь говорил о 
своем.

Виктор Орбан рассказал тем време-
нем о своем вкладе в борьбу с терро-
ризмом:

— Венгрия взяла на себя ответст-
венность, что на свои средства в Си-
рии построит больницу. И таким обра-
зом мы хотим внести свой вклад в ста-
билизацию этой ситуации в стране.

Главное, чтобы эта больница не 
оказалась обесценена вкладом воен-
но-космических сил России в стабили-
зацию этой же ситуации.

Венгерский журналист поинте-
ресовался у российского президен-
та, когда ЕС отменит антироссийские 
санкции.

Пришлось Владимиру Путину го-
ворить, что «не от нас зависит, когда 
Евросоюз их снимет»:

— Мы слышали и слышим сегод-
ня, что все это зависит прежде все-
го от выполнения минских соглаше-
ний, но мне кажется, что любой объ-
ективный наблюдатель сегодня ви-
дит, что мяч на стороне украинских 
властей. Это они прежде всего долж-
ны выполнить эти условия минских 
соглашений… Главнейшим из кото-
рых является внесение изменений 
в конституцию Украины, что прямо 
записано в минских соглашениях, 
где черным по белому значится, что 
до конца 2015 года украинская сторо-
на должна внести изменения в свою 
конституцию.

Тут Владимир Путин неожиданно 
поддержал украинского президента 
Петра Порошенко:

— Будем надеяться, что политиче-
ские турбулентные процессы на Укра-
ине будут преодолены и те политиче-
ские силы на Украине, которые дей-
ствительно выступают за урегулиро-
вание этой проблемы, смогут найти 
в себе силы, смогут найти сторонни-
ков, для того чтобы довести этот про-
цесс до конца.

Значит, Владимир Путин до сих 
пор еще не разуверился в человеке, в 
обществе которого как-то провел ча-
сов шестнадцать.

— Венгрия — лояльный член Евро-
пейского союза,— сказал Виктор Ор-
бан.— По этому вопросу я хочу сфор-
мулировать свое мнение очень осто-
рожно. Согласно нашему пониманию 
мира, сегодня во всемирной эконо-
мике ведется не только борьба между 
странами, но еще стоит вопрос о том, 
кто с кем может сотрудничать. И кто 
может наладить больше региональ-
ных сотрудничеств, тот продвинется 
вперед. Поэтому возникает все боль-
ше и больше предложений со сторо-
ны создания зон свободной торговли, 
в том числе и со стороны Соединен-
ных Штатов.

И Виктору Орбану не дает покоя 
Тихоокеанское партнерство. Тем бо-
лее что он понимает: этот аргумент 
может вдруг заинтересовать те стра-
ны в ЕС, которые могут позволить се-
бе быть нелояльными к Евросоюзу, по 
той причине, что и олицетворяют его. 
И определяют правила, по которым в 
нем меняются правила.

— Если Россия и Европейский со-
юз не смогут наладить экономиче-
ское, региональное сотрудничество, 
союз, тогда мы все вместе проиграем в 
этом соревновании всемирной эконо-
мики! — закончил венгерский премь-
ер.— Такой регион (как ЕС.— А. К.) не 
может позволить себе роскошь не со-
трудничать со всеми, кто может быть 
динамитом для развития ее экономи-
ки (с Россией.— А. К.).

И Виктор Орбан прозрачно намек-
нул, что уже в этом году в ЕС уже может 
не быть необходимого консенсуса по 
продлению санкций:

— Я думаю, что в середине года не 
будет возможности автоматически 
продлевать санкции со стороны Евро-
пейского союза, потому что все боль-
ше и больше таких стран, которые 
придерживаются того мнения, о кото-
ром я вам говорю!

Обнадежил, чо.

Рвут из венгр и из всех сухожилий
Москва ждет от Будапешта отмены санкций ЕС
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Его поздравляет сопредседатель Ассоциации юристов 
Сергей Степашин:
— Дорогой Валерий Дмитриевич! От всей души поздрав-
ляю тебя с днем рождения. Знаю тебя как высочайшего 
профессионала своего дела и человека с твердой жизнен-

ной позицией, для которого Закон и Конституция страны 
являются наивысшими ценностями. Рад, что нас с тобой 
связывает давняя дружба и что уже много лет ты работаешь 
в моем любимом и родном городе — Санкт-Петербурге. 
Счастья, здоровья и благополучия тебе и твоим близким.

Сегодня исполняется 73 года  
председателю Конституционного суда РФ  
Валерию Зорькину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виктор Орбан даже  
на пресс-конференции  
в Подмосковье отстаивал 
суверенитет и независимость 
Венгрии  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Столь же жестко вчера выска-
зался глава Минстроя Михаил 
Мень. На прошлой неделе он до-
ложил президенту о том, что Ка-
релия и Забайкальский край «са-
ботируют» программу расселе-
ния граждан из аварийного жи-
лья (

”
Ъ“ писал об этом 15 февра-

ля). Владимир Путин тогда по-
просил премьера Дмитрия Мед-
ведева и главу администрации 
президента (АП) Сергея Иванова 
представить предложения, в том 
числе «кадрового порядка». При 
этом господин Худилайнен поо-
бещал наверстать упущенное, а 
господин Ильковский счел заяв-
ления министра «не совсем кор-
ректными». Источник 

”
Ъ“ в АП 

заявил, что «кресла под ними за-
шатались», пояснив, что смягча-
ющим фактором для главы Ка-
релии могло стать то, что регион 
полностью дотационный, а в За-
байкалье есть местные источни-
ки пополнения бюджета и в реги-
оне была «явно нарушена прио-
ритетность принятия решений».

Отметим, что ситуация в За-
байкалье действительно слож-
ная. С 2015 года в крае бюджет-
ники объявляли забастовки по 
поводу невыплаты зарплат. Ком-
мунисты организовывали ми-
тинги и летом направили Влади-
миру Путину 25 тыс. подписей 
за отставку Константина Ильков-
ского. В Карелии также прошло 
несколько митингов с требова-
нием отставки господина Худи-
лайнена и было собрано более 
10 тыс. подписей за его отставку. 
Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Ко-
стин считает увольнение главы 
Забайкалья и выговор главе Ка-
релии «сигналом губернатор-
скому корпусу»: «В кризис надо 
проявлять эффективность, а не 
расслабляться и списывать все 
на экономические трудности». 
Политолог Константин Калачев 
считает, что губернаторы «станут 
первыми в деле канализации 
недовольства» народа в кризис: 
«Сначала будут падать рейтинги, 
а потом и головы. Должность ста-
новится расстрельной».

Впрочем, после того как в 2015 
году были арестованы глава Са-
халина Александр Хорошавин и 
глава Коми Вячеслав Гайзер, мож-
но считать, что Константин Иль-
ковский отделался сравнитель-
но легко. Правда, речь пока идет 
о хозяйственных нарушениях. 
Сам господин Ильковский отме-
тил, что по собственной воле счел 
нужным написать заявление об 
отставке. По его словам, каждому 
чиновнику, «перед тем как при-
ступить к работе, утром надо газе-
ту открывать и читать: ты еще ра-
ботаешь или в отставке, а то отра-
ботаешь полдня — и бесплатно».

По словам пресс-секретаря ка-
рельского губернатора Марины 
Кабатюк, Александр Худилайнен 
после президентской критики по 
возвращении в Петрозаводск от-
менил все встречи и «полностью 
посвятил свой день вопросам 
расселения аварийного жилья». 
Константин Костин сохранение 
поста Александром Худилайне-
ном связывает с тем, что он быс-
тро предоставил план исправле-

ния ситуации: «Говорится, что у 
него есть лоббистский ресурс в 
Москве, но это случай, где он бы 
не помог — поручение разобрать-
ся давал президент. Кроме того, 
Ильковского тоже нельзя назвать 
человеком из ниоткуда».

На выборы губернатора в 
2013 году господин Ильковский 

шел от «Справедливой России». 
В результате партийных «разме-
нов» его кандидатуру поддержа-
ла и «Единая Россия», не выдви-
гавшая своего кандидата. До на-
значения врио главы края пре-
зидентом господин Ильковский 
был депутатом Госдумы от «Спра-
ведливой России» (представлял 
Якутию). В руководстве «Единой 
России» отставку забайкальского 
губернатора восприняли со зло-
радством. «Интересно, что сейчас 

скажет Миронов (лидер 
”
Спра-

ведливой России“ Сергей Миро-
нов.— 

”
Ъ“)? Что, мол, ошиблись 

или что эксперимент не удался?» 
— написал в Facebook секретарь 
генсовета «Единой России» Сер-
гей Неверов. На прошлой неде-
ле господин Миронов пообещал 
начать сбор подписей за отстав-
ку главы правительства, лидера 
«Единой России» Дмитрия Мед-
ведева. Политолог Константин 
Калачев считает, что это могло 
стать одной из причин отставки 
господина Ильковского.

По мнению политолога Алек-
сандра Кынева, «кампанейщи-
на по критике Константина Иль-
ковского подтверждает поли-
тическую версию его увольне-
ния». «Это первый уход предста-
вителя парламентской оппози-
ции с поста главы региона, при-
чем Ильковский был представи-
телем демократического крыла 

”
Справедливой России“. Нару-

шается баланс — важно, после-
дуют ли какие-то компенсации 
партии или нет»,— отметил он. В 
свою очередь господин Калачев 
добавил, что «единственным ар-
гументом за сохранение на по-
сту господина Ильковского бы-
ло то, что он единственный гу-
бернатор от справороссов, и его 
отставка ударит по партии нака-
нуне выборов».

Исправлять ситуацию в Забай-
калье придется назначенной вче-
ра президентом врио главы спи-
керу заксобрания, единороссу 
Наталье Ждановой. Она работала 
в команде экс-губернатора реги-
она Равиля Гениатулина зампре-
дом правительства по социаль-
ным вопросам. После прихода в 
регион Константина Ильковско-
го она была понижена в должно-
сти до министра образования, а 
после выборов в заксобрание пе-
решла на работу спикера. «Регион 
в крайне тяжелой ситуации, до-
ходов бюджета хватит только на 
восемь месяцев»,— сообщил 

”
Ъ“ 

депутат заксобрания Забайкаль-
ского края от ЛДПР Юрий Волков. 
По его мнению, новый руководи-
тель региона не сможет карди-
нально изменить ситуацию.

Отдел политики

Ветхое стало заветным

Наказание за хулиганство по мотивам 
религиозной ненависти, а также оскор-
бления и нарушение прав учащихся 
на этой почве могут впервые появить-
ся в Кодексе об административных пра-
вонарушениях (КоАП). В Обществен-
ной палате РФ предлагают штрафовать 
на сумму до 500 тыс. руб. за эти деяния, 
а заодно поставить в один ряд с напад-
ками на верующих «оскорбление патри-
отических чувств граждан». Эксперты 
называют нормы о патриотизме про-
тиворечащими юридической логике, 
не понимая, как участковые будут изме-
рять «глубину любви к родине».

Новые формулировки КоАП РФ были 
представлены вчера в Общественной пала-
те (ОП) на слушаниях, посвященных свежей 
версии кодекса (в декабре 2015 года внесен 
в Госдуму группой депутатов под руководст-
вом Владимира Плигина). В ОП предлагают 
скорректировать текст, поскольку в нем, по 
словам главы комиссии Общественной па-
латы по гармонизации межнациональных и 
межрелигиозных отношений Иосифа Диски-
на, «полностью отсутствует проблема» рели-
гиозных и межнациональных нарушений.

Так члены ОП считают, что в рамках КоАП 
необходимо наказывать за оскорбление «по 
мотивам религиозной и межнациональной 
ненависти» (штраф до 10 тыс. руб. для гра-
ждан и до 500 тыс. руб. для юрлиц) и за мел-
кое хулиганство «с нарушением националь-
ных и религиозных прав граждан» (штраф 
до 30 тыс. руб. или административный арест 
на 15 суток). Правонарушения на религиоз-
ной почве предложено считать отягчающим 
обстоятельством (подобные нормы приня-
ты в Уголовном кодексе РФ). Господин Дис-
кин дал понять, что так «будет положен ко-
нец спорам по поводу двушечки», пояснив, 
что речь идет об акциях Pussy Riot (участни-
цы группы были осуждены в 2012 году на 
два года колонии). Еще одна идея: наказа-
ние за ограничение прав учащихся на бес-
платное образование по религиозным мо-
тивам (штраф — до 200 тыс. руб.). Первый за-
меститель начальствующего епископа Рос-
сийского объединенного союза христиан 
веры евангельской (пятидесятников) Конс-
тантин Бендас привел в пример случай в од-
ной из новосибирских школ, где директор 
«устроила травлю» двух учениц, узнав об их 
протестантском вероисповедании.

Главной новинкой стала идея поставить 
в один ряд с правонарушениями по рели-

гиозным мотивам (в том числе речь идет об 
оскорблениях и мелком хулиганстве) дея-
ния, ущемляющие «патриотические чувст-
ва граждан». Что подпадает под это опреде-
ление, расшифровано на слушаниях не бы-
ло. Лишь член ОП протоиерей Всеволод Чап-
лин, сказав, что в защите нуждаются не толь-
ко патриотические чувства, но и символика, 
пустился в рассуждения о том, что символы 
— серп и молот — стоит оберегать от надруга-
тельств, а эмблему партии КПРФ — нет.

Наконец, авторы поправок предлагают за-
конодательно охранять «объекты, связанные 
с нравственно-патриотическими чувствами 
граждан» — так же, как исторические здания 
и памятники, а за их порчу карать штрафами 
до 5 млн руб. Список объектов предложено 
составить властям. Отметим, что в рассматри-
ваемом в Госдуме проекте КоАП таких нова-
ций нет: в него лишь перекочевали «религи-
озные» статьи старого кодекса; в некоторых 
случаях был увеличен размер санкций.

Глава информационно-аналитического 
центра «Сова» Александр Верховский не ви-
дит смысла вводить в КоАП хулиганство и 
оскорбления по религиозным мотивам: «Ад-
министративные разбирательства — не уго-
ловные, они идут быстро, никто не будет раз-
бираться в мотивах, проводить экспертизы». 
«Если человек хулиганит или оскорбляет, все 
равно, какими идеями и чувствами он руко-
водствуется»,— говорит партнер юридиче-
ского бюро «Замоскворечье» Дмитрий Шев-
ченко. Что касается патриотических объек-
тов, он полагает, что «в отсутствие иных ха-
рактеристик с точки зрения нравственно-па-
триотической ценности к ним можно отне-
сти и недавно снесенные в Москве ларьки».

Норму об оскорблении патриотических 
чувств господин Верховский считает «безуми-
ем». «Что это за чувства? Для кого-то это раз-
рыв портрета Путина, для кого-то — портрета 
Навального»,— рассуждает он. Адвокат Сер-
гей Бадамшин полагает, что формулировки 
поправок противоречат логике юриспруден-
ции. «Оскорбить можно конкретное лицо, а 
не чувства»,— уверен адвокат, который не по-
нимает, как будет измеряться «глубина люб-
ви к родине» представителями властей. Отме-
тим, что вопросы о «критериях оскорбления 
чувств» возникли и на слушаниях. Однако го-
сподин Дискин заверил участников, что все 
трактовки можно издать в виде рекоменда-
ций Минюста в адрес судей. Свои поправки 
ОП в ближайшее время направит в Госдуму.

Александр Воронов

Патриотизм вписывают  
в административный кодекс
В Общественной палате предлагают новые наказания

Написание идеологического блока 
предвыборной программы «Единой  
России» поручено четырем политоло-
гам, а блок по эффективности государ-
ственных решений помогут писать пред-
ставители ОНФ. Всего в программе 
запланировано девять направлений,  
ответственным за объединение которых 
назначен секретарь программной ко-
миссии, депутат Госдумы Андрей Исаев. 
Вчера под руководством председателя 
партии Дмитрия Медведева состоялось 
первое заседание комиссии, ее сопред-
седателем избран глава высшего совета 
Борис Грызлов.

На первом этапе съезде «Единой России» 
Дмитрий Медведев заявил, что лично воз-
главит комиссию по написанию предвы-
борной программы. «Я возглавил лично, 
чтобы работа шла отрыто и публично, не 
растекалась, была компактной, чтобы бы-
стро принимать решения»,— объяснил он 
вчера на первом заседании комиссии. От-
сутствовавший глава высшего совета Борис 
Грызлов (был занят в контактной группе по 
Украине) стал сопредседателем комиссии. 
Ранее программная комиссия была создана 
при высшем совете «Единой России», к съе-
зду внесла свои предложения и перестала 
быть актуальной.

По словам назначенного вчера секре-
тарем комиссии Андрея Исаева, работу по 
подготовке программы надо построить так, 
чтобы «причастными к написанию про-
граммы почувствовали себя тысячи людей» 
— отраслевые организации, беспартийные, 
участники праймериз «Единой России». Для 
этого до второго этапа съезда будут проведе-
ны шесть тематических форумов, первый из 
них, по социальной политике, в марте прой-
дет в Санкт-Петербурге. Науку обсудят в Но-
восибирске, поддержку предпринимателей 
— на Дальнем Востоке, промышленную по-
литику — в Екатеринбурге, сельское хозяй-
ство — в Саратове, здравоохранение — в 
Крыму. Число форумов и места их проведе-
ния скорректированы в соответствии с гра-
фиком премьера. Среди направлений про-
граммы будут также безопасность и оборо-
на, образование, финансовый блок, эффек-
тивность государственных решений и анти-
коррупция, идеология, позиционирование 
и гражданское общество.

К блоку эффективности государственных 
решений свое добавит президентское дви-
жение «Народный фронт». В партии написа-
ние блока по этому направлению будет ку-
рировать «фронтовик», куратор «Народного 
контроля» ОНФ Николай Николаев. «Конеч-
но, у нас есть наработки по ЖКХ, госзакуп-
кам, почему нам их не дать партии, если на-

ши цели совпадают в том, что касается вы-
полнения указов президента»,— пояснил 
он 

”
Ъ“ участие ОНФ в написании програм-

мы «Единой России». При этом в партии го-
ворят, что никакой торжественной переда-
чи наказов от рядовых «фронтовиков» еди-
нороссам или других объединяющих идео-
логии двух организаций действий не плани-
руется. «Просто это удобно с практической 
точки зрения»,— пояснил собеседник.

Написание идеологического блока пред-
выборной программы «Единой России» по-
ручено четырем политологам: члену экс-
пертного совета ИСЭПИ Алексею Зудину, 
завкафедрой прикладной политологии Фи-
нансового университета при правительст-
ве, одному из авторов консервативных те-
традей ИСЭПИ Константину Симонову, чле-
ну высшего совета партии, главе Агентства 
политических и экономических коммуни-
каций Дмитрию Орлову, а также члену Об-
щественной палаты, директору Института 
внешнеполитических исследований и ини-
циатив Веронике Крашенинниковой.

По словам господина Зудина, чтобы по-
нять основы будущей программы, надо 
обратиться к выступлению на первом эта-
пе съезда Дмитрия Медведева, это отно-
сится и к идеологии, и к позиционирова-
нию партии. «С приходом Медведева в пар-
тии многое обновилось, появились новые 
подходы с опорой на гражданский актив, а 
не бюрократов — раньше такой стереотип 
был»,— сказал он. Господин Зудин подчерк-
нул, что выступление началось с социаль-
ной политики как с приоритета, есть тези-
сы о том, что ЕР не отделяет себя от прави-
тельства как правящая партия и несет всю 
полноту ответственности за происходящее 
в стране. Отсюда следует, что в программе 
будет и отчет о сделанном, и новые иници-
ативы, потому что «люди хотят получить от-
вет на вопрос, как мы будем жить в ближай-
шем будущем». Отправной точной Алексей 
Зудин также назвал тезис о том, что «Еди-
ная Россия» является политическим ресур-
сом президента. 

По словам главы Фонда гражданского об-
щества, экс-главы УВП Константина Кости-
на, идеологическая часть программы будет 
определять федеральную часть кампании и 
особенно, то, как пройдут дебаты. «“Единая 
Россия“ — центристская, консервативная 
партия, но ее идеология должна быть вписа-
на в актуальный политический контекст. За 
время, которое прошло с прошлых выборов 
в Госдуму, изменилась экономическая ситу-
ация и международная обстановка, партия 
даст ответ, что делать исходя из заявленных 
подходов»,— говорит он.

Ирина Нагорных

Минздрав РФ представил новый вариант 
стратегии по борьбе с распространени-
ем ВИЧ-инфекции. Предыдущую версию 
раскритиковали представители меди-
цинского и пациентского сообществ. 
Но и новый документ, по их мнению, 
представляет собой лишь «декларацию 
о намерениях». В Минздраве РФ ”Ъ“ за-
явили, что конкретные мероприятия бу-
дут перечислены в плане реализации 
стратегии, когда она будет принята.

Глава кабинета Дмитрий Медведев осенью 
2015 года потребовал от правительства пред-
ставить к апрелю 2016 года концепцию борь-
бы с ВИЧ. Это решение было принято после за-
явления главы Федерального центра по борь-
бе со СПИДом Вадима Покровского, назвав-
шего ситуацию с распространением ВИЧ в РФ 
«национальной катастрофой». Согласно дан-
ным господина Покровского, в начале прош-
лой недели в России было зарегистрировано 
(с учетом умерших) 1 006 388 человек с ВИЧ. 
Только за прошлую неделю выявлено 1,5 тыс. 
новых случаев. Лишь 210 тыс. пациентов с 
ВИЧ обеспечены лекарствами. В предыдущей 
версии стратегии, представленной в начале 
февраля, эксперты не нашли ничего нового, 
что могло бы переломить ситуацию (см. 

”
Ъ“ от 

4, 6 и 13 февраля). Новый вариант, обнародо-
ванный накануне, вызвал те же нарекания: 
«Это концептуальный документ, декларирую-
щий намерения государства. Мы здесь не ви-
дим, как именно мы будем добиваться обес-
печения лечением»,— заявил Вадим Покров-

ский. По его словам, в качестве исполнителя 
назван лишь Минздрав, хотя «руководить ра-
ботой должно правительство, привлекая мно-
гие ведомства». Руководитель направления 
«Вирусология» Национальной иммунобиоло-
гической компании Игорь Никитин указал, 
что в стратегии не хватает данных о ее финан-
совом обеспечении: непонятно, «выделены ли 
в федеральном бюджете реальные средства на 
реализацию стратегии и как планируют бюд-
жетирование мероприятий регионы РФ».

«Новый вариант стратегии не отвечает на 
главный вопрос: как остановить основной 
путь распространения ВИЧ в России — инъ-
екционный, это почти 60% случаев зараже-
ния,— заявил 

”
Ъ“ нарколог, завкафедрой ме-

дицинской психологии Казанского медуни-
верситета Владимир Менделевич.— Предла-
гаемые меры, а именно 

”
включение нарко-

зависимых в программы реабилитации и 
ресоциализации с формированием мотива-
ции на добровольный отказ“, носят утопиче-
ский характер. От этого давно отказались все 
страны мира, ВОЗ не рассматривает их в ка-
честве эффективных». Специалист по мони-
торингу Международной коалиции по готов-
ности к лечению ВИЧ в Восточной Европе и 
Центральной Азии Алексей Михайлов отме-
тил, что в новую версию стратегии «не вошло 
ничего от того, что рекомендовали пациент-
ские организации и представители граждан-
ского общества». В частности, организация 
«Гуманитарное действие» предлагала закре-
пить в документе реализацию программ сни-

жения вреда, включая обмен и распростране-
ние игл и шприцев, презервативов и инфор-
мирование потребителей инъекционных на-
ркотиков силами пациентских организаций. 
Общественная организация в защиту ВИЧ-ин-
фицированных женщин Е.В.А. предлагала до-
бавить возможность анонимного тестирова-
ния на ВИЧ во время диспансеризации и со-
здание информационных материалов для 
женщин репродуктивного возраста: именно 
в этой группе преобладает половой путь рас-
пространения ВИЧ.

Помощник министра здравоохранения 
РФ Ляля Габбасова разъяснила 

”
Ъ“, что стра-

тегия — это действительно «документ, кото-
рый содержит именно декларацию о намере-
ниях»: «Что касается мероприятий, они будут 
раскрыты в плане реализации. При этом ме-
ханизмы финансирования касаются каждо-
го мероприятия, сейчас в стратегии это обо-
значить невозможно, но в то же время в ней 
представлены источники финансирования 
(федеральный и региональный бюджеты; об-
щая стоимость реализации стратегии не рас-
крывается.— 

”
Ъ“)». Госпожа Габбасова отмети-

ла, что предложения общественных органи-
заций «детальные и больше подходят для пла-
на мероприятий, чем для самой стратегии, но 
часть из них в ней учтена». Сроки выхода пла-
на мероприятий пока определить невозмож-
но: они зависят от принятия стратегии и ее 
вступления в силу. После этого план будет го-
тов «в срок от одного месяца».

Валерия Мишина

К партийной программе 
привлекут беспартийных 
«Народный фронт» поможет «Единой России»  
с тезисами

Минздрав надеется  
на сознательность наркоманов
Ведомство признало стратегию борьбы с ВИЧ декларацией о намерениях

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й 
Ц Е Н Т Р

И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
К О Н С Т А Н Т И Н А  И Л Ь К О В С К О Г О

Константин Ильковский вступил в должность губернатора Забайкальского края  
18 сентября 2013 года и занимал этот пост 882 дня.

За время его правления население края уменьшилось на 0,9% —  
с 1,09 млн до 1,08 млн человек. По этому показателю регион сохранил 48-е место 
в РФ. Рождаемость уменьшилась на 2,5% — с 16 на 1 тыс. населения за 
девять месяцев 2013 года (12-е место) до 15,6 за аналогичный период 2015 года 
(12-е). Смертность за тот же период выросла на 4,8% — с 12,5 на 1 тыс. 
человек (27-е место) до 13,1 (31-е).

Уровень безработицы вырос на 0,1 процентного пункта — с 10,3% 
(76-е место) до 10,4% (78-е). Среднемесячная зарплата увеличилась на 
6,4% — с 28,3 тыс. руб. (26-е место) до 30,1 тыс. руб. (24-е). Средняя пенсия 
выросла на 21,7% — с 9,2 тыс. руб. (62-е место) на 1 октября 2013 года  
до 11,2 тыс. руб. (60-е место) в январе—сентябре 2015-го.

Валовый региональный продукт увеличился на 15,1% — с 229,8 млрд 
руб. в 2013 году до 264,6 млрд руб. в 2015-м. В 2013 году бюджет края был исполнен 
с дефицитом в размере 4,7 млрд руб. (доходы — 42,9 млрд руб., расходы — 47,6 млрд 
руб.). На 2016 год запланирован профицит в 2,3 млрд руб. (доходы — 39,2 млрд  
руб., расходы — 36,8 млрд руб.). Индекс промышленного производства  
в 2015 году составил 98,7%. В 2013 году этот показатель был на уровне 107,5%.

Число зарегистрированных преступлений уменьшилось на 5,26% — 
с 26,6 тыс. в январе—сентябре 2013 года до 25,2 тыс. за тот же период 2015 года.

Ольга Дорохина

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж Д А Н О В А  Н А Т А Л Ь Я  Н И К О Л А Е В Н А

Родилась 16 февраля 1964 года в Чите. Окончила Читинский государственный педаго-
гический институт по специальности «китайский и английский языки» (1986), Дальнево-
сточную академию госслужбы по специальности «муниципальное управление» (2002).

С 1986 года работала учителем китайского языка в читинской средней школе 
№4. С 1994 года была заместителем, а в 1995–2001 годах — директором этого 
учебного заведения, преобразованного в многопрофильную языковую гимназию 
№4. С 2001 года возглавляла комитет образования администрации Читы. В 2008 
году была назначена заместителем председателя правительства Забайкальского 
края по социальным вопросам. С марта по сентябрь 2013 года исполняла обязан-
ности министра образования, науки и молодежной политики края. В сентябре 2013 
года избрана депутатом заксобрания Забайкальского края, с 20 сентября того же 
года — спикер заксобрания. Член фракции «Единая Россия», входит в президиум 
регионального политсовета партии.

Кандидат исторических наук (тема диссертации — «Развитие приграничного и меж-
регионального сотрудничества Забайкалья с провинциями КНР в 1950–1980-е годы»). 
Награждена медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Почетный 
работник общего образования РФ. Замужем за генерал-лейтенантом Сергеем Ждано-
вым, который возглавляет пограничное управление ФСБ по Забайкальскому краю.

Константин Ильковский 
перешел на политическом 
поле в разряд отставников

с1

Е
В

ГЕ
Н

И
Й

 Е
П

А
Н

Ч
И

Н
Ц

Е
В

/Т
А

С
С



5Коммерсантъ   l   Четверг 18 февраля 2016 №28   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Число эвакуаций автомобилей, 
припаркованных в Москве с на-
рушениями, в целом снижается, 
следует из статистики столич-
ного департамента транспор-
та за 2015 год. При этом в 19 раз 
по сравнению с 2014 годом вы-
росло количество машин, от-
правленных на штрафстоян-
ки с мест для инвалидов, в 3,4 
раза стало больше водителей, 
не оплативших платную пар-
ковку. В Госдуме говорят, что 
в статистику не попали случаи 
незаконной эвакуации без офор-
мления документов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

данные Госавтоинспекции и сто-
личного департамента транспорта о 
нарушениях правил парковки в Мо-
скве и эвакуациях в 2015 году. В сто-
лице 1,3 тыс. инспекторов ГИБДД, 
в том числе, следят за машинами, 
оставленными на тротуарах, оста-
новках, а 140 инспекторов Москов-
ской административной дорожной 
инспекции и 310 автомобилей-пар-
конов выявляют незаконную пар-
ковку под запрещающими знаками.

Именно с помощью фото-виде-
офиксации выявлено большинст-
во нарушений: 715,6 тыс. постанов-
лений (ст. 12.16.5 КоАП) выписано 
Московской административной до-
рожной инспекцией (МАДИ), что 
на 3% меньше, чем в 2014 году. Ин-
спекторы МАДИ, в свою очередь, в 
ручном режиме выявили 154 тыс. 
нарушений правил парковки про-
тив 89,2 тыс. в 2014 году. В депар-
таменте транспорта поясняют: со-
трудники МАДИ начали работать 
на улицах лишь с весны 2014 года. 
Количество водителей, оштрафо-
ванных за неоплату парковки, вы-
росло за год в 3,4 раза — до 805 тыс.: 

это связано с расширением зоны 
платной парковки от ТТК к МКАД.

Инспекторы ГИБДД, в свою оче-
редь, в 2015 году составили более 
180 тыс. постановлений в отноше-
нии нарушителей по ст. 12.19.6 Ко-
АП (стоянка на тротуаре, зебре, оста-
новке и других запрещенных ПДД 
местах), что на 20% больше, чем в 
2014 году. На водителей наложе-
но штрафов на сумму 529 млн руб., 
326 млн из них взыскано в добро-
вольном или принудительном по-
рядке (то есть 61% против 56% в 2014 
году). В 19 раз, с 951 до 17,8 тыс. вы-
росло число нарушителей, оставля-
ющих машины на местах для инва-
лидов (ст. 12.19.2 КоАП).

За год на штрафстоянки «Адми-
нистратора московского парковоч-
ного пространства» перемещено 
298,7 тыс. автомобилей, решения 
принимались инспекторами МА-
ДИ или ГИБДД. Напомним, гаишни-
ки увозят на штрафстоянки маши-
ны не только нарушителей правил 
парковки, но и пьяных водителей, а 
также авто, припаркованные на ме-
стах для инвалидов. Общее количе-
ство эвакуаций снижается, говорят 
в департаменте транспорта: во вто-
ром полугодии 2015 года на штраф-
стоянки переместили на 9% меньше 
машин, чем за тот же период годом 
ранее (143 тыс. эвакуаций против 
155 тыс.). 85% перемещений при-
шлось на машины мощностью от 80 
до 250 л. с., на машины мощностью 
выше 250 л. с.— 7,4%, до 80 л. с.— 
7,1%, на грузовые — 0,7%.

В мэрии считают, что сокращение 
числа эвакуаций и нарушителей по 
линии МАДИ «связано с профилак-
тической работой, а также с постоян-
ным присутствием инспекторов на 
улицах города, которые следят за со-

блюдением правил остановки и сто-
янки автомобилей». Инспекторы, от-
метили в ведомстве, не только при-
нимают меры административного 
воздействия, «но и проводят разъяс-
нительную работу».

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков объясняет рост числа нару-
шителей, фиксируемых ГИБДД, де-
фицитом парковочных мест. Депутат 
также обращает внимание, что места 
парковки для инвалидов определя-
ются столичными властями: «За год 
их появилось очень много, столько 
инвалидов-то нет, люди вынуждены 
там бросать машины, чем и пользу-
ются полицейские». Господин Лыса-
ков указывает, что в статистике фик-
сируются не все факты перемеще-
ний автомобилей. «Есть случаи, ког-
да водители эвакуаторов увозят ма-
шину недалеко от места парковки, 
при этом протокол не составляет-
ся,— рассказал господин Лысаков.— 
Потом через посредников они выхо-
дят на автовладельца и договарива-
ются о том, чтобы вернуть автомо-
биль на место за деньги». Господин 
Лысаков ранее предлагал вообще за-
претить МАДИ использовать погруз-
чики, соответствующий законопро-
ект уже внесен в Госдуму.

Зампред общественного сове-
та при ГУ МВД столицы Виктор Тра-
вин считает, что количество состав-
ленных протоколов «не отражает ре-
альную картину с нарушителям». «У 
ГИБДД сейчас пытаются отнять мно-
гие полномочия, поэтому возможно, 
что гаишники в прошлом году стара-
лись лучше работать, чем сотрудни-
ки МАДИ, отсюда и большее количе-
ство выявленных нарушителей»,— 
считает он.

Иван Буранов

Эвакуаторы сбавляют ход
”
Ъ“ разобрался со статистикой перемещений на штрафстоянки

Председатель совета директо-
ров и предполагаемый совла-
делец аэропорта Домодедово 
Дмитрий Каменщик не исклю-
чил, что может стать обвиняемым 
по уголовному делу об оказании 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности. Трое быв-
ших топ-менеджеров аэропорта 
по ходатайствам СКР на прошлой 
неделе были арестованы судом. 
Сам гос подин Каменщик пока 
проходит по делу свидетелем.

Несмотря на достаточно ровные 
отношения с государством, сообщил 
Дмитрий Каменщик, за последние 
15 лет Домодедово и работающие в 
нем коммерческие структуры МВД 
проверяло 778 раз, а ФНС — 405. По 
результатам проверок было возбу-
ждено два десятка уголовных дел, 
которые закончились, по его словам, 
в пользу Домодедово.

Исключением стало послед-
нее дело, которое СКР возбудил по 
ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти, повлекшее смерть двух и более 
лиц»). В основе дела, считает госпо-
дин Каменщик, путаница событий 
и документов. Следственный коми-
тет рассчитывает доказать, что вла-
дельцы и топ-менеджмент аэропор-
та вместе с подчиненными им со-
трудниками службы авиационной 
безопасности должны были обеспе-
чивать 100-процентное прохожде-
ние всех посетителей Домодедово 
через рамки металлоискателей. Од-
нако, отметил господин Каменщик, 
подобные меры были введены при-
казом Минтранса уже после терак-
та, совершенного смертником Ма-
гомедом Евлоевым в январе 2011 го-
да. До этого же проводился выбороч-
ный контроль. Причем за год до те-
ракта им занимались в основном со-
трудники МВД, имеющие куда боль-
ший опыт по предотвращению те-
рактов, чем сотрудники безопасно-
сти аэропорта.

Следствие же считает, что от до-
смотров пассажиров администра-
ция Домодедово отказалась ради 
экономии средств. На это господин 
Каменщик показал несколько ди-
аграмм, в соответствии с которы-
ми как до теракта, так и после него 
росло как количество сотрудников 
служб авиационной безопасности 
аэропорта, так и их зарплата, не го-
воря уже о том, что крупные средст-
ва тратились на приобретение но-
вейшей техники для обнаружения 
взрывчатки. МВД одно время арен-
довало технику, так как своя была 
либо неисправна, либо к ней не бы-
ло расходных материалов.

«Хорошие финансовые результа-
ты деятельности аэропорта не по-
вод для задержания его бывших или 
действующих сотрудников»,— зая-
вил господин Каменщик, имея в ви-

ду недавние аресты экс-директора 
аэропортового комплекса Вячесла-
ва Некрасова, бывшего главы рос-
сийского представительства компа-
нии Airport Management Company 
Limited (управляет аэропортом До-
модедово) Светланы Тришиной и 
бывшего управляющего директора 
ЗАО «Домодедово Эрпорт Авиэйшн 
Секьюрити» (обеспечивает в нем 
авиационную безопасность) Андрея 
Данилова. Он рассказал, что за пять 
лет расследования (изначально дело 
расследовалось по ст. 263.1 УК РФ — 
«Неисполнение требований по обес-
печению транспортной безопасно-
сти») никто не уничтожал улик, не 
препятствовал следственным дей-
ствиям — все фигуранты исправно 
ходили на допросы. При этом Дмит-
рий Каменщик, не стал связывать 
арест госпожи Тришиной с попыт-
кой оказать на него давление. Он от-
метил, что следователь ни разу не го-
ворил ему, что собирается привлечь 
его к уголовной ответственности. 
«Но я не могу этого исключить, по-
тому что не могу предсказать дейст-
вия следователя»,— сообщил госпо-
дин Каменщик. Живет он, кстати, не 
за границей, а в Подмосковье и сам, 
по данным 

”
Ъ“, исправно ходит на 

допросы — его вызывали в рамках 
как уже прекращенного за отсутст-
вием события преступления дела, 
так и нового.

Сам Дмитрий Каменщик счита-
ет, что и в деле об оказании услуг от-
сутствует состав преступления. В до-
казательство он привел решения ар-
битражного суда и двух судов общей 
юрисдикции, которые, по его мне-
нию, должны иметь преюдицион-

ное значение для расследования. Су-
ды, как и само следствие, решили, 
что «отсутствует причинение вреда 
в результате действий должностных 
лиц, ответственных за обеспечение 
транспортной безопасности» в Домо-
дедово. При этом он отметил, что, да-
же зная о подготовке теракта, влас-
ти не могли гарантировать его пре-
дотвращение. Об этом говорилось 
в ответе РФ на вопросы, поставлен-
ные в связи с обращением постра-
давшей от теракта Елены Криволуц-
кой в ЕСПЧ.

Напомним, что ранее председа-
тель СКР Александр Бастрыкин за-
являл, что не видит смысла в при-
влечении собственников аэропор-
та к ответственности, считая, что им 
достаточно выплатить компенса-
цию пострадавшим. В связи с этим 
Дмитрий Каменщик сообщил, что 
размер компенсации, как и ее пла-
тельщик, должны быть установле-
ны судом. Домодедово же и так ока-
зывало и оказывает помощь постра-
давшим, но считает неэтичным за-
являть об этом.

Отметим, что на следующей не-
деле Мосгорсуд планирует рассмо-
треть жалобы на аресты трех фигу-
рантов уголовного дела, которые 
подали не только их адвокаты, но и 
представители Генпрокуратуры. По-
следние считают необоснованными 
не только аресты, но и само рассле-
дование, которое, по версии надзо-
ра, должно быть прекращено за исте-
чением срока давности.

В СКР от официальных коммен-
тариев вчера воздержались, а нео-
фициально сообщили, что Дмитрий 
Каменщик пока проходит по делу в 
прежнем статусе — свидетеля.

Юрий Сенаторов

Дмитрий Каменщик защищается, 
не дожидаясь обвинений
По версии руководителя аэропорта Домодедово,  
в деле об оказании опасных услуг отсутствует состав преступления

Общественная палата (ОП) РФ 
вчера сообщила, что в Европей-
ский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) направлены жалобы нахо-
дящихся в России 1,5 тыс. бежен-
цев с юго-востока Украины. Они 
требуют от руководства этой стра-
ны возмещения ущерба, понесен-
ного истцами в результате дейст-
вий украинских вооруженных сил. 
Суммы исков приблизительно со-
ответствуют тем выплатам, кото-
рые ЕСПЧ ранее присудил бежен-
цам из Косово,— около €20 тыс. 
По данным ОП, 500 жалоб уже при-
нято Евросудом к производству, 
между тем к отправке в Страсбург 
готовы еще 17 тыс. исков.

Как рассказал 
”
Ъ“ член ОП, заме-

ститель руководителя координаци-
онного штаба по устройству бежен-
цев Георгий Федоров, первые иски бе-
женцев с юго-востока Украины Обще-
ственная палата направила в Страс-
бург осенью 2014 года, а сегодня их 
общее число уже превысило 1,5 тыс. 
В 500 случаях из Страсбурга уже по-
ступили уведомления о коммуници-
ровании жалоб. «Это не значит, что 
данные иски будут рассмотрены в 
ближайшее время,— отметил госпо-
дин Федоров.— О сроках пока никто 
не говорит, но этим обращениям уже 
присвоены номера, а также установ-
лен порядок их рассмотрения в суде».

Как пояснил господин Федоров 

”
Ъ“, большинство истцов требует от 

украинского правительства компен-
саций либо за утрату имущества во 
время боевых действий на юго-вос-
токе Украины, либо за потерю кор-

мильца. «Это сейчас основные требо-
вания истцов, по которым мы рабо-
таем,— заявил Георгий Федоров.— В 
первую очередь потому, что они соот-
ветствуют основным нормам Всеоб-
щей декларации прав человека. Там 
прямо говорится, что никто не мо-
жет быть произвольно лишен своего 
имущества, а каждый человек имеет 
право на жизнь».

Как уточнили в Общественной 
палате, определяя размер компен-
саций, юристы ОП исходили из вы-
плат, которые ЕСПЧ присудил ли-
цам, пострадавшим в конфликтах на 
территории бывшей Югославии, в 
частности беженцам из Косово. Тот 
опыт показывает, что за потерю иму-
щества истец может рассчитывать на 
сумму около €20 тыс.— в том случае, 
если заявитель представит в Евро-
суд копии документов, подтвержда-
ющих право собственности на утра-
ченное жилье. Прогнозировать раз-
мер выплат за потерю кормильца 
российские юристы не берутся.

В свою очередь, член ОП, председа-
тель комиссии по развитию общест-
венной дипломатии и поддержке соо-
течественников за рубежом Елена Су-
тормина заявила, что палата «отсле-
живает рассмотрение данных доку-
ментов (исков в ЕСПЧ.— 

”
Ъ“) на всех 

стадиях, чтобы добиться реальной за-
щиты прав людей на юго-востоке Ук-
раины, компенсаций и привлечения 
виновников к ответственности». «Се-
годня всем международным институ-
там надо активнее работать над тем, 
чтобы власти Украины в ближайшее 
время начали выполнение основных 

положений минских соглашений,— 
подчеркнула госпожа Сутормина.— 
Пока этот процесс не сдвинется с мер-
твой точки, права украинских гра-
ждан будут нарушаться».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, массовую 

подачу исков в ЕСПЧ осенью 2014 го-
да инициировал Союз беженцев Укра-
ины, после того как в апреле того же 
года власти этой страны начали воен-
ную операцию на территории само-
провозглашенных ЛНР и ДНР. По под-
счетам СКР, который расследует мно-
жество уголовных дел, связанных с 
событиями в Донбассе, жертвами кон-
фликта стали более 9 тыс. человек.

Отметим, что на днях министр 
юстиции Украины Павел Петренко, 
в свою очередь, заявил украинскому 
ТВ, что граждане этой страны, про-
живающие в Донбассе и подвергши-
еся обстрелам со стороны подразде-
лений самопровозглашенных ДНР и 
ЛНР, также подали в ЕСПЧ иски к Рос-
сии, обвиняя ее в провоцировании 
конфликта на юго-востоке Украи-
ны. «Министерство юстиции начало 
большую кампанию, в ходе которой 
через наши центры бесплатной пра-
вовой помощи, где работают 5 тыс. 
украинских адвокатов, оказывает-
ся содействие переселенцам,— со-
общил в эфире министр.— Помога-
ют переселенцам из Крыма, Донец-
ка, Луганска подавать индивидуаль-
ные иски к России». По словам мини-
стра Петренко, таких жалоб в Евро-
пейский суд подано уже около 800, и 
«их количество будет только расти».

Алексей Соковнин;  
Янина Соколовская, Киев

Беженцы из Донбасса  
дошли до ЕСПЧ
Общественная палата РФ уже направила в Евросуд  
более 1,5 тыс. исков о возмещении ущерба

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Дмитрий Каменщик считает, 
что нет оснований  
для уголовного дела,  
по которому он проходит  
свидетелем   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Вчера стало известно, что по за-
явлению главы Центробанка Эль-
виры Набиуллиной СКР возбудил 
уголовное дело об особо крупной 
растрате в обанкротившемся Про-
бизнесбанке. В рамках рассле-
дования задержали его бывше-
го вице-президента Вячеслава 
Казанцева, нескольких топ-ме-
неджеров финансовой структуры 
и целый ряд предпринимателей. 
У правоохранительных органов 
наверняка появятся вопросы к 
экс-президенту Пробизнесбанка 
Сергею Леонтьеву и двум бывшим 
председателям правления Алек-
сандру Железняку и Дмитрию 
Дыльнову. Пока же в деле гово-
рится о неустановленных экс-ру-
ководителях и владельцах банка.

По данным 
”
Ъ“, основанием для 

доследственной проверки, которая 
завершилась возбуждением ГСУ СКР 
уголовного дела по ч. 4 ст. 160, ч. 3 и 
ч. 5 ст. 33, ч. 4 ст. 160 УК РФ (присво-
ение или растрата и организация и 
пособничество в присвоении или 
растрате), стало не только обраще-
ние в СКР госпожи Набиуллиной, но 
и рапорты сотрудников оператив-
ных служб — ФСБ и ГУЭБиПК МВД.

В рамках расследования этого де-
ла вчера в Москве было проведено 
18 обысков (5 в офисах и 13 в местах 
жительства фигурантов). По итогам 
этих мероприятий оперативники 
задержали бывших вице-президен-
та по развитию бизнеса Пробизнес-
банка Вячеслава Казанцева, началь-
ника департамента корпоративных 
финансов банка Николая Алексее-

ва, начальника управления по обес-
печению взаимодействия с акционе-
рами и дочерними организациями 
Марину Крылову, а также гендирек-
тора ООО «Коллекторское агентство 

”
Лайф“» Сергея Калачева и руководи-

теля фиктивной фирмы Оксану Крав-
ченко. Помимо них фигурантами 
этого дела являются еще более десят-
ка гендиректоров фиктивных фирм. 
По данным 

”
Ъ“, у правоохранитель-

ных органов есть вопросы и к экс-
президенту Пробизнесбанка Сергею 
Леонтьеву, и к двум бывшим предсе-
дателям правления банка Алексан-
дру Железняку и Дмитрию Дыльно-
ву. Первые двое давно находятся за 
границей. В свою очередь, местона-
хождение Дыльнова официально не 
установлено.

Как сообщил официальный 
представитель СКР Владимир Мар-
кин, по версии следствия, хищение 
средств вкладчиков Пробизнесбан-
ка происходило с сентября 2014 по 
июль 2015 года. Для этих целей ру-
ководство Пробизнесбанка привле-
кло подчиненных сотрудников, ра-
ботников контролируемой банком 
финансовой группы «Лайф», а так-
же гендиректоров ООО «Альянс», 
ООО «Центр торговли», ООО «Инжи-
ниринг-Роялти» и ряда других ком-
мерческих структур, которые явля-
лись фиктивными. Всем этим фир-
мам, не ведущим никакой хозяйст-
венной деятельности, банк выдавал 
заведомо невозвратные кредиты. 
При этом, как установило следствие, 
документальное оформление зай-
мов на первый взгляд носило впол-

не законный характер, но на самом 
деле в документах содержались не-
достоверные сведения. После этого 
деньги под видом оплаты различно-
го вида услуг или приобретения за-
ведомо неликвидных ценных бу-
маг перечислялись на счета подкон-
трольных участникам группы ком-
паний. Доверенные лица руководи-
телей банка конвертировали рубли 
в доллары и перечисляли на различ-
ные счета за границу. Там участни-
ки преступной группы использова-
ли их в основном на покупку доро-
гостоящей недвижимости. По дан-
ным СКР, по такой схеме из Пробиз-
несбанка было похищено как мини-
мум 2,5 млрд руб. Дыра же в банке, 
по оценке проверявших его сотруд-
ников ЦБ, превышает 67 млрд руб.

Стоит также напомнить, что ра-
нее у Генпрокуратуры были претен-
зии и к деятельности временной ад-
министрации от АСВ, управлявшей 
Пробизнесбанком (она введена 7 ав-
густа 2015 года). В декабре прошло-
го года в надзорный орган с заявле-
нием обратились более 200 вкладчи-
ков. Они посчитали, что та неправо-
мерно перечислила более 600 млн 
руб. в пользу дочернего банка АСВ 
«Российский капитал», тогда как 
других операций банк в то время 
не проводил. Это, по мнению кли-
ентов, является недопустимой сдел-
кой с предпочтением. В итоге по 
представлению Генпрокуратуры не-
сколько сотрудников агентства бы-
ли привлечены к дисциплинарной 
ответственности.

Олег Рубникович

Из руководства Пробизнесбанка 
собрали группировку растратчиков
Следственный комитет узнал, куда ушли 2,5 млрд из 67 млрд рублей
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В Брюсселе сегодня откроется 
двухдневный саммит Евросою-
за. Его участники сосредоточат-
ся на двух ключевых проблемах 
— опасности выхода Великобри-
тании из состава ЕС и перспек-
тивах европейской миграцион-
ной политики. Если по поводу 
взаимоотношений с Лондоном 
у участников встречи есть отно-
сительно четкая позиция и под-
готовленный план действий по 
поиску компромисса, то по миг-
рационной проблеме полити-
ка ЕС оказалась в тупике: ранее 
предложенные механизмы пра-
ктически не работают, а новых 
пока не предвидится.

Главный вопрос саммита: гото-
вы ли Лондон и его партнеры на 
континенте выработать компро-
мисс, который позволит Великоб-
ритании остаться в Евросоюзе. 
Ожидается, что участники самми-
та согласуют изменения действу-
ющих механизмов взаимоотноше-
ний Британии с другими странами 
ЕС в сферах, касающихся конкурен-
ции, суверенитета, социальной по-
литики и экономического управле-
ния. Лондон, напомним, выступает 
против курса на создание «еще бо-
лее тесного союза», добиваясь воз-
врата себе полномочий по целому 
ряду вопросов.

Над проектом соглашения экс-
перты работали вчера в Брюсселе 
вплоть до поздней ночи. Если доку-
мент устроит всех участников сам-
мита, уже в пятницу британский 
премьер Дэвид Кэмерон предста-
вит его на рассмотрение своего ка-
бинета. А затем (предположитель-
но, в июне) такие условия сохране-
ния членства Британии в ЕС будут 
вынесены на общенациональный 
референдум.

Накануне саммита в поддержку 
сохранения партнерства с Лондо-
ном выступили лидеры ФРГ и Фран-
ции, а также руководство Евросою-
за. «Мы направили наших лучших 
специалистов, чтобы найти самые 
креативные решения и предло-
жить Великобритании сделку, ко-
торая будет справедливой как для 
британцев, так и для других госу-
дарств-членов»,— сообщил, в част-
ности, глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер.

Параллельно с этим дополни-
тельные аргументы в пользу со-
хранения членства в ЕС продолжа-
ют излагать власти Великобрита-
нии. На прошлой неделе в офисе 
Дэвида Кэмерона предупредили: в 
случае выхода Великобритании из 
ЕС Франция может отказаться от 
контроля на своей территории тех 
беженцев, которые стремятся пе-

ресечь Ла-Манш. Напомним, сов-
местными усилиями французской 
и британской полиции тысячи миг-
рантов не пускают в Евротоннель, 
соединяющий две страны. Эти лю-
ди остаются в окрестностях фран-
цузского города Кале, где разбили 
временный лагерь.

Председатель Евросовета экс-
премьер Польши Дональд Туск до-
полнил список аргументов, преду-
предив: референдум в Британии 
может вдохновить другие страны 
последовать примеру Соединен-
ного Королевства, преследуя свои, 
внутриполитические цели. О каких 
именно странах идет речь, госпо-
дин Туск не пояснил. Вместе с тем 
наибольшая критика нынешней 
«единой Европы» раздается с юга и 
востока континента. Например, на 
прошлой неделе премьер Италии 
Маттео Ренци раскритиковал евро-
пейских лидеров за неспособность 
договориться о совместной борьбе 
с мировыми кризисами, сравнив 
Евросоюз с «оркестром, играющим 
на (тонущем.— 

”
Ъ“) 

”
Титанике“».

Другая актуальная проблема, 
стоящая на повестке открываю-
щегося саммита и, без сомнения, 
волнующая итальянского премье-
ра,— миграционный кризис. Впро-
чем, принципиально новых реше-
ний по его урегулированию в эти 
два дня не предвидится. Как свиде-
тельствует опубликованный вчера 
на портале WikiLeaks закрытый до-
клад об операции европейских во-
енно-морских сил в Средиземном 
море, ограничить приток бежен-
цев по этому маршруту было бы 
возможно, если бы у европейских 
военных было разрешение на дея-
тельность прямо у берегов Ливии — 
в ливийских территориальных во-
дах. Однако это невозможно до фор-
мирования в стране полноценного 
правительства.

При обсуждении миграционно-
го кризиса на саммите могут затро-
нуть и российскую политику в Си-
рии. «Среди прочих тем будет обсу-
ждаться и Россия, прежде всего, в 
контексте событий в Сирии и на Ук-
раине,— подтвердил 

”
Ъ“ источник 

в структурах ЕС.— Каких-то кон-
кретных решений в связи с этим не 
ожидается, но позиция стран—чле-
нов ЕС по этим вопросам будет от-
ражена в итоговом заявлении сам-
мита. Пока сложно сказать, будет 
ли в этом документе содержаться 
критика России, но, учитывая воз-
росший поток беженцев из Сирии 
и сложности с реализацией мин-
ских соглашений по Донбассу, это-
го исключать нельзя».

Галина Дудина,  
Елена Черненко

Великобританию 
удерживают  
всем саммитом
Лидеры стран ЕС попытаются  
сохранить ее членство в союзе

Неудачное голосование за от-
ставку правительства Арсения 
Яценюка, состоявшееся в Вер-
ховной раде во вторник вечером, 
спровоцировало серьезный по-
литический кризис, последстви-
ем которого может стать распад 
правящей коалиции и ослабление 
позиций президента Петра Поро-
шенко. Многие депутаты Рады, 
в том числе однопартийцы главы 
государства, обвинили его в ор-
ганизации тщательно срежисси-
рованного спектакля, цель кото-
рого — избежать анонсированной 
им же самим «тотальной транс-
формации» правительства. Вчера 
о выходе из правящей коалиции 
объявила фракция «Батькивщи-
ны». Ее примеру может последо-
вать еще одна политическая си-
ла — «Самопомощь»,— после чего 
сторонники президента и премь-
ера утратят большинство в пар-
ламенте. А это, в свою очередь, 
сделает весьма вероятными ро-
спуск Рады и досрочные выборы 
в стране.

Несостоявшаяся отставка Арсения 
Яценюка (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля) спро-

воцировала целую серию скандалов 
в Верховной раде. Фракция «Самопо-
мощь», входящая в правящую коали-
цию, объявила о состоявшемся «ци-
ничном правительственном перево-
роте» и отказалась участвовать в за-
седаниях парламента. Экс-премьер 
Юлия Тимошенко, возглавляющая 
другую партию «проевропейского 
большинства» — «Батькивщину»,— 
обвинила поддержавших правитель-
ство депутатов в получении взяток в 
размере до $1 млн.

Вчера «Батькивщина» объявила о 
выходе из коалиции, где, таким обра-
зом, формально остается 243 депута-
та при минимально необходимых 
226. Если, как многие ожидают, ко-
алицию покинет и «Самопомощь», 
имеющая 26 мандатов, пропрези-
дентский «Блок Петра Порошенко» 
(БПП) и «Народный фронт» (НФ) Арсе-
ния Яценюка утратят парламентское 
большинство.

«Фактически есть спровоцирован-
ный искусственный политический 
кризис, цель которого — проведение 
досрочных выборов. Это не что иное, 
как борьба за власть,— заявил вче-
ра Арсений Яценюк.— Правительст-
во борется за страну, поэтому мы об-
ращаемся ко всем ответственным по-
литическим силам, президенту стра-
ны и ко всему обществу с тем, что нам 
дальше нужно спокойно двигаться по 
пути реформ и изменений». При этом 
премьер заверил, что «переформати-
рование коалиции и внесение изме-
нений в коалиционное соглашение» 
абсолютно необходимы.

Многие опрошенные 
”
Ъ“ депута-

ты Рады говорят о фактическом фор-
мировании новой коалиции меж-
ду БПП, НФ и «Оппозиционным бло-
ком». Именно благодаря представи-

телям этой политической силы, ко-
торую многие на Украине ассоцииру-
ют с запрещенной Партией регионов, 
правительство Арсения Яценюка смо-
гло удержаться. В момент решающего 
голосования большинство представи-
телей «Оппозиционного блока» поки-
нули зал — в итоге из 43 членов фрак-
ции, которая раньше нещадно крити-
ковала Кабинет министров, вотум не-
доверия поддержали лишь восемь.

Близкий к Петру Порошенко де-
путат Рады от БПП так объяснил 

”
Ъ“ 

сложившуюся ситуацию: «За отстав-
ку правительства не проголосовали 
депутаты, связанные с тремя олигар-
хами — Ринатом Ахметовым, Иго-
рем Коломойским и Сергеем Левоч-
киным. Не стоит искать сговор с уча-
стием президента там, где есть сго-
вор олигархов. Зависящие от них по-
литические силы будут стремиться 
развалить коалицию, президент же 
заинтересован в стабильности. Но 
не факт, что ситуацию удастся удер-
жать под контролем. Развал коали-
ции идет столь стремительно, что 
я не исключаю досрочных парла-
ментских выборов осенью. В сентя-
бре или, скорее, в ноябре».

Однако не все члены БПП настрое-
ны столь благодушно по отношению 
к своему лидеру. В рядах фракции 
фактически вспыхнул мятеж. Пред-
ставители молодежного крыла, быв-
шие журналисты Сергей Лещенко и 
Мустафа Найем, прямо обвинили гла-
ву государства в том, что он срежисси-

ровал «циничный спектакль», целью 
которого было сохранить устраиваю-
щий и президента, и премьера, но не 
устраивающий общество статус-кво.

Сергей Лещенко напоминает хро-
нологию событий 16 февраля: «В 
19:50 парламент голосует за призна-
ние работы Кабинета министров не-
удовлетворительной. За — 247 голо-
сов, из которых 120 голосов БПП. Это 
голосование не влечет за собой ника-
ких юридических последствий. Но че-
рез 15 минут, в 20:05, на голосование 
ставится намного более важный во-
прос — вотум недоверия правитель-
ству. И за это решение фракция БПП 
дает... на 22 голоса меньше, которые 
куда-то улетучились в течение 15 ми-
нут». Господин Лещенко обращает 
внимание на то, что за вотум недове-
рия под разными предлогами не ста-
ли голосовать депутаты из бизнес-
блока БПП, поддерживающие наибо-
лее тесные связи с президентом, а так-
же его ближайший соратник — спи-
кер Рады Владимир Гройсман.

«Провал голосования за отставку 
правительства — это результат сгово-
ра, с одной стороны, олигархов, а с 
другой — Петра Порошенко и Арсе-
ния Яценюка»,— убежден Мустафа 
Найем. По его мнению, «количест-
во голосов за отставку Арсения Яце-
нюка тщательно калибровалось со-
ответствующими звонками из адми-
нистрации президента и окружения 
премьера».

Учитывая, что и Мустафа Найем, 
и Сергей Лещенко близки к губерна-
тору Одесской области Михаилу Са-
акашвили и активно участвуют в де-
ятельности созданного им антикор-
рупционного движения, опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты в Киеве делают вы-

вод: чутко улавливающий обществен-

ные настроения экс-президент Гру-
зии готов пойти на конфронтацию с 
Петром Порошенко. В случае внеоче-
редных парламентских выборов уход 
господина Саакашвили в оппозицию 
станет крайне неприятной новостью 
для президентской команды.

Последние события вокруг несо-
стоявшейся отставки Кабинета мини-
стров одесский губернатор проком-
ментировал крайне жестко. По его 
мнению, «в стране произошел оли-
гархический переворот». «Вчера Ри-
нат Ахметов и другие олигархи опять 
взяли контроль над ситуацией в свои 
руки»,— заявил Михаил Саакашвили, 
призвав членов БПП выйти из парла-
ментской коалиции. Если хотя бы не-
сколько десятков депутатов последу-
ют этому совету, роспуск Рады и до-
срочные выборы станут практически 
неизбежными.

«Коалиция вполне может разва-
литься»,— признает в беседе с 

”
Ъ“ 

близкий к администрации президен-
та Украины политтехнолог Виктор 
Уколов. В этом случае, по его словам, 
«через 30 дней после распада коали-
ции у президента появится право, но 
не обязанность объявить парламент-
ские выборы».

Господин Уколов убежден, что во 
время голосования о вотуме недо-
верия «за спиной Петра Порошенко 
произошел сговор олигархов в поль-
зу правительства». «Отныне олигархи 
намерены контролировать Кабинет 
министров, а НФ будет вынужден го-
лосовать вместе с 

”
Оппозиционным 

блоком“. Избиратель ему этого не 
простит. И рано или поздно люди раз-
гонят такой парламент»,— прогнози-
рует Виктор Уколов.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

На Украине уменьшается правящее большинство
Провал вотума недоверия правительству Арсения Яценюка  
спровоцировал новый политический кризис

Президент Турции попал между двух Курдистанов
Реджеп Тайип Эрдоган борется в Сирии со своими внутренними угрозами

Конфликт в Сирии становится 
ключевым вопросом турецкой по-
литики, который может опреде-
лить будущее страны и прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдогана. 
Наступление курдских отрядов 
в приграничных северных райо-
нах Сирии грозит вдохнуть новую 
жизнь в идею курдского национа-
лизма в Турции, с которым Анкара 
борется на протяжении десяти-
летий. Опасаясь cоздания едино-
го фронта сирийских и турецких 
курдов, президент Эрдоган пы-
тается любой ценой создать бу-
ферную зону между Сирийским 
Курдистаном и Северным Курди-
станом в Турции. Однако попытка 
отсечь один Курдистан от друго-
го, которую предпринимает го-
сподин Эрдоган для устранения 
угрозы территориальной целост-
ности страны, может иметь роко-
вые последствия для него само-
го. На фоне конфликта с Россией 
война с сирийскими курдами мо-
жет рассорить Анкару еще и с за-
падными союзниками.

Военная операция Турции про-
тив базирующихся на территории 
соседней Сирии курдских подразде-
лений будет продолжена, несмотря 
на международное осуждение дей-
ствий Анкары и предупреждения 
со стороны ее западных союзников. 
Это подтвердил вчера Реджеп Тайип 
Эрдоган, в своем выступлении пе-
ред главами местных администра-
ций объяснивший, почему сейчас 
у турецкого руководства нет иного 
выбора, кроме дальнейшего силово-
го давления на курдские отряды на-
родной самообороны (боевое крыло 
партии сирийских курдов «Демокра-
тический союз»).

«Турция не позволит создать у 
своих южных границ новый Кан-
диль»,— пообещал руководителям 
из глубинки господин Эрдоган, про-
ведя аналогию с курдским анкла-
вом в Северном Ираке (напомним, 
что Иракский Курдистан, получив-
ший название Кандиль, имеет ста-
тус автономии в составе Ирака, од-
нако при этом его руководство не от-
казывается от идеи независимости).

В связи с этим господин Эрдоган 
призвал чиновников на местах не 
забывать о связи между «Демокра-
тическим союзом» сирийских кур-
дов и действующей на территории 
Турции Рабочей партией Курдиста-
на (РПК), которую Анкара считает 
террористической организацией. 

По его словам, условия для возник-
новения единого «курдского поя-
са» Сирии и Турции создает «безжа-
лостная операция России и сирий-
ского режима».

«Пусть никто не думает, что мы 
отступим»,— подвел итог прези-
дент Эрдоган, в очередной раз обру-
шившись на США, которые, по его 
словам, до сих пор не оказали Ан-
каре критически важную для нее 
поддержку. «Трудно понять Амери-
ку, которая говорит, что будет про-
должать поддерживать 

”
Демократи-

ческий союз“. По всем документам 
РПК понятно, что она создала 

”
Де-

мократический союз“. Так мы ваши 
друзья или нет?» — воззвал он к ад-
министрации Барака Обамы. В Пен-

тагоне же вчера рассказали, что рас-
сматривают возможность оказания 
военной поддержки курдам в рай-
оне города Африн (сирийская про-
винция Алеппо) в их борьбе с груп-
пировкой «Исламское государство» 
(запрещена в РФ).

Развернутое курдскими отря-
дами на севере Сирии наступле-
ние, цель которого — освобожде-
ние контролируемого исламиста-
ми города Азаз (находится в 18 км 
от Африна), имеет стратегическое 
значение. Успех позволит объеди-
нить две территории, контролиру-
емые сирийскими курдами. При 
таком сценарии радикальная си-
рийская оппозиция, противосто-
ящая армии президента Башара 

Асада и поддерживаемая Анкарой, 
окажется отрезанной от турецкой 
границы. А сирийские курды, ко-
торых можно считать ситуативны-
ми союзниками Дамаска, оконча-
тельно превратятся в одну из клю-
чевых сил в противостоянии. Это 
еще больше повысит их вес в гла-
зах мировых держав и осложнит за-
дачу турецкой стороны.

Реализации этого сценария и пы-
тается любой ценой помешать Анка-
ра, выдвинув идею создания на севе-
ре Сирии буферной зоны, примыка-
ющей к Турции. «Зона безопасности 
глубиной 10 км должна включать в 
себя город Азаз и быть свободной 
от столкновений,— сообщил вчера 
турецкий вице-премьер Ялчин Ак-
доган.— Мы не любители военных 
приключений, но нам необходимо 
обеспечивать свою национальную 
безопасность».

Однако курдские подразделения 
уже дали понять, что о создании зо-
ны безопасности не может быть и 
речи. «Мы не позволим им прибли-
зиться к Азазу»,— предупредил вче-
ра представитель отрядов самообо-
роны Таляль Салу.

Последствиями военных дейст-
вий Анкары против сирийских кур-
дов могут стать обострение курд-
ской проблемы внутри самой Тур-
ции, рост центробежных тенден-
ций и резкая дестабилизация ситу-
ации. Так же, как и Анкара пытает-
ся воспользоваться ситуацией в Си-
рии, чтобы закрутить гайки внутри 
страны, турецкие курды полны ре-
шимости использовать успехи си-
рийских курдов для нового торга с 
Анкарой и решения своих проблем, 
которые на протяжении десятиле-
тий казались тупиковыми.

Угроза возникновения Сирий-
ского Курдистана, который может 
превратиться в реальный плацдарм 
для турецких курдов, становится но-
вым мощным аргументом для ру-
ководства РПК. Примечательное за-
явление в интервью «РИА Новости» 
сделал вчера один из лидеров РПК 
Мурат Карайылан. Он призвал Ан-
кару освободить основателя партии 
Абдуллу Оджалана, в 1999 году при-
говоренного к пожизненному за-
ключению и отбывающего наказа-
ние в тюрьме на острове Имралы, а 
также согласиться на создание курд-
ской автономии.

При этом базирующийся в горах 
иракского Кандиля руководитель 
РПК предупредил, что альтернати-
вой уступкам со стороны Анкары 
может стать активизация вооружен-
ной борьбы внутри Турции.

«В настоящий момент мы обсу-
ждаем вопрос перенесения воен-
ных действий в города. Безусловно, 
для нас ведение городской войны — 
очень рискованный шаг. Основой 
для действия РПК всегда была сель-
ская местность. Но нынешние усло-
вия диктуют необходимость смены 
тактики»,— цитирует «РИА Новости» 
Мурата Карайылана.

Таким образом, президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган уже в 
ближайшее время может столкнуть-
ся с формированием единого курд-
ского фронта против Анкары, объе-
диняющего территории сразу трех 
государств — Сирии, Турции и Ира-
ка. И в этой войне — в условиях 
острого конфликта с Россией и от-
сутствия поддержки со стороны За-
пада — ему придется опираться ис-
ключительно на собственные силы.

Сергей Строкань
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ОБОСТРЕНИЕ СИТУАЦИИ НА СИРИЙСКО-ТУРЕЦКОЙ ГРАНИЦЕ

Места последних боестолкновений 
курдов и турецких силовиков

Районы артобстрелов
ВС Турции с 13.02.2016

Авиабаза Хмеймим, 
используемая ВКС РФ 
для ударов в Сирии

Наступления правительственных 
сил Сирии

Наступления курдов

Пункт материально-
технического обеспечения
ВМФ России

Районы последних
авиаударов ВКС РФ

ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ Курдов

«Исламского 
государства»

Правительственных 
сил Сирии

Сирийской оппозиции Спорные территории

Группировки 
«Джебхат ан-Нусра»

Ливанского шиитского 
движения «Хезболла»

Изменив свой имидж, лидер 
«Батькивщины» Юлия Тимо-
шенко спровоцировала и пере-
мены в правительственной  
коалиции, поставив ее на грань 
распада  ФОТО ZUMA PRESS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15836,36 (–218,07)
РТС 735,81 (+27,2)
FTSE 100 6030,32 (+168,15)

DAX 30 9377,21 (+242,1)
DJIA* 16430,93 (+234,52)
NASDAQ Composite* 4518,76 (+82,80)

*На 20:20    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.02.16
Австралийский доллар 55,2581
Английский фунт 111,0768
Белорусский рубль** 35,6294
Датская крона* 11,6466

Доллар США 77,8503
Евро 86,9588
Индийская рупия*** 11,3501
Казахский тенге*** 21,7038

Канадский доллар 56,1164
Китайский юань* 11,9298
Норвежская крона* 90,3167
СДР 108,8425

Сингапурский доллар 55,3346
Новая турецкая лира 26,1611
Украинская гривна* 29,0486
Шведская крона* 91,9000

Швейцарский франк 78,9077
Японская иена*** 68,4729
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в безопасность трансформирует 
корреспондент отдела финансов

Валерия Францева

Безопасность прежде всего — види-
мо, так думал ЦБ, запуская летом си-
стему сбора с участников финрын-
ка информации о кибератаках и 
подобных угрозах и обмена этими 
данными FinCERT. Спустя полгода 
Банк России отчитался о первых ре-
зультатах работы системы. Как выяс-
нилось, безопасность важна, но еще 
важнее тишина. По подсчетам ЦБ, 
готовы делиться с регулятором и 
рынком данными об атаках только 
24% присоединившихся к FinCERT 
организаций, остальные пока толь-
ко пользуются переданной други-
ми информацией. Всего, по данным 
ЦБ, с FinCERT взаимодействует 237 
организаций, из них 206 — банки, 
остальные — производители про-
граммного обеспечения и некре-
дитные финансовые организации. 

Как и предполагалось на этапе запу-
ска FinCERT, рисковать захотят нем-
ногие. Одно дело — передавать ин-
формацию о появлении угроз на 
рынке, а другое — сообщать регуля-
тору о уязвимости или угрозах в соб-
ственном программном обеспече-
нии, указывают участники рынка.

Какими бы ни были причины, с 
такой неутешительной статистикой 
более актуальный слоган для ЦБ, су-
дя по всему, «безопасность любой 
ценой». Простимулировать банки 
к информационной донорской ак-
тивности регулятор готов даже ма-
териально. По словам представите-
лей ЦБ, в ближайших планах — на-
чать на коммерческой основе прио-
бретать информацию для FinCERT у 
других участников рынка. Платить 
будет ЦБ. Объем инвестиций не рас-
крывается. По экспертным оцен-
кам, платить за информацию при-
дется немало. Порядок сумм — до 
10 млн руб. в год по договору с од-
ним поставщиком информации, ко-
торый, например, будет сообщать 
ЦБ о появлении новых видов ком-
пьютерных вирусов.

Не захотят делиться информа-
цией свои — покупать будем у ино-
странных поставщиков, не исклю-
чает Центробанк, несмотря на санк-
ции. Тут и правда шансов несколь-
ко больше. В отличие от России, где 
финорганизации просто боятся со-
знаваться в своих проколах, практи-
ка «сделок с регулятором» на Западе 
распространена: признаешь нару-
шение, исправляешься, платишь 
штраф и продолжаешь работать. 
Впрочем, признание неудач в борь-
бе с киберпреступниками в системе 
FinCERT в России и так не карается.

Сработает ли платный подход к 
сбору информации и, главное, оку-
пятся ли эти расходы — вопрос. По-
ка что за время работы FinCERT (за-
пущен 1 июня 2015 года) ЦБ удалось 
пресечь кражу из банков порядка 
1 млрд руб. Впрочем, за тот же пе-
риод злоумышленникам удалось 
вывести большую сумму — поряд-
ка 1,5 млрд руб. Причина — несво-
евременное информирование бан-
ками FinCERT: в результате деньги 
со счетов — полностью или частич-
но — все же успевают вывести. В лю-
бом случае настроен ЦБ решитель-
но и уже собирается вдвое расши-
рить штат своего подразделения по 
борьбе с компьютерными атаками 
в кредитно-финансовой сфере — аж 
до 16 человек.
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«ГАЗПРОМ»

снова отдал часть заказов 
на поставку труб большого 
диаметра (ТБД) трейдинго-
во-инжиниринговой компа-
нии «Трубные инновацион-
ные технологии» (ТИТ) Ива-
на Шабалова, следует из ре
зультатов аукциона монопо
лии. ТИТ достались поставки 
на 3,99   млрд руб., или 25% от за
прошенных объемов. Остальные 
заказы получили трубные компа
нии ЧТПЗ (4,6   млрд руб., 29% объ
емов), ОМК (3,12   млрд руб., 20%), 
ТМК (2,53   млрд руб., 16%) и Ижор
ский трубный завод «Северстали» 
(1,43   млрд руб., 9%). Общее сниже
ние цен на ТБД в ходе аукциона со
ставило 0,08%. С сентября 2015 го
да глава ФАС Игорь Артемьев кри
тикует «Газпром» за работу с трей
динговой компанией, считая, что 
монополия экономила бы на за
купках непосредственно у произ
водителей, он обращался с пись
мом к Владимиру Путину по этой 
теме. Об ответе со стороны пре
зидента неизвестно, но источни
ки ”Ъ“ говорят, что главы «Газпро
ма» Алексей Миллер и Минэнерго 
Александр Новак, которые долж
ны были готовить Владимиру Пути
ну справки по теме, не возражали 
против работы с ТИТ. Вчера госпо
дин Артемьев заявил: «Мы не от
станем от ”Газпрома“ ни в ко
ем случае, пока он будет посред
ников кормить». В ТИТ и «Газпро
ме» отказались от  комментариев. 
 Анатолий Джумайло

ФАС

ожидает, что бензин «незна-
чительно» подорожает из-за 
возможного роста ставки ак-
циза, заявил глава ФАС Игорь 
Артемьев. «Акцизы действитель
но прямо транслируются в цену, 
но поскольку сегодня существуют 
другие ограничения — по платеже
способному спросу и так далее,— 
не будет большого роста. Они в це
не добавят еще 2–3%»,— сказал 
господин Артемьев. Идея повы
шения акцизов на бензин и дизель 
с 1 апреля принадлежит Минфину, 
соответствующий законопроект 
15 февраля правительство внесло 
в Госдуму. Законопроект предпо
лагает рост ставки акциза на бен
зин на 2 руб. в расчете на 1 л топ
лива. По замыслу Минфина, но
вый налог принесет в бюджет око
ло 90   млрд руб. По словам главы 
ведомства Антона Силуанова, рост 
акцизов не «скажется на автолюби
телях». Но, как писал ”Ъ“, ввод но
вых ставок акцизов приведет к сни
жению маржи в переработке и сбы
те, а значит, нефтекомпаниям, ско
рее всего, придется переложить 
весь негативный эффект на потре
бителей (см. ”Ъ“ от 16  февраля). 
Дмитрий Козлов

БАНК РОССИИ

сделал очередной шаг в на-
правлении повышения про-
зрачности банковского сек-
тора. Госдума приняла в первом 
чтении законопроект, который рас
ширяет возможности ЦБ на полу
чение резервных копий баз данных 
банков. Как отметил замминист
ра финансов Юрий Зубарев, цель 
поправок — обеспечение сохран
ности информации. Банки обяза
ны отражать все осуществленные 
операции и иные сделки в элек
тронных базах данных, также дан
ная информация должна хранить
ся на резервных копиях. Согласно 
действующему законодательству, 
ЦБ имеет право требовать от бан
ка передачу на хранение резерв
ных копий электронных баз данных 
исключительно в случае основа
ний для отзыва лицензии. По сло
вам Юрия Зубарева, нередко по
лучение такого требования от ЦБ 
кредитная организация восприни
мает как «черную метку» и защи
щает все свои базы. Это сущест
венно осложняет работу конкурс
ных управляющих по поиску, выяв
лению и возврату активов  банков. 
ТАСС

правила  
игры

Стимулировать 
 информационную 
 открытость банков 
регулятор готов 
 даже материально

Рекламе дали паузу
Чиновники уступили рынку четыре года без ГОСТа 

Для того чтобы не погубить ры‑
нок наружной рекламы, прино‑
сящий доходы региональным 
бюджетам, федеральные чи‑
новники согласились на ком‑
промисс. Власти готовы почти 
на четыре года отложить обяза‑
тельное применение ГОСТа, ре‑
гулирующего установку щитов 
вдоль автодорог. Но поблажка 
коснется только уже установлен‑
ных конструкций.

Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов поручил подготовить поста-
новление правительства, по которо-
му ГОСТ в наружной рекламе станет 
обязательным к применению для 
всех существующих конструкций с 1 
января 2020 года. Об этом 

”
Ъ“ расска-

зали участники вчерашнего совеща-
ния у господина Шувалова. С 1 мар-
та этого года ГОСТ станет обязатель-
ным только к новым щитам, уточнил 

”
Ъ“ представитель секретариата ви-

це-премьера. Сам ГОСТ будет изме-
нен к 1 марта этого года, продолжа-
ет он. «Нынешний ГОСТ был принят 
в 2003 году, и многие положения яв-
но устарели»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. По его словам, Росстандарт раз-

работал изменения в ГОСТ без ущер-
ба безопасности людей. Предлагае-
мые поправки также не будут обре-
менительными для бизнеса, обеща-
ет представитель секретариата Иго-
ря Шувалова.

ГОСТ «Наружная реклама на авто-
дорогах и территориях городских и 
сельских поселений» запрещает ста-
вить рекламные щиты на расстоя-
нии менее 5 м от края автодороги, 
на одной опоре с дорожными знака-
ми, ближе 100 м от светофоров. Счи-
талось, что ГОСТ рекомендательный, 
но в августе 2014 года правительст-
венная комиссия по безопасности 
дорожного движения во главе с го-
сподином Шуваловым поручила ре-
гионам обеспечить обязательное ис-
полнение ГОСТа. Против этого вы-

ступали участники рекламного рын-
ка, которых поддержали мэр Москвы 
Сергей Собянин и губернатор Петер-
бурга Георгий Полтавченко. В столи-
це под угрозой оказались контракты, 
заключенные в 2013 году городом с 
операторами на десять лет на 75 мл-
рд руб. В Петербурге мог бы постра-
дать рынок с оборотом 5 млрд руб. в 
год. Прошлым летом Росстандарт вы-
пустил указание о рекомендатель-
ной силе ГОСТа, но ГИБДД по-преж-
нему штрафует операторов за нару-

шение его правил, а Верховный суд 
вынес несколько решений в поль-
зу обязательности норм. В прошлом 
году премьер Дмитрий Медведев ут-
вердил перечень обязательных с мар-
та 2016 года национальных стандар-
тов, куда вошел и ГОСТ по наружной 
рекламе, а в декабре Игорь Шувалов 
поручил Росстандарту разработать 
поправки, которые привели бы его 
в соответствие с действительностью.

Применение ГОСТа в обязатель-
ном порядке уничтожило бы наруж-

ную рекламу Москвы и других го-
родов России, заявлял ранее 

”
Ъ“ ру-

ководитель департамента рекламы 
и СМИ Москвы Иван Шубин. Вчера 
он передал, что доволен итогами со-
вещания. Теперь обязательность ГО-
СТа будет отсрочена, а Росстандарт 
разработает новые правила, где бу-
дет понятие «коридора безопасно-
сти» — расстояние от дороги, на ко-
тором нельзя ставить рекламу, ска-
зал 

”
Ъ“ один из чиновников, присут-

ствовавший на совещании. Москва 
ранее предлагала установить его на 
расстоянии 0,5 м, а МВД — 10 м. По-
ка стороны обсуждают компромисс-
ный вариант.

Глава комитета по печати прави-
тельства Санкт-Петербурга (в этом го-
роде до сих пор не проводились ре-
кламные аукционы) Сергей Серезле-
ев тоже удовлетворен реакцией пра-
вительства на предложения Санкт-
Петербурга и Москвы. По его словам, 
в сложившейся ситуации найден оп-
тимальный компромисс: до 1 марта 
в ГОСТ могут быть внесены измене-
ния, предложенные властями Санкт-
Петербурга, Москвы и Подмосковья, 
которые поддержали ГИБДД, Росстан-
дарт и Игорь Шувалов. Они предусма-
тривают замену пятиметрового ко-
ридора безопасности на гибкий ва-
риант: расстояние от проезжей части 
до рекламной конструкции может 
быть сокращено до 0,5 м в зависимо-
сти от скоростного режима, наличия 
перекрестков и развязок. Это позво-
лит уже в марте выставить в Санкт-
Петербурге на торги около 8,5 тыс. 
конструкций. Кроме того, петербург-
ские власти получили возможность 
согласовать с ГИБДД вопрос о сохра-
нении нависающих над проезжей 
частью арочных конструкций и щи-
тов, установленных на разделитель-
ных полосах.

Анна Афанасьева; 
Анна Пушкарская, 
Санкт‑Петербург

НПФ пропишут финустойчивость
Резервы на потери заменят достаточностью капитала

Центробанк может радикально изменить 
механизм контроля за рисками негосудар‑
ственных пенсионных фондов (НПФ) для 
поддержания их финустойчивости. В пла‑
нах регулятора — отойти от механизма со‑
здания страховых резервов, заменив его 
требованиями к достаточности капитала 
и имущества НПФ,— по аналогии с тем, как 
это сделано у банков. Перемены будут спо‑
собствовать в том числе очищению рын‑
ка и большей ответственности акционеров. 
Впрочем, на них нужно время.

Сейчас контроль за рисками НПФ осуществля-
ется за счет их обязанности формировать страхо-
вой резерв по негосударственному пенсионно-
му обеспечению (НПО) и резерв по обязательному 
страхованию (РОПС). Минимальный уровень ре-

зерва для обеспечения обязательств фонда — 5% 
от пенсионных взносов, формируется в основном 
за счет инвестиционного дохода. Информация о 
том, что Центробанк рассматривает изменение 
механизма контроля за рисками НПФ, содержит-
ся в письме за подписью первого зампреда ЦБ Сер-
гея Швецова (есть в распоряжении 

”
Ъ“), которое 

на днях регулятор отправил в Национальную ас-
социацию пенсионных фондов (НАПФ). Это ответ 
на запрос ассоциации, которая в декабре прошло-
го года обратилась в Центробанк с вопросами о не-
соответствии учета страхового резерва и РОПСа с 
проектом отраслевого стандарта бухучета и пред-
ложила заменить существующий механизм требо-
ваниями к достаточности капитала или имущест-
ва НПФ (в зависимости от их организационно-пра-
вовой формы). Регулятор с предложением концеп-

туально согласен, следует из письма, и рассматри-
вает возможность установить требования к капи-
талу в зависимости от принимаемых НПФ рисков 
взамен формирования страховых резервов.

Аналогичный механизм используется при 
контроле за рисками банков. Для них существу-
ют минимальные уровни регулятивной достаточ-
ности капитала, а сам капитал при расчете факти-
ческих значений достаточности соотносится с ак-
тивами, взвешенными по уровню их рисков. Для 
банков этот подход определен стандартами «Базе-
ля». «Есть два подхода к регулированию: 

”
Базель“ — 

для банков и Solvency — для страховых компаний и 
НПФ»,— указывает председатель совета директоров 
Европейского пенсионного фонда Евгений Якушев.
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«Евро-4» до осени не доживет
Правительство не видит смысла продлевать оборот бензина  
на фоне сокращения потребления

Профильные ведомства скло‑
няются к тому, что оборот бен‑
зина «Евро‑4», который пока 
разрешен до середины года, 
не будет продлен в дальнейшем. 
ФАС, до последнего времени 
выступавшая за продление, те‑
перь изменила свою позицию. 
По мнению аналитиков, потре‑
бление бензина сейчас снижает‑
ся на фоне сокращения эконо‑
мики, что делает запрет «Евро‑4» 
возможным даже без ввода до‑
полнительных мощностей 
по переработке.

Правкомиссия по ТЭК под предсе-
дательством Аркадия Дворковича вче-
ра обсуждала ход модернизации рос-
сийских НПЗ. Как следует из сообще-
ния пресс-службы правительства по 
итогам заседания, профильные ве-
домства согласились с тем, что «пла-
нируемые объемы производства пол-
ностью обеспечат потребности вну-
треннего рынка в бензине 

”
Евро-5“ 

с учетом того, что с 1 июля 2016 года 
оборот бензина более низких классов 

будет запрещен». Сейчас в России раз-
решено продавать и бензин «Евро-4», 
хотя он должен был быть запрещен с 
1 января. Однако летом прошлого го-
да Минэнерго предложило продлить 
его оборот на полгода, так как не все 
НПЗ успевали вовремя провести мо-
дернизацию и на рынке мог насту-
пить дефицит. Тогда глава Минэнер-
го Александр Новак оценивал нехват-
ку топлива из-за запрета «Евро-4» в 
2–4 млн тонн, причем, согласно про-
гнозу министерства, нехватка «Ев-
ро-5» могла сохраниться и в 2017 году.

Главным же сторонником продле-
ния «Евро-4» всегда была ФАС, по-
скольку именно служба отвечает за 
цены на топливо, которые могли су-
щественно вырасти. Еще в конце 
прошлого года предполагалось, что 
ФАС инициирует продление оборота 
«Евро-4» как минимум до конца 2016 
года. Однако вчера замглавы ФАС Ана-
толий Голомолзин заявил, что службу 
устраивает введение запрета на «Ев-
ро-4» уже с 1 июля, и «никаких иных 
инициатив мы не предпринимали» 

(цитата по ТАСС). Поскольку сейчас 
все крупные нефтяные компании, 
как и Минэнерго, поддерживают ско-
рейший запрет «Евро-4», вопрос вы-
глядит решенным, хотя формальное 
решение пока не принято.

По словам собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, изменение позиции ФАС свя-
зано с тем, что потребление бензина 
в России не только не растет (как это 
предполагали все рассматриваемые 
Минэнерго сценарии), а, видимо, бу-
дет снижаться в этом году. Соответ-
ственно, прогнозируемого дефици-
та топлива не произойдет. При этом 
«Роснефть», которая допустила основ-
ное отставание по модернизации 
НПЗ, все равно наращивает выпуск 
«Евро-5» за счет использования приса-
док (это разрешено техрегламентом). 
«К тому же на нефтяников сейчас и так 
ложится большая налоговая нагруз-
ка, и нужна некоторая компенсация 
в виде умеренного роста цен на бен-
зин»,— отмечает один из источников 

”
Ъ“. Сейчас цены на АЗС в среднем по 

России немного снижаются.

Как отмечает Максим Назаров из 
Reuters, в 2015 году потребление бен-
зина в России не выросло, в отличие 
от предыдущих лет. «Отрицательная 
динамика наблюдается и в первые 
месяцы этого года, так как экономика 
сокращается»,— говорит он. Поэтому 
в текущей ситуации даже того объема 
производства бензина «Евро-5», кото-
рый есть на данный момент, будет до-
статочно для покрытия спроса. «На 
крайний случай есть Белоруссия, ко-
торая сможет поставить бензин, если 
цены на российском рынке превы-
сят уровень экспортной альтернати-
вы»,— заключает аналитик. Михаил 
Турукалов из «Аналитики товарных 
рынков» более осторожен: продажи 
бензина в январе действительно упа-
ли, но судить о реальном уровне спро-
са можно будет только в апреле-мае. 
«Вопрос в том, будет ли у нас разрыв 
между производством 

”
Евро-5“ и по-

треблением. Если нет, то влияния на 
цены запрет 

”
Евро-4“ с июля не ока-

жет»,— считает он.
Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Российские банки отчитались 
о реальном положении дел 
со своим капиталом. С 1 января 
они лишились ряда послабле
ний. Как показала отчетность, 
критической ситуация не стала 
благодаря одновременному сни
жению требования по мини
мальному значению достаточно
сти капитала, высвободившего 
для банков как минимум 2 про
центных пункта (п. п.) по этому 
нормативу (Н1.0). В результате 
банков с минимальным запасом 
по капиталу стало меньше, зато 
среди них оказались даже круп
ные банки и банки с госучастием.

Данные о достаточности капитала 
банков, раскрывших российскую от-
четность на 1 февраля, опубликованы 
на сайте ЦБ во вторник. Она примеча-
тельна тем, что в ней впервые с января 
2015 года не использовались льготные 
курсы для оценки валютных активов 
при расчете капитала, а минималь-
ный уровень норматива достаточно-
сти капитала (Н1.0) снижен с 10% до 8%.

Как показала отчетность, послабле-
ние оказалось весьма своевременным 

для банков. Так, на 1 января насчиты-
валось 26 банков, имеющих запас ме-
нее 1 п. п. к действовавшему на тот мо-
мент минимальному значению Н1.0 
(10%). Снижение Н1.0 ниже такого 
уровня (11%), по словам аналитиков, 
является сигналом для повышения 
внимания рынка. Если бы норматив 
не был снижен, к 1 февраля таких бан-
ков стало бы уже 45. Благодаря сниже-
нию с запасом менее 1 п. п. (ниже 9%) 
Н1.0 выполняют пять банков. Общий 
норматив достаточности капитала 70 
крупнейших банков, на которые при-
ходится 90% активов банковского сек-
тора (73 трлн руб.), сократился за ме-
сяц на 0,65 п. п., отмечает аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий Монастыр-
шин. «Ключевым фактором снижения 
стали изменения методики оценки ва-
лютных активов и отмена послабле-
ний ЦБ, а также ужесточение оценки 
рисков по отдельным классам активов 
(в частности, кредитам естественных 
монополий.— 

”
Ъ“)»,— считает он.

Снижение планки по минималь-
ной достаточности капитала позволи-
ло ряду банков избежать нарушения 
прежнего Н1.0, указывают аналити-

ки. Так, ниже 10% Н1.0 (что теперь не 
является нарушением) опустился на 1 
февраля у 16 банков из раскрывших 
этот показатель. Среди них крупные 
банки и банки с госучастием, такие 
как Азиатско-Тихоокеанский банк 
(АТБ; 9,97%), Абсолют-банк (9,51%), 
Кредит Европа банк (9,13%), «Россий-
ский капитал» (8,47%) и входящие в 
группу ВТБ «Лето-банк» (8,45%) и 
ВТБ 24 (9,9%).

В этих банках снижение достаточ-
ности капитала в январе объясняют 
различными причинами. Так, по сло-
вам зампреда правления «Российско-
го капитала» Михаила Березова, клю-
чевыми факторами снижения норма-
тива стали отмена льготных валют-
ных курсов и убыток банка в январе 
(846,9 млн руб.). В Абсолют-банке и 
Кредит Европа банке ситуацию объяс-
няют повышением с 1 января коэф-
фициента взвешивания младших 
траншей облигаций, эмитированных 
в рамках секьюритизации кредитных 
портфелей с 1000% до 1250%. В Лето-
банке отметили, что «снижение нор-
матива является плановым, оно связа-
но с ростом активов без какой-либо 

докапитализации и, кроме того, ян-
варь, как правило, является наименее 
доходным месяцем в году». В ВТБ 24 
заявили, что два основных фактора 
снижения Н1.0 — отмена ЦБ всех мер 
поддержки и введение дополнитель-
ных требований по активам, взве-
шенным по риску. В АТБ снижение 
объясняют доформированием резер-
вов по облигациям Внешпромбанка 
(лицензия отозвана 21 января) и роз-
ничному портфелю.

Если ситуация с достаточностью 
капитала не улучшится, то существо-
вание игроков со слабой способно-
стью абсорбировать потери в услови-
ях потенциального ухудшения опера-
ционной среды будет способствовать 
консолидации банковского сектора, 
считает Дмитрий Монастыршин. По 
оценке заместителя директора груп-
пы «Рейтинги финансовых институ-
тов» S&P Сергея Вороненко, даже при 
нулевом реальном росте активов бан-
ковскому сектору может потребовать-
ся докапитализация примерно на 
850 млрд руб. до конца 2016 года.

Ольга Шестопал,  
Дмитрий Ладыгин

Банки переоценили капитал
Послабления ЦБ помогли крупным игрокам не нарушить норматив

Программа помощи ипотеч
ным заемщикам, оказавшимся 
в сложной ситуации, снова из
менена. Ключевые моменты — 
повышение компенсаций от го
сударства при реструктуризации 
ссуд и сокращение числа бюро
кратических процедур.

О том, что программа помощи 
ипотечным заемщикам снова транс-
формируется, свидетельствует про-
ект очередных изменений в нее, 
 размещенный вчера на сайте проек-
тов нормативных правовых актов 
regulation.gov.ru. Во-первых, предель-
ная сумма возмещения, которое про-
блемный заемщик может получить от 
государства в случае реструктуриза-
ции своей ипотеки по этой програм-
ме, увеличена с 10% до 25% от размера 
ссуды. Во-вторых, максимальный ли-
мит возмещения в абсолютном выра-
жении повышен с 600 тыс. до 1,5 млн 
руб. для Москвы, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области (для остальных регио-
нов остался прежним.) И наконец, 
третье улучшение — отменено требо-
вание выписки о правах на квартиру 
из госреестра.

Программа госпомощи ипотеч-
ным заемщикам (как по рублевым, так 
и по валютным кредитам) была разра-
ботана в апреле 2015 года, на ее реали-
зацию государство выделило 4,5 млрд 
руб. Реализуется программа банками, 
оператором выступает Агентство по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК). Программа менялась 
уже несколько раз, однако на практи-
ке активно не востребована. По дан-
ным АИЖК, к настоящему моменту по 
ней реструктурировано только 30 кре-
дитов. Вопросом об эффективности 
этой программы на фоне обострения 
ситуации с валютными ипотечными 
заемщиками из-за волатильности кур-
са и с рублевыми, взявшими ипотеку 
по плавающим ставкам в привязке к 
ставке рефинансирования (из-за по-
вышения ее до уровня ключевой став-
ки), недавно озаботился и ЦБ. Как со-
общал 

”
Ъ“ первый зампред ЦБ Алек-

сей Симановский, регулятор намере-
вался оценить востребованность этой 
программы рынком (см. 

”
Ъ“ от 3 фев-

раля). Более того, на прошлой неделе, 
согласно сообщению ЦБ, даже прош-
ло совещание по вопросу помощи 
ипотечным заемщикам, на котором 
обсуждался масштаб проблемы. Те-
перь появились очередные измене-
ния в программу.

Эти изменения помогут сделать 
эту программу более востребован-
ной банками и заемщиками, считают 
эксперты. «Всему рынку было понят-
но, что в прежней редакции програм-
ма не была реалистичной,— отмеча-
ет старший вице-президент ВТБ-24 
Андрей Осипов.— Теперь и сумма 
возмещения приближена к реаль-
ным параметрам среднего размера 
кредита — в регионах это порядка 
1,5 млн руб., в Москве и Санкт-Петер-
бурге — 2,5–3,5 млн руб.». Кроме того, 
продолжает он, важна и отмена тре-
бования выписки из госреестра, на 
получение которой уходило много 
времени. «Ее должен был получать 
каждый член семьи заемщика, вклю-
чая несовершеннолетних, и каждый 
платил за нее 1,5 тыс. руб.»,— указы-
вает господин Осипов. Впрочем, до-
статочно ли обнародованных вчера 
изменений и насколько это повысит 
популярность программы, покажет 
время, указывают эксперты.

Юлия Локшина

Проблемной ипотеке 
повысили компенсацию
Программа господдержки  
еще раз изменилась в пользу заемщиков

По информации 
”
Ъ“, сегодня 

 глава Внешэкономбанка (ВЭБ) 
Владимир Дмитриев соберет со
трудников, чтобы объявить им 
о своем уходе и представить но
вого руководителя — нынешне
го зампреда правления Сбербан
ка Сергея Горькова. Указ о его 
 назначении находится на подпи
сании у президента Владимира 
Путина. А вот сведения, распро
страненные информагентства
ми об ожидаемом приходе в наб
совет ВЭБа главы Сбербанка Гер
мана Грефа, по информации 

”
Ъ“, 

не подтвердились. 
О том, что сегодня в ВЭБе назначе-

но совещание у главы госкорпора-
ции Владимира Дмитриева, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источников. «В на-
стоящее время на подписании у пре-
зидента Владимира Путина находит-
ся указ о назначении на пост главы 
ВЭБа нынешнего зампреда правле-
ния Сбербанка Сергея Горькова,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией в ВЭБе.— С высо-
кой вероятностью до утра документ 
будет подписан, и Владимир Дмит-
риев сообщит о своем уходе и пред-

ставит нового главу топ-менеджмен-
ту». О совещании осведомлены и 
источники 

”
Ъ“, близкие к правитель-

ству. Кроме того, на сегодня назначе-
но совещание у премьера Дмитрия 
Медведева по ситуации в ВЭБе. «Во-
прос решен, все ждут подписи и офи-
циального объявления»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“. 

До этого момента стороны уклоня-
ются от каких-либо комментариев. 
Сергей Горьков вчера не отвечал по 
мобильному телефону. Владимир 
Дмитриев не ответил на вопрос 

”
Ъ“ о 

совещании и своих дальнейших пла-
нах. В пресс-службе ВЭБа отказались 
от комментариев. Не стали комменти-
ровать вопрос относительно ухода 
Сергея Горькова и в пресс-службе 
Сбербанка. Там сообщили только, что 
«Сергей Горьков в настоящее время 
работает в Сбербанке на должности 
зампреда правления, курирует и ко-
ординирует работу блока 

”
Междуна-

родные операции“».
Смена руководства ВЭБа стала ак-

туальна в связи с проблемами госкор-
порации. Масштаб проблем ВЭБа оце-
нивается в сумму порядка 1,5 трлн 
руб., однако помощь в таком размере, 

исходя из возможностей бюджета это-
го года, ему оказать не смогут. По дан-
ным 

”
Ъ“, чтобы решить проблемы 

этого года, госкорпорации нужно 
примерно 500 млрд руб., однако, по 
словам министра экономики Алексея 
Улюкаева, обсуждается возможность 
предоставления ВЭБу финансирова-
ния в размере до 200 млрд руб. Сам 
ВЭБ в конце января объявил, что в ка-
кой-то степени его проблемы могут 
быть решены за счет передачи дочер-
них банков Агентству по страхова-
нию вкладов, что частично сократит 
его задолженность перед ЦБ (ее об-
щий объем 212 млрд руб.), а частично 
увеличит капитал за счет конверта-
ции оставшегося долга (около 180 мл-
рд руб.) в бессрочные субординиро-
ванные обязательства (см. 

”
Ъ“ от 28 

января). Однако, по информации 
”
Ъ“, 

ЦБ не одобрял такой план и на дан-
ный момент требует докапитализиро-
вать дочерние банки ВЭБа на сумму 
около 27 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 17 февра-

ля). Вчера один из них — «Глобэкс» — 
уже объявил допэмиссию на 10 млрд 
руб., которую должен выкупить ВЭБ.

Решать столь амбициозные зада-
чи Сергей Горьков, по информации 

”
Ъ“, намерен не один. По словам со-

беседников 
”
Ъ“, знакомых с ситуа-

цией в Сбербанке, предложение пе-
рейти в ВЭБ получил уже и директор 
департамента финансов Сбербанка 
Николай Цехомский, впрочем, пока 
он не принял его и остается в Сбер-
банке. Сам Николай Цехомский вче-
ра не отвечал по мобильному теле-
фону. В пресс-службе отказались от 
комментариев.

Кроме того, вчера агентство ТАСС 
со ссылкой на источник, близкий к 
набсовету ВЭБа, сообщило, что в наб-
совет госкорпорации может войти 
нынешний руководитель Сергея Горь-
кова — глава Сбербанка Герман Греф. 
Однако источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, утверждают, что предло-
жения войти в набсовет ВЭБа госпо-
дин Греф не получал и такую возмож-
ность он не рассматривает. «Поддер-
жка в лице Германа Грефа в набсовете 
ВЭБа была бы очень кстати Сергею 
Горькову,— полагает собеседник 

”
Ъ“ 

из числа чиновников.— Впрочем, 
очевидно, что Герман Греф сосредото-
чен на Сбербанке».

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

ВЭБ готовится к знакомству
Госкорпорация ждет главу из Сбербанка

Первый этап проекта центра
лизованной системы продажи 
и погашения паев с участием 
 Национального расчетного депо
зитария (НРД), анонсированный 
чуть более года назад, предпола
гается запустить осенью 2016 го
да. Для небольших управляю
щих компаний он может стать 
расширением каналов дистрибу
ции финансовых инструментов. 
Однако для крупных компаний 
с широкой агентской сетью про
ект пока не сможет заменить 
действующие каналы продаж. 
Тем более что о стоимости уча
стия в проекте в НРД говорить 
пока не готовы.

Вчера Национальный расчетный 
депозитарий представил этапы вне-
дрения электронной системы центра-
лизованного размещения и продажи 
инвестиционных паев. Первоначаль-
но эта система появилась в виде про-
екта в ноябре 2014 года — инициати-
ва исходила от брокеров, объединен-
ных Национальной ассоциацией 

фондового рынка (НАУФОР). НРД вы-
ступил в качестве организатора уни-
версальной площадки. По словам ви-
це-президента по развитию и работе с 
клиентами НРД Марии Ивановой, си-
стема заработает в сентябре 2016 года.

На первом этапе она будет функци-
онировать на основе двухуровневой 
схемы номинального держания. Ин-
вестор, желающий купить пай того 
или иного фонда, обращается к броке-
ру, который оформляет в электрон-
ном виде документ на получение за-
явки и передает его в НРД. Далее заяв-
ка передается в УК, оттуда — в спецре-
гистратор, который зачисляет пай на 
счет номинального держателя в НРД, 
откуда он переходит на счет клиента. 
Система рассчитана на первичное об-
ращение паев любых фондов — как 
открытых, так и закрытых. Вторич-
ный рынок остается за биржей и вне-
биржевыми структурами, осуществ-
ляющими покупку, продажу и обмен 
паями ПИФов. «Первый этап обеспе-
чивает брокерам возможность через 
единую точку входа приобретать и по-

гашать паи всех управляющих компа-
ний, которые присоединяются к на-
шему электронному документообо-
роту»,— пояснила госпожа Иванова. В 
существующей системе дистрибуции 
паев клиент приобретает их либо в са-
мой управляющей компании, либо у 
агентов УК, которыми выступают пре-
имущественно банки. В подавляю-
щем большинстве случаев выбор кли-
ента ограничивается лишь паевыми 
фондами одной управляющей компа-
нии, хотя число посредников мень-
ше, чем в проекте НРД.

Второй этап предполагает отказ от 
схемы номинального держания и 
прямой выход инвестора на торговую 
площадку. В планах НРД — создание 
централизованной системы учета и 
проведения расчетов по инвестици-
онным паям, аналогичной той, что 
сейчас действует для других видов 
ценных бумаг. В НРД предполагают 
сделать хранение паев в Централь-
ном депозитарии обязательным для 
рынка, отметила госпожа Иванова. 
Однако департамент коллективных 

инвестиций и доверительного управ-
ления Банка России не согласился 
поддержать эту идею нормативным 
актом. «Мы полагаем, что биржевая 
дистрибуция паев является опцией, 
возможностью для управляющих 
компаний донести свой продукт до 
клиента. На наш взгляд, нельзя всех 
принудительно втягивать в этот сер-
вис»,— заявили в ЦБ.

Таким образом, создание «одного 
окна» для торговли паями осталось 
исключительно коммерческим про-
ектом. Поэтому интерес рынка к про-
екту зависит теперь только от того, 
как он будет реализован на практике. 
«На бирже сейчас обращаются в 
основном паи закрытых фондов и 
только единичные паи открытых 
фондов, так как после изменения пра-
вил листинга на бирже минималь-
ный объем СЧА стал 150 млн руб., что 
является непосильным объемом для 
большинства компаний»,— считает 
начальник управления инвестицион-
ных продуктов и технологий УК «От-
крытие» Евгений Горбунов. «Если на 
площадке НРД инвестор сможет быст-
рее и проще купить пай, чем в офисе 
банка-агента, то подобный механизм 
поможет популяризировать рынок 
финансовых инструментов»,— счита-
ет гендиректор УК PERAMO Ольга Ме-
щерякова. Впрочем, о стоимости уча-
стия в проекте для рынка в НРД гово-
рить пока не готовы. Для небольших 
компаний возможность получить но-
вые каналы дистрибуции, вероятно, 
перевесит желание сэкономить. Од-
нако для крупных управляющих ком-
паний, использующих сети родствен-
ных банков, предлагаемый проект 
пока не сможет заменить действую-
щие каналы продаж.

Мария Сарычева

НРД поставит на учет все ПИФы
Но не все управляющие компании к этому готовы

Какими могли бы быть требова-
ния к достаточности капитала и иму-
щества НПФ и как оцениваются ри-
ски в зависимости от вида активов, 
ЦБ в своем ответе не раскрыл. Но, по 
данным источников 

”
Ъ“, в этот чет-

верг на совете НАПФ регулятор пла-
нирует обсудить с сообществом под-
робности нововведения.

В Банке России 
”
Ъ“ сообщили: «Для 

того чтобы обеспечить наличие в фон-
де ресурсов для покрытия принятых 
обязательств, мы рассматриваем воз-
можность ввести требование к доста-
точности капитала фонда. В такой си-
туации страховой резерв становится 
просто избыточным, дорогим и неэф-
фективным инструментом, и его раз-
умно исключить. Достаточность капи-
тала, в наибольшей степени разрабо-
танная в банковском регулировании, 
на самом деле является универсаль-
ным механизмом обеспечения фи-
нансовой устойчивости института в 
случае заранее определенных обяза-
тельств и применяется как в банков-
ской практике, на страховом рынке 
(Solvency), так и в регулировании 
НПФ в международной практике. По-
добные требования есть, например, в 
Нидерландах, Дании, Швеции». В 
Центробанке пояснили, что существу-
ющая концепция страховых резервов 
как инструмента поддержания фи-
нансовой устойчивости НПФ имеет 
ряд недостатков. Так, обязательства 
фонда, закрепленные в пенсионных 
договорах, могут быть самыми раз-
личными, а объем резервов фактиче-
ски от них не зависит; зависит он 
только от собранных фондом пенси-
онных взносов, не учитывает состоя-
ния рынка и принимаемых НПФ ри-
сков и, как следствие, «не может иг-
рать роль подушки безопасности».

У крупных игроков изменение 
подхода к контролю за рисками НПФ 
негатива не вызвало. Исполнитель-
ный директор НПФ «Благосостояние» 
Юрий Новожилов полагает, что нов-
шество будет способствовать повы-
шению финансовой устойчивости 
НПФ. «Такой подход будет выгоден 

клиентам фондов, поскольку не нуж-
но будет отвлекать средства на фор-
мирование указанных резервов, это 
будет способствовать увеличению до-
ходности по пенсионным счетам»,— 
отмечает генеральный директор АО 
«НПФ 

”
ВТБ Пенсионный фонд“» Ла-

риса Горчаковская.
«Впрочем, новшество обсуждается 

не так давно, и истинный смысл но-
вовведений зачастую непонятен 
участникам рынка до той поры, пока 
они не начинают считать, во сколько 

оно им обойдется»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. Уже сейчас очевид-

но, что для самих фондов это может 
обернуться необходимостью докапи-
тализации, не все с этим справятся, 
говорит госпожа Горчаковская. Таким 
образом, повышается ответствен-
ность акционеров, что невыгодно 
тем, кто активно скупал фонды в по-
следнее время в качестве бизнес-объ-
екта — рентабельность бизнеса мо-
жет снизиться, добавляет один из со-
беседников 

”
Ъ“. Поэтому, продолжает 

он, изменение механизма неизбежно 
приведет к изменению рынка. По его 
оценкам, останется 50–70 фондов 
(сейчас фондов около 100).

Масштабность изменений призна-
ют и в ЦБ и обещают, что переход рез-
ким не будет. «Указанный пересмотр 
требований к финансовой устойчиво-
сти фондов является очень значитель-
ным. В настоящее время мы только 
обсуждаем с профессиональным со-
обществом применимость такого 
подхода в наших условиях»,— сооб-
щили в пресс-службе регулятора.

Анна Каледина

НПФ пропишут 
финустойчивость
с7

5 процентов  
сейчас должен мини-
мально составлять 
страховой резерв 
для обеспечения 
обязательств НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Есть понимание, что в связи  
с существенным изменением  
валютного курса проблема  
обострилась
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ, февраль 2016 года
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Этот год для производителей 
 калия может быть самым слож-
ным за десятилетие из-за мас-
штабного снижения спроса. 
Один из крупнейших миро-
вых потребителей удобрений 
— Индия — остановила закуп-
ку калия по старым контрактам 
и  отложила подписание новых. 
Из-за засухи страна прогнозиру-
ет снижение потребления ми-
нимум на 22%, до 3,5 млн тонн. 
Также меньше закупать будут 
Китай и Бразилия. Цены на ка-
лий на некоторых рынках уже 
достигли многолетнего мини-
мума в $200 за тонну.

Индия, второй по величине в мире 
импортер калия, отложила начало пе-
реговоров по его закупке на 2016 год 
с конца марта, когда истекают кон-
тракты с основными поставщиками, 
минимум до июня. Об этом сообщает 
Reuters со ссылкой на правительство 
страны. Основная причина — засуха, 
которая повлияла на посевную, по-
яснил управляющий директор круп-
нейшего местного импортера Indian 
Potash Ltd Парвиндар Сингх Галот. Из-
за этого сократились посевы сельско-
хозяйственных культур — риса, рап-
са, кукурузы, и Индия впервые может 
стать импортером этой продукции. 
При этом, по словам господина Гало-

та, у Индии остается около 1 млн тонн 
запасов калия, что позволит стране 
не торопиться с заключением новых 
контрактов. В целом, по соглашени-
ям от мая 2015 года, основные индий-
ские импортеры собирались закупить 
4,5 млн тонн калия с опционом еще на 
0,7 млн тонн. Но из них страна импор-
тировала только 3 млн тонн и пока не 
планирует продолжать закупки. Как 
отмечает глава Indian Potash, объем 
спроса будет зависеть от муссонных 
дождей в июне—сентябре, но вряд ли 
превысит 3,5 млн тонн в год.

Тенденция по снижению объе-
ма закупок коснулась и двух других 
крупнейших мировых рынков — Ки-
тая и Бразилии. Традиционно именно 
Китай первым заключает контракты 
на закупку калия, и на его цену ори-
ентируются остальные потребители. 
При этом начало переговоров, как от-
мечают источники 

”
Ъ“ на рынке, пока 

затягивается и ожидается не раньше 
конца марта. В «Уралкалии», в прода-
жах которого китайский рынок зани-
мает около 20%, отметили, что перего-
воры могут начаться в I квартале. «Ки-
тай остается основным ценовым ори-
ентиром для отрасли. Заключение 
контракта, без сомнения, помогло бы 
разрядить напряженность, которую 
мы наблюдаем на рынке в течение 
последних месяцев»,— заявили там.

При этом очевидно, что цена по-
ставок Китаю и другим основным им-
портерам в этом году будет существен-
но ниже уровня 2015 года ($315 за тон-
ну). Уже сейчас спотовые цены на ка-
лий достигли на некоторых направ-
лениях восьмилетнего минимума в 
$200 за тонну. Стоимость калия в Бра-
зилии, где традиционно сохранялись 
одни из самых высоких цен на миро-
вом рынке, в начале февраля состав-
ляла $245–250 за тонну на гранулиро-
ванный калий. Максимальная стои-
мость сохранялась в Юго-Восточной 
Азии — $260–285 за тонну.

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что Индия — единственная 
из развивающихся стран, которая вы-
игрывает от дешевой нефти, и пото-
му она может увеличить госсубсидии 
для аграрного сектора. Он допускает, 
что импортеры калия могут затяги-
вать подписание контрактов на по-
ставку калия до решения этого вопро-
са. Низкие цены в Бразилии эксперт 
связывает с тем, что там еще не на-
чался сезон потребления, и ожидает 
оживление рынка в апреле. При этом, 
считает он, производители в 2016 го-
ду отказались от политики снижения 
цены ради доли на рынке, так что бу-
дут стараться добиться максимальной 
стоимости контракта.

Ольга Мордюшенко

Калий не продается
Основные потребители сокращают закупки удобрений

Минтранс решил расширить 
формы поддержки региональ-
ных авиаперевозчиков: им 
предлагается брать самоле-
ты по субсидированным став-
кам не только в финансовый, 
но и в операционный лизинг. 
Чиновники рассчитывают та-
ким образом ускорить обнов-
ление регионального парка.

Минтранс разработал поправки 
к постановлению правительства, по-
зволяющие региональным авиаком-
паниям получать субсидии не толь-
ко при оформлении самолетов в фи-
нансовый, но и в операционный ли-
зинг, говорится в документе, разме-
щенном на портале regulation.gov.
ru. Предыдущий вариант постанов-
ления, включавший только поддер-
жку финансового лизинга, по сути, 
провалился: условия предусматрива-
ют переход самолета в собственность, 
что зачастую было экономически не-
выгодным. В результате авиакомпа-
нии из 2 млрд руб. квот использова-
ли только 400–500 млн руб., сообща-
ла в конце января начальник управ-
ления экономики и программ разви-
тия Росавиации Виктория Шаромова.

В тексте документа поясняет-
ся, что во многих случаях для авиа-

компании выгоднее покупать суда 
по договору аренды, особенно «в ре-
альных условиях неопределенности 
прогнозной ситуации на авиатранс-
портном рынке». Поэтому Минтранс 
предлагает региональным авиаком-
паниям, а также подконтрольным 
региональным властям унитарным 
предприятиям брать суда в аренду 
сроком не менее чем на пять лет. При 
этом среднемесячная ставка опера-
ционного лизинга будет на 30% ни-
же, чем в контрактах финансового. 
Размер субсидий составит 70% от раз-
мера субсидирования при заключе-
нии контракта финансового лизин-
га. Таким образом, объем разовых 
субсидий при операционном лизин-
ге варьируется между 14,13 млн руб. 
(самолет от четырех до десяти мест) 
и 139,98 млн руб. (самолет от 75 до 
103 кресел). Документ должен всту-
пить в силу в апреле.

По оценкам профессора МГТУ ГА 
Александра Фридлянда, сейчас ре-
гиональный парк состоит из 206 са-
молетов, из них 130 — отечествен-
ного производства, но большинст-
во выпущено еще в СССР: 68 самоле-
тов — Ан-24, 22 — Як-40 и только 5 — 
Ан-148 (начал выпускаться в середи-
не 2000-х). При этом лидерами поста-

вок 2013–2015 годов были самолеты 
канадской Bombardier — CRJ 100 и 
CRJ 200. Сейчас в российском парке 
насчитывают 38 машин такого типа. 
Источник 

”
Ъ“ в одной из региональ-

ных авиакомпаний говорит, что но-
вый формат субсидирования «по су-
ти, косвенно поддерживает запад-
ного производителя». При этом оче-
видно, что техника такого типа под-
ходит для эксплуатации далеко не на 
всех российских аэродромах. «Сей-
час необходимо как можно скорее 
развивать проект Ил-114, этот само-
лет несложен в освоении для тех ави-
акомпаний, которые уже работали 
на Ан-24»,— подчеркнул источник 

”
Ъ“. Первый опытный образец Ил-

114 планируется поставить в 2018–
2019 годах.

«В нынешних условиях операци-
онный лизинг является гораздо бо-
лее привлекательной формой раз-
вития флота»,— считает исполни-
тельный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. До выхода в производст-
во Ил-114 поддержку в рамках субси-
дий получит самолет L-410 россий-
ской сборки. Сегодня он наиболее 
востребован на местных линиях и 
региональных направлениях.

Елизавета Кузнецова

По два лизинга в одни руки
Региональные авиакомпании получат новые субсидии

Выиграть от падения цен на мазут пытаются 
не только генерирующие компании, но и регио-
нальные власти. Так, губернатор Амурской обла-
сти  настаивает на досрочном снижении тарифов 
для производителей тепла, использующих мазут, 
чтобы сэкономить бюджетные субсидии тарифов 
для населения. Но крупная генерация резко про-
тив: цены могут и внезапно вырасти, но рост ком-
пенсировать никто не предлагает, а еще более не-
предсказуемое регулирование рынка тепла убьет 
последние надежды на инвесторов.

Губернатор Амурской области Александр Козлов в 
письме Дмитрию Медведеву (адресовано в «Единую Рос-
сию», где премьер является председателем) предложил 
досрочно снижать установленные тарифы на тепло в слу-
чае снижения цены на мазут более чем на 10% (письмо от 
8 февраля есть у 

”
Ъ“). Поправки об этом необходимо вне-

сти в основы ценообразования в сфере теплоснабжения. 
Губернатор поясняет, что тариф для мазутных котельных 
высокий в сравнении с выработкой тепла на других ви-
дах топлива, а плата граждан за коммунальные услуги ог-
раничена (рост не более 4% в год), поэтому регион вынуж-
ден субсидировать разницу между тарифом котельных и 
льготным тарифом населения. Таким образом, снижая та-
риф, регион мог бы экономить субсидии или сокращать 
тариф для населения. В текущей ситуации, когда цены на 
нефть (а вслед за ними — на мазут) снижаются, такие ре-
шения были бы понятными для потребителей, считает гу-
бернатор. Согласно проекту бюджета Амурской области, 
на компенсацию льготных тарифов на тепло планирует-
ся направить 844 млн руб. в 2016 году.

Крупнейший производитель энергии и тепла на 
Дальнем Востоке «РАО ЭС Востока» обеспечивает Амур-
скую область теплом только на 13%, следует из отчета 
компании. Там компания владеет двумя некрупными 
угольными ТЭЦ — Благовещенской ТЭЦ-2 и Райчихин-
ской ГРЭС. Остальная выработка тепла обеспечивает-
ся муниципальными котельными. Поставщики угля и 

стоимость топлива определяются на год на открытых 
конкурсах, подчеркивают в компании, а мазут исполь-
зуется только как резервное топливо.

Сейчас тариф нельзя пересматривать до окончания пе-
риода регулирования, который составляет год для наибо-
лее популярного метода «затраты плюс». При пересмотре 
тариф сокращается, если расходы компании в прошлом 
периоде оказались ниже плановых. Но если обоснован-
ные расходы были выше плана, то тариф на следующий 
период должен их компенсировать. Минэнерго и крупная 
генерация несколько лет борются за либерализацию рын-
ка тепла, поскольку действующая система стимулирует 
лишь рост затрат, а не повышение эффективности. Их иде-
ология предполагает установление предельного долгос-
рочного тарифа на тепло, в рамках которого поставщик 
может сам определять цену и гарантировать прибыль, ко-
торую не вырежут из тарифа на следующий год.

Необоснованные доходы и так исключаются при уста-
новлении тарифов на следующий год, заявили 

”
Ъ“ в «Фор-

туме». В компании отмечают, что предложения губернато-
ра Амурской области базируются на текущем уровне цен 
на мазут и не учитывают возможный последующий рост 
цен в течение того же периода регулирования. По мне-
нию источника 

”
Ъ“ в другой генкомпании, предложение 

губернатора — фундаментальный пересмотр ценообра-
зования в тепле, поскольку предлагается транслировать 
лишь снижение топливных расходов в тарифах, но асим-
метричная компенсация роста не предусмотрена. Многие 
объекты крупной генерации используют смешанную то-
пливную систему, и такая инициатива мотивирует их со-
кращать долю мазута, хотя сейчас его использование мо-
жет быть экономически целесообразно, отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“. В январе цена на мазут снизилась примерно в три 

раза, о готовности увеличивать долю мазута (обычно слу-
жит лишь резервным топливом) в балансе официально 
заявляли ТГК-2 и «Интер РАО», в «Т Плюс» также обещали 
учитывать эту ценовую конъюнктуру.

Анастасия Фомичева

Тепло очищают от мазута
Амурская область предлагает снизить тарифы  
для генерирующих компаний Бизнесмен Виталий Юсуфов 

 может продать свою немецкую 
судостроительную компанию 
Nordic Yards, в которую входят 
три верфи. По данным немец-
ких СМИ, Nordic Yards интерес-
на малайзийской корпорации 
Genting, которая уже купила 
верфь в Германии и планирует 
разместить там крупный заказ 
на круизные суда. По данным 
источников 

”
Ъ“, окончательного 

решения о продаже Nordic Yards 
не принято, но в сделке «есть ло-
гика». Виталий Юсуфов покупал 
верфи, в том числе под россий-
ские заказы, которые на фоне 
импортозамещения и обостре-
ния отношений с Западом стало 
очень сложно получить.

О том, что оператор круизных су-
дов Genting Hong Kong (входит в ма-
лайзийскую Genting Group) инте-
ресуется покупкой судостроитель-
ной группы Nordic Yards Виталия 
Юсуфова, сообщила немецкая га-
зета Leipziger Volkszeitung. По дан-
ным издания, Genting в начале го-
да уже приобрела 100% немецкой 
верфи Lloyd-Werft, расположен-
ной в городе Бремерхафене неда-
леко от Бремена, и планирует раз-
местить в Германии заказы на четы-
ре морских и четыре речных круиз-
ных корабля. Три верфи, входящие 
в Nordic Yards, могли бы стать до-
полнительными производственны-
ми площадками для этого проекта. 
В Nordic Yards вчера отказались от 
комментариев, получить коммента-
рии Genting не удалось.

Leipziger Volkszeitung отмечает, 
что в конце января—начале февраля 
Genting уже зарегистрировала юр-
лица Star Cruises Wismar Operations 
GmbH и Star Cruises Wismar Property 
GmbH в Висмаре, где расположена 
одна из верфей Nordic Yards. Анало-
гичные структуры Genting уже созда-
ны в Ростоке-Варнемюнде и Штраль-
зунде, где находятся еще две верфи 
Nordic Yards. Их гендиректором яв-
ляется Иоахим Хагеманн, который 
так же возглавляет Lloyd-Werft. Изда-
ние отмечает, что решение о прода-
же Nordic Yards может быть принято 
уже на текущей неделе.

Виталий Юсуфов купил две нахо-
дящиеся на грани банкротства вер-
фи в Ростоке-Варнемюнде и Висма-
ре в 2009 году за €40,5 млн. Они спе-
циализируются на строительстве ле-
доколов, танкеров, паромов и плат-
форм для шельфа. В 2014 году Nordic 
Yards приобрела еще одну верфь в 
Штральзунде — Volkswerft Stralsund. 

В периметр сделки вошел лишь ее 
имущественный комплекс, что по-
зволило Nordic Yards получить ак-
тив, очищенный от долгов. Сумма 
сделки не раскрывалась, но источ-
ники 

”
Ъ“ рассказывали, что на пер-

вом этапе Nordic придется вложить 
в модернизацию и сохранение рабо-
чих мест €55 млн, а до 2017 года — 
вплоть до €100 млн. Volkswerft была 
интересна Nordic Yards из-за компе-
тенций по строительству офшорной 
техники, рыбопромысловых судов, 
а также кооперации с другими акти-
вами компании при строительстве 
морских энергетических платформ.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, говорят, что «какого-либо 
окончательного решения по прода-
же Nordic Yards Genting сейчас нет» и, 
скорее, «пока существует интерес с ма-
лайзийской стороны». Впрочем, ряд 
собеседников 

”
Ъ“ считает, что в прода-

же Nordic Yards «есть логика». Верфи 
покупались в том числе с расчетом на 
заказы из РФ, но получить их «на фоне 
напряженных отношений с Западом 
и курса на импортозамещение очень 
сложно», подчеркивает источник 

”
Ъ“. 

При этом Nordic Yards выполнила 
большинство старых крупных зака-
зов. Так, в прошлом году Nordic Yards 
передала Минтрансу два аварийно-
спасательных суда мощностью 7 МВт. 
К тому же Nordic Yards лишилась зака-
за на строительство надстройки для 
ледокола мощностью 25 МВт, кото-
рую государственная Объединенная 
судостроительная корпорация реши-
ла строить самостоятельно.

Егор Попов

Малайзийцы швартуются к Nordic Yards
Виталий Юсуфов может продать немецкие верфи

ЦИТАТА

Стопроцентная загрузка — 
страшное дело. Это слишком 
 напряженный режим работы
— Виталий Юсуфов,
владелец Nordic Yards,  
18 июня 2013 года
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Группа компаний ЭКС, принадлежащая бывшему 
губернатору Пермского края Олегу Чиркунову, 
 решила разморозить приостановленный еще 
в прошлый кризис девелоперский проект по 
 освоению почти 27 га в Камской долине Перми. 
Здесь же холдинг намерен построить ритейл-парк 
и  развивать свою фабрику-кухню «Киты еды».

Вчера комитет гордумы Перми по пространственному 
развитию рассмотрел вопрос о смене зонирования 26,7 га 
на улице Спешилова в микрорайоне Камская долина. 
Этот участок находится в аренде у ООО «Лэнд» (входит в 
холдинг ЭКС бывшего губернатора Пермского края Олега 
Чиркунова). Окончательное решение по площадке долж-
на принять гордума. В Камской долине девелопер плани-
рует построить ритейл-парк общей площадью 65 тыс. 
кв. м, сообщила 

”
Ъ“ директор ЭКС Елена Жданова. В числе 

заявленных арендаторов объекта — гипермаркеты спор-
тивных товаров Decathlon и «Спортмастер», DIY-гипермар-
кеты Hoff и Leroy Merlin, а также ресторан быстрого пита-
ния McDonald’s и фабрика-кухня «Киты еды», которую 
ЭКС развивает самостоятельно. Сроки реализации проек-
та в холдинге озвучивать пока не готовы.

• Группа компаний ЭКС создана в 1991 году. Холдинг зани-
мается ритейлом (продуктовая сеть «Семья», насчиты-
вающая в 2015 году 46 магазинов; «Модный бизнес», раз-
вивающий в Перми крупные fashion-бренды), девелопмен-
том (два ТРК «Семья» в Перми и Уфе). В 2015 году ЭКС со-
общила о запуске проекта по открытию фабрики-кух-
ни « Киты еды». Финансовые показатели всего холдинга не  
раскрываются.
На площадке в Камской долине ЭКС планировал еще в 

2008 году начать строительство торгово-развлекательно-

го комплекса с аквапарком общей площадью 130 тыс. кв. 
м. Но тогда из-за кризиса проект был заморожен. К пла-
нам освоения площадки холдинг вернулся в 2010 году, но 
весной 2013 года компания выставила участок на прода-
жу. Из-за отсутствия интересантов холдинг решил теперь 
самостоятельно осваивать площадку.

По подсчетам гендиректора Astera/BNP Paribas Real 
Estate Алексея Филимонова, затраты на строительство за-
явленного объема могут составить $65–75 млн. Текущий 
кризис — не помеха для запуска проекта, поскольку на его 
реализацию потребуется время, считает гендиректор АН 
«Респект» Алексей Ананьев. Более 26 га — это избыточная 
площадь для ритейл-парка, логично было бы отдать часть 
площадки под жилую застройку, что позволило бы обеспе-
чить будущий ритейл-парк дополнительными покупате-
лями, считает руководитель направления консалтинга в 
сфере торговых площадей JLL Антон Коротаев. По его сло-
вам, рынок Перми не насыщен торговыми центрами: на 
1 тыс. жителей здесь приходится всего 129 кв. м. «Формат 
ритейл-парка, состоящего из крупных арендаторов, сам 
по себе является привлекательным для девелопера, так 
как риски с точки зрения заполняемости и востребован-
ности площадей в таком формате ниже, чем в классиче-
ском торговом центре,— продолжает эксперт.— В то же 
время возникает вопрос, насколько эффективным такой 
проект будет экономически, ведь якорные арендаторы бу-
дут платить минимальные ставки». Опрошенные 

”
Ъ“ кон-

сультанты, работающие на рынке недвижимости, счита-
ют, что если шведская IKEA, как ранее заявлялось, постро-
ит в Перми свой торговый комплекс, то это может ограни-
чить спрос торговых сетей на площади в ритейл-парке. 

Светлана Быкова, Пермь; Халиль Аминов

ЭКС вышла из прошлого кризиса
Бывший чиновник Олег Чиркунов построит ритейл-парк

Одному из крупнейших отечествен-
ных продавцов алкоголя — «Статус-
групп» (дистрибутор водок «Добрый 
медведь», «Путинка» и государствен-
ных алкогольных брендов), вероят-
но, придется искать новые заводы 
для заказов продукции. После того 
как ФСБ и ФНС провели оператив-
ные мероприятия в самой компа-
нии и на разливающих для нее вод-
ку кабардинских предприятиях, по-
следние могут остаться без лицен-
зий. Проверки «Статус-групп» уже 
привели к перебоям с поставками 
ее продукции в торговые сети.

Про начавшиеся проблемы с поставка-
ми продукции «Статус-групп» в оптовое и 
розничное звенья рассказали три участни-
ка алкогольного рынка. В крупной феде-
ральной продуктовой сети на условиях 
анонимности эту информацию подтверди-
ли, отметив, что перебои начались два дня 
назад. «Но запасы есть, партнер поддержи-
вает с нами связь, ждем урегулирования си-
туации»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. Со вче-

рашнего дня получать продукцию от «Ста-
тус-групп» перестал и «Магнит». По словам 
его финдиректора Хачатура Помбухчана, 
поставщик объяснил это техническими 
причинами и пообещал возобновить от-
грузки в течение недели. В Х5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), впрочем, говорят, что отгрузки от 
«Статус-групп» на распределительные цен-
тры ведутся в обычном режиме. В Metro 
Cash & Carry сообщили, что не работают с 
данной алкогольной компанией.

Накануне газета «Ведомости» сообщила, 
что во вторник ФСБ вместе с ФНС провели 
оперативные мероприятия в офисе «Ста-
тус-групп», у нескольких оптовиков и на 
ликероводочных заводах в Кабардино-Бал-
карии. Поводом для проверок кабардин-
ских заводов стало то, что они фиксирова-
ли в ЕГАИС большее количество акцизов, 
чем указывали в декларациях, в результате 
чего образовалась задолженность.

Как сообщается на сайте Росалкогольре-
гулирования (РАР), межрегиональная ин-
спекция ФНС по Северо-Кавказскому феде-

ральному округу за весь 2015 год доначи-
слила 14,97 млрд руб. 19 производителям 
алкогольной продукции из Кабардино-Бал-
карии. При этом за 11 месяцев 2015 года са-
ми эти предприятия начислили акцизов 
всего на 6,7 млрд руб., а реальные поступле-
ния составили 5,4 млрд руб. По данным «Ве-
домостей», полученным в ФНС, разница 
между задекларированным размером ак-
цизов и отраженным в ЕГАИС за прошлый 
год у кабардинских заводов была еще боль-
ше — 23,9 млрд руб. 

Часть из этих 19 предприятий разлива-
ют продукцию, реализацией которой за-
нимается «Статус-групп», в их числе заво-
ды «Гермес Ника», «Минерал плюс», «Эве-
рест», «Антарес», «Чегемский винпище-
пром», ЛВЗ «Рус-Алка» и др. С ними, соглас-
но базе Роспатента, заключены лицензи-
онные соглашения, в том числе на выпуск 
продукции государственного «Росспирт-
прома» («Старая марка», «Калина красная», 
«Народная водка»), дистрибутором кото-
рой также выступает «Статус-групп». Кро-
ме того, с указанными заводами есть кон-
тракты и по другим водкам дистрибутора, 
например по лидеру его продаж марке 
«Добрый медведь». Все эти водки продают-
ся в нижнем ценовом сегменте — на уров-

не минимальной разрешенной рознич-
ной цены 185 руб. за 0,5 л, по которой дру-
гие компании не могут выставлять свою 
продукцию (см. 

”
Ъ“ от 27 января).

С начала года портфель «Статус-групп» 
пополнился водками «Путинка» и «Яблон-
ский», а также марками ФКП «Союзплодо-
импорт» (водки «Столичная», «Москов-
ская», коньяк «Столичный» и шампанское 
«Советское»). По имеющимся у 

”
Ъ“ дан-

ным Nielsen, доля продукции, продавае-
мой «Статус-групп», в натуральном выра-
жении в прошлом году занимала 15–18% 
на рынке водки. Оборот компании в 2014 
году составил почти 14 млрд руб. («СПАРК-
Интерфакс»).

В пресс-службе РАР заявили, что в на-
стоящее время по всем перечисленным 
заводам из Кабардино-Балкарии прово-
дятся контрольные мероприятия. Источ-
ник в службе не исключил, что по их ито-
гам ряд лицензий может быть приоста-
новлен. Между тем топ-менеджер круп-
ной алкогольной компании еще на прош-
лой неделе слышал, что Минфин распоря-
дился приостановить выдачу федераль-
ных специальных марок на кабардин-
ские предприятия. В Минфине вчера не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Под пристальное внимание со стороны 
федеральных властей «Статус-групп» попа-
ла в ноябре 2015 года. Тогда деятельность 
компании и ее работа с кабардинскими за-
водами заинтересовали спикера Совета фе-
дерации Валентину Матвиенко. В присут-
ствии главы РАР Игоря Чуяна и вице-пре-
мьера Александра Хлопонина она предло-
жила выяснить, кто является бенефициа-
ром «Статус-групп» (на алкогольном рынке 
компанию связывают с совладельцем 
Coalco Василием Анисимовым, сам он эту 
связь отрицает). Также госпожа Матвиенко 
заявила о намерении сделать запрос в анти-
коррупционный комитет с просьбой «тща-
тельным образом рассмотреть возможную 
аффилированность руководителя РАР и его 
коллег с алкогольным бизнесом».

Получить комментарии от представи-
телей «Статус-групп» вчера не удалось.

Олег Трутнев

Капкан для «Доброго медведя»
Водки «Статус-групп» могут лишиться производственных площадок

Рынок сотовой связи сможет  расти лишь 
за счет увеличения стоимости мобильного 
интернета, считает глава «Вымпелкома» 
Михаил Слободин. Опера торы должны от-
казаться от безлимитных тарифов и деше-
вых  пакетных предложений с большим 
объемом включенного трафика, уверен он.

По итогам IV квартала прошлого года выручка 
«Вымпелкома» снизилась на 3% по сравнению с 
тем же периодом в 2014 году, до 71,75 млрд руб., а за 
весь 2015 год — на 1%, до 278,4 млрд руб., следует 
из опубликованной вчера отчетности оператора.

Негативную динамику выручки в компании 
связали со снижением доходов от фиксирован-
ной связи (составило 20% по итогам квартала). 
Это, в свою очередь, было обусловлено снижени-
ем выручки в сегменте b2b из-за кризиса, а также 
снижением объема низкомаржинального тра-
фика. В мобильном сегменте выручка «Вымпел-
кома» в рублях прибавила по 1% по итогам квар-
тала и года. При этом доходы от мобильного ин-
тернета выросли на 16% по итогам квартала и на 
17% — всего года. Другие крупные российские 
операторы пока не отчитались за 2015 год. МТС 
прогнозировала рост выручки в России на 3% и 
более. В «МегаФоне» ожидали сохранения пока-
зателя 2014 года.

Ни Vimpelcom Ltd (владеет «Вымпелкомом»), 
ни его российская «дочка» не озвучили ожидания 
по динамике выручки в 2016 году. Но гендирек-
тор «Вымпелкома» Михаил Слободин уверен, что 
негативное давление будет увеличиваться, в том 
числе из-за роста конкуренции и вынужденного 
снижения цен на услуги. Он видит один источ-
ник роста рынка — мобильный интернет. Одна-
ко его стоимость сейчас очень низкая, уверен го-
сподин Слободин. Чтобы рынок рос, безлимит-
ные тарифы должны полностью исчезнуть из 
предложений операторов, таким абонентам зача-
стую не нужны ни голосовые услуги, ни допол-
нительные, считает он.

У «Вымпелкома», как и у других операторов 
«большой четверки», нет безлимитных тарифов 
на мобильный интернет. Впрочем, в «Вымпелко-
ме» поясняют, что имели в виду также дешевые па-
кетные предложения, включающие большой объ-
ем трафика. У «Вымпелкома» самый большой раз-
мер дата-пакета в московском регионе на тариф-
ном плане «Все за 1800» — за такую сумму в рублях 
в месяц в набор услуг входит 30 Гб трафика.

У МТС большой объем трафика включен в та-
риф Smart Nonstop (безлимитный интернет но-
чью и 10 Гб днем за 500 руб. в месяц). «Выручка от 
мобильного интернета не может бесконечно ра-
сти, это, в частности, связано с постоянным ро-
стом доступности пакетов трафика,— соглашает-
ся представитель МТС Дмитрий Солодовников.— 
Понимая это, мы концентрируемся на создании 
новых направлений роста за счет дифференциа-
ции бизнеса, усиления позиции на рынках фик-
сированного интернета, внедрения конвергент-
ных продуктов, продвижения финансовых услуг 
совместно с МТС-банком, развития m2m-серви-
сов и решений на основе облачных вычислений».

В тарифе «МегаФона» «Все включено VIP» за 
2700 руб. абонент помимо прочего получает 10 Гб 
трафика 3G и 4G интернета. Руководитель пресс-
службы «МегаФона» Юлия Дорохина отмечает, что 
необязательно повышать цены, чтобы росла вы-
ручка от услуг мобильного интернета. До сих пор 
порядка 40% абонентов в России пользуются кно-
почными телефонами, они постепенно будут пе-
реходить на смартфоны. «В будущем драйверами 
станут такие направления, как m2m, телемедици-
на, мобильная коммерция и прочие, они на поряд-
ки увеличат количество пользователей мобильно-
го интернета»,— считает госпожа Дорохина.

Наиболее тяжелый тариф «Т2 РТК Холдинга» 
(бренд Tele2) — «Сверхчерный» — за 1199 руб. в 
месяц абонент получает в том числе 15 Гб мобиль-
ного интернета. В «Т2 РТК Холдинге» согласны, что 
в России дешевая сотовая связь, как голосовая, так 
и интернет. «Сейчас большинство абонентов по-
требляют дешевые пакеты с небольшим объемом 
включенного трафика. Если потребности абонен-
тов будут расти, они будут переходить на более до-
рогие пакеты, что приведет к росту рынка»,— рас-
суждает представитель «Т2 РТК Холдинга» Конс-
тантин Прокшин. Рынок может расти и за счет 
партнерств с компаниями из смежных областей и 
других допуслуг, считает он.

Единственная компания, оказывающая услу-
гу мобильного интернета безлимитно — «дочка» 
«МегаФона» «Скартел» (бренд Yota). «Мобильный 
оператор с растущей клиентской базой и качест-
венной технологической инфраструктурой мо-
жет расширять портфель услуг и предлагать кли-
ентам дополнительно, к примеру, финансовые 
сервисы»,— отметили там.

Анна Балашова

Интернет и точка
Глава «Вымпелкома» против безлимитной передачи данных

Минкомсвязь опубликовала состав экспертного сове-
та на своем сайте 31 декабря 2015 года, в него вошли 
представители Минкомсвязи, Минпромторга, Минобо-
роны, ФАС, Минфина, а также главы российских IT-ком-
паний. «Ситуация непонятная. Думаю, что, до тех пор по-
ка не будет утверждено положение о совете и не будет ут-
вержден реестр ПО на уровне подзаконного акта, ника-
кие решения этим советом приниматься не будут, по 
крайней мере их официальное оформление будет отло-
жено до тех пор, пока данные подзаконные акты не бу-
дут приняты»,— говорит Станислав Григорьев.

Однако сейчас в реестр по адресу reestr.minsvyaz.ru 
уже добавлена информация о трех программных продук-
тах от компаний 1С и «Ред Софт», одобренных выбран-
ным экспертным советом. При этом официально опубли-
кованного решения экспертного совета по данным про-
граммным продуктам действительно нет на сайте.

Тем временем госорганы пока продолжают закупать 
софт иностранных вендоров. Так, 13 января волгоград-
ское МБУ «Городской информационный центр» объяви-
ло о проведении электронного аукциона на оказание 
услуг по предоставлению лицензий в рамках соглаше-
ния Microsoft Enterprise Agreement Subscription с мак-
симальной стоимостью закупки 7,1 млн руб., одновре-
менно опубликовав обоснование невозможности за-
купки аналогичного российского софта, так как инфор-
мация о таковом отсутствует в реестре отечественного 
ПО. Территориальный фонд обязательного медицин-
ского страхования Республики Саха (Якутия) объявил 
аукцион на приобретение СУБД Oracle с максимальной 
ценой 357 тыс. руб., а администрация городского окру-
га города Стерлитамак Республики Башкортостан заку-
пает комплекты программного обеспечения Microsoft 
Office на 99 тыс. руб.

Мария Коломыченко

Все пересофтится, все перемелется

с1

95 процентов
составляет сейчас доля импорта 
 клиентских и мобильных опера-
ционных мобильных  систем, 
по данным Минкомсвязи

ЦИТАТА

Игорь Петрович, вы с 2009 года возглав-
ляете службу. Да, многое сделано. 
Но в то же время нынешнее состояние 
алкогольного  рынка критическое. 
 Скажите,  пожалуйста, чувствуете ли вы 
свою  ответственность за это? Не устали 
ли вы от этой должности?
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации, обращаясь  
к главе РАР Игорю Чуяну  (цитата «Интерфакса»)
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На российские экраны выходит продол-
жение сатирической ленты про закули-
сье мира моды по версии Бена Стиллера 
«Образцовый самец-2». Действительно 
смешную комедию с множеством отсы-
лок к современной поп-культуре и бес-
конечных камео звезд (от Марка Джей-
кобса до Стинга) посмотрела ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Первому фильму про дуэт глуповатых 
мужчин-супермоделей не очень повезло 
с датой проката — он вышел спустя месяц 
после печально известных событий 11 сен-
тября, когда всем было совсем не до сме-
ха. Спустя годы картина все же нашла сво-
его зрителя, и выход сиквела дарит этому 
режиссерскому проекту Бена Стиллера, ро-
дившемуся из скетча аж 1996 года, новую 
жизнь. И известный комик, похоже, решил 
отыграться за все прошлые неудачи спол-
на и привлечь внимание к премьере всеми 
доступными способами (читай, к себе). Эф-
фектная промокампания в честь «Образцо-
вого самца-2» напоминает мирный захват ал-
каемых Стиллером high fashion территорий. 
О старте съемок он в образе Зуландера и Оу-
эн Уилсон в роли Хэнсела объявили, проде-
филировав по подиуму на показе Valentino 
в Париже, в зале при этом сидела Анна Вин-
тур. Затем последовали бесчисленные съем-
ки для всевозможного глянца, герой Стил-
лера стал лицом лимитированной линей-
ки уходовой косметики для красивого ста-

рения и новым бойфрендом для куклы Бар-
би, и, конечно же, был выпущен аромат, ре-
кламный ролик к которому до боли напоми-
нает стилистику видео Giorgio Armani к пар-
фюмам серии Acqua (он, кстати, частично во-

шел в сам фильм). Вымышленные герои па-
родируемого мира сами вдруг стали его ча-
стью, стирая грань между смехотворным 
вымыслом и реальностью, и это поднимает 
промокампании на совсем новый всеобъем-
лющий уровень. Не обошлось, правда, и без 
обиженных — ими выступили трансгенде-
ры, воспринявшие безукоризненного Бе-
недикта Камбербэтча в роли безбровой ан-
дрогинной модели по имени All, практику-

ющей монобрак (то есть брак с самим собой), 
слишком серьезно, что даже накатали пети-
цию с призывом бойкотировать ленту.

Открывающие новый фильм кадры рас-
стрела Джастина Бибера по чудовищности 
и жестокости в кинематографе могут поспо-
рить разве что с «Крестным отцом». Хотя в от-
личие от старшего сына Корлеоне Сантино 
поп-певец успевает увековечить себя в фи-
нальном селфи, состроив «мимимишную 
уточку» для фолловеров, и даже с нужным 
фильтром, правда, не без мук выбора. Оказы-
вается, что такая смерть уверенно косит ря-
ды американских знаменитостей, и специ-
альный отдел Интерпола «Модная полиция» 
во главе с сексапильной Валентиной (Пене-
лопа Крус) безуспешно занимается расследо-
ванием загадочных убийств. Спасти мир от 
очередной утраты может только обладатель 
знаменитого взгляда «голубая сталь» и экс-
перт по «уточкам». Однако «скуластого льва 
из мира моды» Зуландера спустя 15 лет по-
сле событий первого фильма забросило в са-
мую северную точку Нью-Джерси, а его бе-
локурый друг Хэнсел, пресытившись орги-
ями, теперь медитирует в глухой пустыне. 
Оба они находятся в добровольном изгна-
нии и заняты проблемой самоопределения 
после трагических событий, когда под обру-
шившимися некачественными строймате-
риалами детского центра Дерека Зуландера 
для тех, кто не умеет читать (довольно едкий 
отсыл к событиям, предшествовавшим вы-

ходу первого фильма) оказались погребены 
ни в чем не повинные жена Зуландера и де-
ти. Собственного же сына у Дерека забрали 
органы опеки после попавшего в интернет 
видео, в котором он крайне неудачно пыта-
ется сварить ребенку спагетти. Однако от-
шельничеству героев приходит конец, ког-
да оба они получают загадочное приглаше-
ние принять участие в показе нашумевшего 
дизайнера Дона Атари.

В этой сатире, стилизованной под шпион-
ский боевик в духе «Кода да Винчи» и дале-
кой от обличительного пафоса недавней до-
кументальной ленты «Реальная цена моды», 
тем не менее высмеиваются характерные 
для индустрии явления — от малолетних эсэ-
мэмщиков-блогеров до штампующих доро-
гущие футболки с прикольными надписями 
дизайнеров, от модели купальников с разме-
ром «плюс», из-за которого ей не светит карье-
ра на мировых подиумах, и дискуссии, могут 
ли полные люди быть хорошими, до увлечен-
ности странными локейшенами для показов. 
Выход Дерека и Хэнсела на подиум происхо-
дит в индустриальном антураже завода по пе-
реработке токсичных отходов — Стиллер та-
ким образом иронично намекает также и на 
сегодняшний повальный трепет перед эко-
логичностью всего на свете. Возможно, ядо-
витый идиотский разнос — нужная встряска 
для индустрии, от которой уже устали даже 
сами дизайнеры, неспроста устроившие по-
вальный исход из модных домов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Горе от подиума
В прокате «Образцовый самец-2»
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спорт

Первый день play-off Лиги чем-
пионов ознаменовался первым 
поражением «Челси» после вто-
рого пришествия в этот клуб Гу-
са Хиддинка. Правда, уступив 
«Пари Сен-Жермен» (ПСЖ) на 
выезде — 1:2, лондонцы отнюдь 
не потеряли шансов на выход 
в четвертьфинал. Возможно, 
 даже именно их перед ответной 
встречей следует считать фаво-
ритами этой пары.

Спор ПСЖ с «Челси» изначально 
считался едва ли не самым принци-
пиальным противостоянием 1/8 фи-
нала нынешней Лиги чемпионов. 
Дело в том, что эти соперники встре-
тились в play-off главного еврокубка 
уже третий раз подряд, причем обе 
предыдущие серии также начина-
лись в Париже, получались абсолют-
но равными, а исход их решали го-
лы, забитые на чужом поле. В 2014 
году таких голов оказалось больше 
на счету «Челси», в 2015-м — на сче-
ту ПСЖ. И сейчас снова высока веро-
ятность того, что 9 марта для опреде-
ления четвертьфиналиста придется 
прибегнуть к сравнению дополни-
тельных показателей.

Пока совершенно точно можно 
сказать, что матч на Parc des Princes 
стал одним из украшений нынеш-
ней Лиги чемпионов. И на резуль-
тате — 2:1 в пользу ПСЖ — абсолют-
но не сказалось то, что он готовит-
ся праздновать победу в националь-
ном чемпионате, а «Челси» проводит 
худший сезон в премьер-лиге за мно-
го лет, ознаменовавшийся еще и сме-
ной тренера.

Полностью переиграв гостей в де-
бюте, парижане тем не менее смо-
гли добиться успеха лишь благода-
ря Эдинсону Кавани, который уже 
давно не забивал важных голов, но 
в данном случае удачно вышел на за-
мену. Нельзя не отметить и рекорд 
открывшего счет Златана Ибрахи-
мовича. Знаменитый швед стал пер-
вым футболистом в истории, которо-
му удается забивать как минимум по 
одному мячу в Лиге чемпионов де-
сять лет подряд.

Таким образом, беспроигрыш-
ная серия Гуса Хиддинка, начавша-
яся в минувшем декабре — после 
его второго пришествия в «Челси» 
и продолжавшаяся 12 матчей, завер-
шилась. Почти за два месяца в пре-
мьер-лиге и Кубке Англии синие вы-
играли пять встреч и еще семь све-
ли к ничьей. Эти показатели говорят 
о том, что, хотя пик кризиса в «Чел-
си» остался позади, Хиддинку пока 
не удалось принципиальным обра-
зом что-то изменить. И почти навер-

няка по окончании нынешнего сезо-
на 69-летнего голландца сменит ар-
гентинец Диего Симеоне, о чем на 
днях в очередной раз написала ис-
панская пресса.

Пока, однако, важнее другое — 
то, что в еврокубках «Челси» наибо-
лее опасен именно тогда, когда у ру-
ля команды находится временщик. 
Так было и в 2008 году, когда до фи-
нала Лиги чемпионов лондонцев до-
вел Авраам Грант, сменивший по хо-
ду сезона Жозе Моуринью. И в 2009-
м, когда под руководством Гуса Хид-
динка «Челси» лишь благодаря неу-
дачному судейству не прошел в по-
луфинале «Барселону». И в 2012-м, 
когда клуб выиграл Лигу чемпионов 
с Роберто Ди Маттео. И в 2013-м, ког-
да в ранге и. о. главного тренера но-
воиспеченных победителей Лиги 
Европы находился Рафаэль Бенитес. 
Поэтому в Лондоне ПСЖ наверняка 
ждет серьезнейшее испытание.

Что же касается другого вторнич-
ного матча — «Бенфика»—«Зенит», 
то в целом это была встреча равных 
по классу соперников, в которой 
все решило лучшее физическое со-
стояние хозяев. Сказать, что петер-
буржцы показали характерный для 
многих российских клубов весен-

ний футбол, ни в коем случае нельзя. 
До поры до времени они на равных 
сражались с оппонентами, для ко-
торых сезон находится в самом раз-
гаре. Другое дело, что форма Халка, 
сыгравшего в Лиссабоне далеко не 
на 100% своих возможностей, и не-
которых других лидеров «Зенита» 
на данный момент оставляет желать 
лучшего. И в первую очередь имен-
но это не позволило гостям уже в до-
бавленное время отстоять столь нуж-
ную ничью.

Главный тренер петербуржцев 
Андре Виллаш-Боаш смотрит на 
сложившуюся ситуацию с оптимиз-
мом и не считает поражение с мини-
мальным счетом серьезной пробле-
мой. Однако, скорее всего, отыграть-
ся с 0:1 в данном случае «Зениту» бу-
дет сложнее, чем «Челси» с 1:2.

Как бы то ни было, не следует за-
бывать, что в распоряжении Вилла-
ша-Боаша есть три недели, в тече-
ние которых его команда проведет 
два официальных матча: 28 февра-
ля дома в четвертьфинале Кубка Рос-
сии с «Кубанью», а 5 марта на выезде 
в чемпионате страны с «Краснода-
ром». Игровая практика в это время 
года российским футболистам ни-
когда не мешала, да и уверенность 
вратаря Юрия Лодыгина, который 
провел один из лучших матчей в сво-
ей карьере, вполне может передать-
ся его партнерам.

Поэтому есть надежда, что «Зе-
нит», усилившийся недавно бывши-
ми динамовцами Александром Ко-
кориным и Юрием Жирковым, а так-
же бразильцем Маурисиу из «Тере-
ка», все-таки сумеет пройти «Бенфи-
ку». В конце концов именно ее перед 
жеребьевкой play-off многие специ-
алисты называли практически иде-
альным соперником для российско-
го клуба на этой стадии.

Евгений Федяков

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Гусу Хиддинку  
напомнили о поражениях
«Челси» закончил беспроигрышную серию из 12 матчей

Трансферная система в футбо-
ле заинтересовала членов Евро-
парламента. Заслушав доклад 
Международной ассоциации 
профессиональных футболи-
стов (FIFPro), в котором указа-
но на абсолютно непропорцио-
нальное распределение доходов 
в самом популярном виде спор-
та, они отметили необходимость 
проведения «тщательного рас-
следования» рынка футбольных 
трансферов с целью определить 
его «справедливость и прозрач-
ность». Эти заявления можно 
считать успехом FIFPro, в прош-
лом году обратившейся в Ев-
рокомиссию с иском к Между-
народной федерации футбола 
(FIFA). В нем всемирный фут-
больный профсоюз требовал 
признать незаконной существу-
ющую трансферную систему.

В Европарламенте прошли слу-
шания, посвященные докладу, под-
готовленному Международной ассо-
циацией профессиональных футбо-
листов, объединяющей 65 тыс. иг-
роков и являющейся всемирным 
футбольным профсоюзом. Этот до-
кумент иллюстрирует, как распре-
деляются доходы в современном 
клубном футболе.

Эксперты FIFPro использовали 
данные за прошлый год. Соглас-
но им, клубы потратили на транс-
ферном рынке в общей сложности 
$4,2 млрд. FIFPro акцентировала 
внимание на том, что из этой суммы 
всего $23 млн, то есть 0,5%, являлись 
компенсационными выплатами за 
подготовку игроков. Значительно 
больший процент — $228 млн, что 
подтверждается официальным от-
четом FIFA,— был выплачен уча-
ствовавшим в осуществлении сде-
лок агентам. Причем по сравнению 
с 2014 годом поступления им увели-
чились на 15%.

FIFPro неслучайно показала, 
насколько велик этот дисбаланс. 
Представленный в Европарламен-
те доклад являлся продолжением 
прошлогодней истории. В сентябре 
FIFPro обратилась в Еврокомиссию 
с иском к FIFA, требуя признать не-
законной существующую трансфер-
ную систему. Истцы называли «на-
рушающими принципы свободной 
конкуренции», «несправедливыми» 
и «незаконными» положения регла-
мента головной футбольной струк-
туры по статусу и трансферам игро-
ков, иными словами — принципы 
функционирования всей трансфер-
ной системы в мировом футболе, яв-
ляющейся, в свою очередь, едва ли 
не ключевым механизмом функци-
онирования футбольного рынка. 

В основе этого механизма, как из-
вестно, лежит правило, согласно ко-
торому игрок с действующим кон-
трактом не может сменить клуб бес-
платно по собственному желанию.

Противоречия фу тбольной 
трансферной системы базовым 
принципам, действующим на рын-
ке труда Евросоюза,— в первую оче-
редь принципу свободного переме-
щения рабочей силы, были очевид-
ны и раньше. Но Еврокомиссия, ког-
да в 2001 году FIFA согласовывала 
с ней регламент по статусу и транс-
ферам, сделала для футбола исклю-
чение, признав «специфичность» 
отрасли. При этом были определе-
ны цели, которые такое исключе-
ние преследует. В список попали 
стабильность контрактов, финансо-
вая солидарность (перераспределе-
ние доходов), поддержание высоко-
го уровня конкуренции и подготов-
ки молодых игроков.

В FIFPro уверены, что ни одна из 
этих задач не выполняется — наобо-
рот, трансферная система наносит 
вред отрасли. Например, эксперты 
профсоюза утверждали, что она вы-
ливается в «доминирование группы 
элитных клубов»: постоянный рост 
цен на футболистов привел к тому, 
что только они способны приобре-
тать лучших игроков. Для других же 
трансферная система превращается 
в «непреодолимый барьер».

Идея о «финансовой солидар-
ности» тоже не имеет отношения 
к действительности. Согласно ис-
следованию FIFPro, более чем две 
трети трансферов в последнее вре-
мя осуществляется внутри конгло-
мерата из пяти ведущих лиг — ан-
глийской, испанской, немецкой, 
итальянской и французской. При-
чем это, как правило, крупнейшие 
трансферы. Таким образом, день-
ги вращаются исключительно меж-
ду грандами — маленьким клубам 
практически ничего не достается. 
Уровень же конкуренции в клуб-
ном футболе скорее не растет, а сни-
жается.

Именно на его поддержание по 
замыслу FIFA должно было работать 
включенное в договор 2001 года по-
ложение о компенсационных вы-
платах за подготовку игроков. Они 
достаются клубам, за которые фут-
болисты выступали в возрасте от 
12 до 21 года, даже если трансфер 
осуществлялся без их участия. Смы-
слом этого положения являлось 
стимулирование создания клубами 
футбольных академий — иными 
словами, производства молодых та-
лантов, а также финансовой поддер-
жки команд, не обладающих серьез-
ными финансовыми возможностя-

ми. Генеральный секретарь FIFPro 
Тео ван Сегелен, комментируя при-
веденные цифры, заявил, что в дей-
ствительности «трансферная систе-
ма вознаграждает агентов», но не 
«тех, кто готовит талантливых фут-
болистов». Господин ван Сегелен до-
бавил, что «трансферные выплаты 
циркулируют внутри элиты» и «не 
доходят до маленьких клубов», что, 
на его взгляд, привело к созданию 
условий, при которых нет «стиму-
лов для модернизации футбола».

Штрихом к нарисованной им 
картине стало выступление пре-
зидента хорватского футбольного 
профсоюза Дарио Шимича, извест-
ного в прошлом защитника «Мила-
на» и «Интера». По его словам, из-за 
трансферной системы часто проис-
ходят нарушения гражданских прав 
спортсменов. Господин Шимич рас-
сказал, что в таких странах Евросо-
юза, как Хорватия, Словения, Сло-
вакия и Чехия, зарегистрировано 
немало случаев, когда на игроков, 
чтобы заставить их подписать но-
вый контракт и не допустить их бес-
платного перехода, «оказывалось 
давление» — и моральное (в виде, 
допустим, обязанности трениро-
ваться отдельно от команды, в оди-
ночку), и даже физическое. «Вы бы 
хотели, чтобы ваш сын играл за та-
кой клуб? — обратился Дарио Ши-
мич к Европарламенту.— Разве та-
кая ситуация не достойна внима-
ния институтов Евросоюза?»

FIFPro, вероятно, может быть 
удовлетворена тем, какую реакцию 
вызвал в Европарламенте ее доклад. 
Во всяком случае ряд ее членов до-
вольно энергично высказались по 
этому поводу. Так, испанец Сантья-
го Фисас охарактеризовал как «не-
приятный» тот факт, что футболи-
стов, в отличие от представителей 
иных профессий, до сих пор «по-
купают и продают». А британец Ри-
чард Корбетт посетовал на то, что 
уровень конкуренции в футболе, 
вопреки посылам его лидеров, толь-
ко снижается, а в ведущих лигах на 
чемпионство претендуют «две-три 
команды». При этом господин Кор-
бетт отметил, что это из года в год 
одни и те же команды из узкой эли-
тарной группы, а пример «Лестера», 
борющегося сейчас за золото в ан-
глийской премьер-лиге,— исклю-
чение из правил. Констатировав 
«рост трансферного рынка», Ричард 
Корбетт подчеркнул, что «необхо-
димо провести тщательное рассле-
дование» с целью определить, на-
сколько он «справедлив и прозра-
чен» и действует он «в интересах иг-
ры или нет».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Трансферы дошли 
до Европарламента
Его члены заинтересовались футбольным рынком

Спустя 15 лет после событий первого 
фильма короли дефиле и супермодели  
Зуландер и Хэнсел возвращаются 
во всей красе  ФОТО OUTNOW.CH

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Амур»—«Адмирал» 3:1. «Авангард»—«Сибирь» 2:3 
(буллиты) 2:3. «Автомобилист»—«Югра» 3:0. «Ме-
таллург» (Мг)—«Трактор» 0:1. «Салават Юлаев»—
«Металлург» (Нк) 3:4. «Лада»—«Нефтехимик» 
3:6. «Ак Барс»—«Барыс» 5:2. «Локомотив»—
«Медвешчак» 4:2. «Торпедо»—«Северсталь» 4:5 

(овертайм). «Динамо» (Мн)—«Спартак» 2:5. «Йо-
керит»—СКА 3:1. «Сочи»—«Слован» 5:2. ЦСКА—
«Витязь» 2:4. «Динамо» (Р)—«Динамо» (М) 1:0.

Чемпионат НХЛ

«Нью-Джерси»—«Филадельфия» 3:6. «Вашингтон»—
«Лос-Анджелес» 3:1 (Кузнецов, 1+0; Орлов (оба — 
«Вашингтон»), 0+1). «Каролина»—«Виннипег» 2:1. 
«Колумбус»—«Бостон» 1:2 (овертайм). «Оттава»—
«Буффало» 2:1 (буллиты). «Тампа-Бей»—«Сан-Хосе» 

2:4. «Сент-Луис»—«Даллас» 2:1 (овертайм, Ничуш-
кин («Даллас»), 0+1). «Эдмонтон»—«Анахайм» 3:5.

Волейбол
Мужчины. Лига чемпионов
Play-off. Раунд 12. Первые матчи. «Лотос» (Поль-
ша)—«Зенит» (Россия) 1:3. «Аркас» (Турция)—«Кучине 
Лубе» (Италия) 0:3. Ответные матчи пройдут 2 марта.

Его поздравляет глава Республики Удмуртия Александр 
Соловьев:
— Дорогой Андрей! Твоя малая родина, Ижевск, и вся 
Удмуртия шлют тебе поздравления с днем рождения. 
В большом баскетболе тебя называли АК-47, и это всег-

да было приятно нашему ижевскому уху. Ты многого до-
бился на площадке. Желаем тебе успехов и в развитии 
всего российского баскетбола, за который ты сегодня от-
вечаешь. Ждем тебя на удмуртской земле.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 35 лет  
президенту Российской федерации баскетбола 
Андрею Кириленко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1/8 финала.  
Первые матчи
ПСЖ (Франция)—«Челси» (Англия) 2:1
Ибрахимович, 39; Кавани, 78 — Микел, 45+1.

«Бенфика» (Португалия)—«Зенит» (Россия) 1:0
Жонас, 90+1. Удаление: Кришито («Зенит»), 90 
(2 ж. к.).

Ответные матчи пройдут 9 марта.

Победу ПСЖ над «Челси» при-
нес гол, забитый вышедшим 
на замену Эдинсоном Кавани 
(справа) за 12 минут до конца 
матча  ФОТО REUTERS
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